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u La Presidenta cumplió 
su compromiso de hace 
dos meses de regresar 
con familiares de víctimas 
de Pasta de Conchos y el 
Pinabete. Foto Presidencia
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Déficit fiscal, menor a lo previsto

La fortaleza 
económica 
impulsa más 
ingresos para 
el gobierno

ana Mónica roDríguez, alMa e. Muñoz y alonso urrutia  / eSPeCtÁCuLoS

l Su nombre no sólo define una época del espectáculo, 
también fue la voz de cientos de historias: Presidencia

Bellas Artes alberga hoy 
el homenaje a Silvia Pinal▲ Las imágenes transmitidas en vivo 

de una visita del presidente francés 
emmanuel macron mostraron el nuevo 
aspecto de la icónica catedral parisina, 
con techos altos reconstruidos y una 
cantería brillante que borra los sombríos 
recuerdos del devastador incendio en 

2019. afuera, el monumento sigue  
siendo un sitio en reparación, con 
andamios y grúas, pero el interior es  
un anticipo de lo que podrá verse a partir 
del 8 de diciembre, cuando será reabierta 
al público de manera oficial. Foto afp             
ap / CuLtura

Garantiza que no se detendrá el rescate

l Hacienda: de enero  
a octubre suman 6.1 
billones de pesos, un 
alza anual de 2.1% 

l El gasto en desarrollo 
social aumentó 6.9%, 
superior al promedio  
del último lustro

a. urrutia, a. Muñoz y l. raMos  / P 3 y 5

l Descarta que posibles aranceles de 
EU afecten la exportación de crudo; 
la mayor parte ya se queda en el país

Primera reunión de 
Sheinbaum con deudos 
de mineros en Coahuila

Notre Dame renace de sus cenizas



Siria: vuelven las armas

E
l miércoles 27, una coalición recién 
formada de grupos extremistas 
lanzó una ofensiva sorpresa en el 
norte de Siria, y ayer ya habían lo-
grado ingresar a Alepo, la segunda 

mayor ciudad del país. Se trata de la primera 
acción de envergadura por parte de las fac-
ciones que buscan derrocar al presidente 
Bashar al Asad desde 2016, y rompe también 
la estabilidad de los frentes pactada en 2020 
por Rusia, aliada del gobierno sirio, y Turquía, 
patrocinadora de algunas de las milicias in-
volucradas en los ataques. El reinicio de los 
combates ha dejado más de dos centenares de 
muertos y obligado a huir a los habitantes de 
una de las urbes más castigadas por los salva-
jes enfrentamientos que tuvieron lugar entre 
2011 y 2015.

Teherán, que junto a Moscú provee el ma-
yor respaldo internacional a Damasco, denun-
ció el resurgimiento de los “grupos terroristas 
takfiris en Siria en los últimos días como 
parte de un complot tramado por Estados 
Unidos e Israel con el propósito de perturbar 
la seguridad y la estabilidad regional”

Estas acusaciones encuentran sustento 
en la intensificación de los ataques aéreos 
israelíes dentro de territorio sirio, así como 

en las traicioneras violaciones por parte de 
Tel Aviv al acuerdo de cese al fuego acordado 
sólo horas antes con la milicia y movimien-
to político libanés Hezbollah. Coinciden 
también con las maniobras del presidente 
saliente Joe Biden para atizar conflictos en 
las semanas que le quedan como inquilino de 
la Casa Blanca.

Hasta el momento, ni Ankara, ni Wash-
ington, ni el régimen sionista de Benjamin 
Netanyahu han reivindicado la autoría de los 
ataques, pero la velocidad con que avanzaron 
tropas que llevaban al menos un lustro esta-
cionadas, el grado de coordinación mostrado 
y la fuerza con que golpearon en las primeras 
horas al ejército, dejan pocas dudas acerca 
de la existencia de agentes externos en el 
repentino reavivamiento de las hostilidades. 
Sea quien sea el poder foráneo que apues-
ta por llevar el caos a Siria, queda claro su 
absoluto desprecio por las vidas civiles en 
un país que ya padece una de las mayores 
catástrofes humanitarias del planeta: desde 
que en 2011 Turquía, las petromonarquías 
árabes y Occidente decidieron convertir las 
legítimas protestas antigubernamentales del 
pueblo sirio en una carnicería sin fin armando 
y financiando a grupos terroristas –incluidos 

algunos a los que oficialmente combaten, 
como Al-Qaeda–, alrededor de medio millón 
de personas han perdido la vida, seis millones 
han sido víctimas de desplazamiento forzoso 
(en no pocos casos, varias veces) y otros seis 
millones han tenido que abandonar el país. La 
insensibilidad ante el sufrimiento humano se 
torna en franco sadismo si se considera que 
los mismos políticos que azuzan la guerra cie-
rran las puertas a los exiliados.

De acuerdo con el Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Refugiados, siete de 
cada 10 habitantes de Siria necesitan protec-
ción y asistencia humanitaria, y millones de 
migrantes continúan hacinados en campos 
de refugiados donde sus expectativas de fu-
turo palidecen cada día. Los sirios, como los 
palestinos a los que Israel sigue masacrando 
de manera inmisericorde con la complicidad 
criminal de Washington y Bruselas, ya no 
pueden soportar más dolor y pérdidas huma-
nas, por lo que todos los actores involucrados 
deben cesar los combates y hallar una salida 
negociada a sus diferencias. En esta senda es 
imprescindible el acompañamiento de una 
comunidad internacional comprometida con 
la paz, no con rivalidades geopolíticas e inte-
reses inconfesables.

EL CORREO ILUSTRADO

En los límites 
del imperialismo 
capitalista
La multitud se amotina en el ené-
simo portazo sin importar el lugar 
en el escenario, el chiste es ver 
el gran espectáculo del estriptis, 
ajeno y propio, de la humanidad. 
Esto ha hecho las nuevas tec-
nologías, a partir de la tercera 
revolución tecnológica, robótica, 
biotecnología y sobre todo la mi-
croelectrónica, que avanzó rauda 
y veloz que ya se anda entre la 
cuarta y/o la quinta.

Ahí donde todos somos víctimas 
y victimarios del personaje de 
George Orwell, El Gran Hermano, 
1949, hoy somos testigos, de la éli-
te al último eslabón, prácticamen-
te, del desnudo y exhibición de la 
miseria humana, por comisión y 
omisión. Jamás imaginamos ver 
que se derrite el imperio estadu-
nidense y se revuelca en su propio 
lodo con su presidente actual, 
el casi alzheimeriano Joe Biden, 
amagando con guerra armada y 
Donald Trump con la económica, 
imponiendo aranceles a Dios y al 
diablo, expulsar a los migrantes y 
así la tasa de ganancia y plusvalor, 
auténtica aberración contra natu-
ra capitalista mientras el ruso Vla-
dimir Putin y el chino Xi Jinping 
con el Brics se frotan las manos.

Mientras, la presidenta Claudia 
Sheinbaum adelanta correctivo a 
Trump. Momento crucial en lími-
tes capitalismo imperialista, apre-
mia espabilar la izquierda social 
para reactivar la lucha de clases, 
no lo hará la inteligencia artificial.
Ismael Cano M.

George Harrison, 
para siempre
Hace 23 años, el 29 de noviembre 
de 2001, el Beatle místico se fue de 
este mundo material. 

George Harrison reflejó en sus 
canciones un gran misticismo.
Entre otras muchas cualidades, 
George se preparó para morir. 
Recuerdo que antes de ir al Viaje 
a través del Universo, expresó 
una frase que me impactó: “Estoy 
preparado para morir. Conozco lo 
que viene”. 

Admiro mucho a George e 
irremediablemente todos los días, 
esté donde esté, escucho Here Co-
mes The Sun. 

El lunes 12 de noviembre, en 
Nueva York, se había reunido por 
última vez con Paul y Ringo. Ha-
blaron de los comienzos en Liver-
pool, de su estancia en Hamburgo, 
de The Beatles. Habían reído y 
bromeado. Por fin, estaban en paz. 

George Harrison disfrutaba del 
recuerdo de una proeza musical 
y humana incomparable. Entre la 
realidad y el sueño, lo consciente 
y la penumbra, Harrison podía 
permitirse recordar al cuarteto 
con amor y sin rencores. George 
estaba preparado para morir, 
se sabía amado por millones de 
personas en todo el planeta. Se 
disponía a abandonar un lugar al 
que siempre consideró una escala 
solamente. ¡George forever!
Arturo García Alcocer

Respaldo a la Corte 
Penal Internacional en 
la captura de Netanyahu
En un acto de enorme importan-
cia para la lucha por los derechos 
humanos, por su elevado conte-
nido de justicia y dignidad, uno 
de los altos tribunales del sistema 
universal, la Corte Penal Interna-
cional (CPI), dictó orden de cap-
tura contra Benjamín Netanyahu, 
Yoav Gallant y contra un dirigente 
de Hamas.

A los dos primeros, los con-
sidera responsables de usar el 
hambre como arma de su injusta 
y despiadada guerra contra Pa-
lestina. También señala que ha 
bombardeado indiscriminada-
mente casas habitación, escuelas, 
centros religiosos, hospitales y 
otros lugares de concentración de 
población civil. Y eso vulnera las 
normas internacionales que rigen 
los conflictos armados. Tiene 
entonces motivos suficientes para 
sostener que Netanyahu y Gallant 
han cometido crímenes de lesa 
humanidad.

El discurso exculpatorio es, 
como siempre, victimista. Asegu-
ran los acusados sionistas y sus 
protectores (Joe Biden principal-
mente), que el Estado sionista 
de Israel está defendiéndose de 
grupos “terroristas” que ame-
nazan su existencia. Cuando es 
ampliamente sabido que desde la 
Nakba de 1948 que desplazó de su 
territorio a alrededor de 800 mil 
palestinos, hasta la fecha, se ha 
dado un proceso de despojo en el 
que siempre ha salido ganando el 
sionismo israelí. Y es la existencia 
del pueblo palestino la que está 
realmente en peligro.

El costo en mártires y pérdidas 
materiales ya es incontable. Hasta 
los trabajadores de la ONU, que 
protegen derechos humanos en la 
zona de la guerra genocida, sufren 
las consecuencias de la embestida 

brutal dirigida por Netanyahu. 
Por eso, es justa y basada en la ley 
internacional la orden de arresto 
emitida por la CPI.

La vigencia del derecho interna-
cional está en juego ante el abierto 
desacato del gobierno de USA a 
las decisiones fundadas y motiva-
das de los tribunales competentes. 
Netanyahu y Gallant deben pagar 
por sus crímenes.
José Enrique González Ruiz

Recomienda que 
México ejerza control 
sobre la banca

Un gran apoyo a las empresas 
radicadas en México, extranjeras 
y nacionales, sería que el Banco 
de México ejerciera sus funciones 
de control sobre la banca radicada 
en México. Este país es el único 
donde se cobra el retiro del dine-
ro propio, por un lado, por otra 
parte, los intereses que se cobran, 
tanto a los particulares como a 
los empresarios, son de 30 por 
ciento en algunos casos. También 
es necesario recordar que la banca 
extranjera no opera con los mis-
mos criterios que lo hacen en su 
país de origen. 

Lo dicho anteriormente sería 
poner un escalón más en el piso 
de la Cuarta Transformación.
Carlos César Cárdenas Márquez
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ALONSO URRUTIA 
Y ALMA MUÑOZ

Sin subordinación y con respeto a 
nuestra soberanía, “estoy segura 
de que vamos a llegar a un acuer-
do” de colaboración con el próximo 
presidente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, afirmó la jefa del Eje-
cutivo, Claudia Sheinbaum Pardo. 
Contrario a lo que algunos de sus 
críticos han señalado, aseveró que 
la postura que le expresó en la carta 
que le envió el jueves es coincidente 
con el contenido de la conversación 
telefónica posterior.

Durante su conferencia, Shein-
baum Pardo sostuvo que en los dos 
temas preocupantes para Trump 
(migración y tráfico de fentanilo), 
que motivaron el anuncio de la im-
posición de 25 por ciento de aran-
celes a las importaciones de México 
a su país, le explicó las estrategias 
que sigue su gobierno para encarar 
ambos fenómenos.

“Hay también quien dice que 
enviamos la carta y luego hablába-
mos, y entonces ya cambiamos. No, 
enviamos la carta y sostenemos lo 
que ésta dice. Además, hablamos 
con el presidente Trump. En la 
carta lo primero que planteo es lo 
que México ha estado haciendo en 
el fenómeno migratorio, que fue lo 
mismo que hablé por teléfono con 

Trump. En la carta planteo lo que 
hemos hecho, por si él no lo cono-
cía, en el combate al narcotráfico y, 
particularmente, al fentanilo”.

La mandataria aseveró que “no-

sotros nunca nos subordinamos”, 
pero hay disposición a colaborar, 
por lo que confió en tener un acuer-
do. A pregunta expresa sobre si el 
amago de Trump pudiera alcanzar 
a las exportaciones petroleras, res-
pondió que en la actualidad México 
exporta crudo muy marginalmente 
porque en aras de la soberanía se 
determinó que la mayor parte de 
los 1.8 millones de barriles que se 
extraen diariamente se queda en el 
país para su refinación y venta de 
gasolina.

Ya no es como en el pasado, cuan-
do se sobrexplotaron los campos 
petroleros mexicanos y se extraían 
más de 3 millones de barriles dia-
rios. Por cierto, apuntó, no se sabe 
dónde quedó el dinero de tanta ex-
portación, porque en los tiempos 
de Vicente Fox o Felipe Calderón se 
vendía a precios muy altos.

“La pregunta es ‘¿en qué usaron 
el recurso?’ El barril de petróleo 
estaba en 100 dólares. Díganme 
una obra de Fox que recuerden, 
una obra de infraestructura que 
recuerden, que digan: ‘los recursos 
petroleros se usaron para el desa-
rrollo del país’. ¿Se acuerdan de 
alguna? De Calderón, que también 
vivió un periodo de ingresos petro-
leros enormes. La Suavicrema (pa-
ra conmemorar el bicentenario de 
la Independencia) o la media barda” 
de la refinería que se iba a construir.

Descarta Sheinbaum 
daño a venta de crudo 
por amago de Trump 
Confía en alcanzar acuerdo con el republicano “sin 
subordinación y con respeto a nuestra soberanía”

NO HAY CONTRADICCIÓN ENTRE CARTA Y DIÁLOGO POSTERIOR DILEMA ● EL FISGÓN

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

Carlos Antonio Vázquez García, ex 
titular de la Unidad de Política Mi-
gratoria (UPM) de la Secretaría de 
Gobernación (SG), opera desde ha-
ce dos semanas como coordinador 
general de la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados (Comar). 

Aunque no ha habido un anuncio 
oficial, fuentes confirmaron a este 
diario que ya fue presentado por el 
subsecretario de Derechos Huma-
nos, Población y Migración, Artu-
ro Medina, al frente de la Comar, 
encargada de la política de refugio 
en el país.

Vázquez García es licenciado te-
rapista en comunicación humana 
por el Instituto Nacional de Reha-
bilitación, y tiene una maestría en 
administración pública, por la Uni-
versidad del Valle de México.

Su experiencia en materia de mi-
gración es reciente, con su llegada 
al frente de la UPM el primero de 
enero de 2024, ya que previamente 
fue director general de Implemen-
tación y Evaluación de Políticas pa-
ra la Prevención, en la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), de abril de 2021 a diciem-
bre de 2023.

Sustituye en el cargo a Andrés 
Ramírez, quien salió de la Comar 
el pasado 30 de septiembre, antes 
de que se iniciara la nueva adminis-
tración que encabeza la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Como encar-
gado de despacho operaba Germán 
Gutiérrez. 

Fuentes vinculadas a la labor de 
la Comar señalaron sus preocupa-
ciones respecto a la llegada de Váz-
quez García a esta instancia en mo-
mentos en que el presidente electo 
de Estados Unidos, Donald Trump, 
amaga con endurecer las políticas 

migratorias de ese país. Lo anterior, 
dado que se prevé un incremento 
de solicitudes de refugio y el nuevo 
responsable “no es especialista” 
en el tema de procesos de la con-
dición de refugiado y atención a la 
población necesitada de protección 
internacional.

Por separado, Salvador Guerre-
ro, director de la Clínica Jurídica 
Alaíde Foppa para Personas Refu-
giadas, de la Universidad Iberoame-
ricana, expuso que la Comar tiene 
enfrente importantes pendientes, 
como “garantizar su operatividad, 
ya que históricamente no ha tenido 
presupuesto”. Para 2025, además, 
se prevé un recorte de recursos 
de 7 por ciento, según el proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la 
Federación.

Asimismo, tiene el reto de ase-
gurar un acceso real al proceso de 
asilo en México y fortalecer la coor-
dinación con las otras autoridades.

Carlos Antonio Vázquez, al frente de Comar

Este año, 
792 mil 
barriles 
al día
Durante los primeros 10 
meses del año, Petróleos 
Mexicanos (Pemex) expor-
tó 792 mil barriles diarios 
(mbd) de petróleo crudo, 
y de esa cantidad, 59 por 
ciento, es decir, 468 mbd 
fue dentro del continente 
americano.
 De acuerdo con los más 
recientes datos de la pe-
trolera mexicana, tan sólo 
en octubre, Pemex expor-
tó 831 mbd, de los cuales 
419 mil se comercializaron 
en el continente america-
no, lo que equivale a 50.4 
por ciento de las ventas al 
exterior. 

De la Redacción

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

En el proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2025, 
sectores como la agricultura, la 
ganadería y la infraestructura 
hidráulica sufrirán recortes que 
ponen en riesgo el desarrollo eco-
nómico y la soberanía alimentaria 
del país, por lo que es necesario 
llevar a cabo reasignaciones sig-
nificativas en dichas áreas.

Así lo advirtieron especialistas 
y legisladores en un foro orga-
nizado ayer por la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública de 
la Cámara de Diputados, quienes 
llamaron a mantener al menos los 
mismos fondos que hubo en 2024 
para estas áreas, en caso de que 
no sea posible aumentarlos para 
el año próximo.

El presidente de la Comisión 
de Ganadería, Ricardo Gallardo 
(PVEM), señaló que en 2025 hay 
dos programas de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural 
que tendrán bajas presupuestales: 
Precios de Garantía a Productos 
Alimentarios Básicos, que se redu-
cirá a 12 mil 500 millones de pesos 
(mdp), de los 12 mil 534 de este 
año, y Fomento a la Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Acuicultura, 
de mil 707 mdp a mil 600.

Destacó la importancia de que 

se asignen mayores recursos a 
la producción ganadera, especí-
ficamente para combatir la rea-
parición del gusano barrenador 
en México –especie reportada en 
Chiapas hace unos días, después 
de tres décadas de considerarla 
erradicada–, labor que requeriría 
al menos 200 mdp en 2025.

El del gusano barrenador, di-
jo, “es un problema que, si no lo 
atacamos, lo vamos a tener por 
años y vamos a estar bloqueados 
para la venta hacia Estados Uni-
dos por mucho tiempo. Ahorita 
es el momento de gastar algo de 
dinero para tener sanidad en las 
fronteras, sobre todo en la sur”.

Por su parte, Rafael Espinosa 
Méndez, especialista del Instituto 
Mexicano de Tecnología del Agua 
(IMTA), lamentó que en vez de 
fortalecer presupuestalmente a 
organismos como éste, que pue-
den abonar a la soberanía alimen-
taria del país, haya propuestas 
legislativas para su desaparición.

“Debemos crear una Secretaría 
del Agua y no extinguir el IMTA, 
que tiene 250 investigadores en 
más de 50 disciplinas. Todo eso 
se puede perder si extinguen al 
instituto, que tiene 38 años de 
trayectoria. Les pedimos que, en 
el proyecto de extinción de 18 or-
ganismos públicos descentraliza-
dos, dejen fuera al IMTA”, recalcó.

Recortes a recursos del agro, 
riesgo para la independencia 
alimentaria: especialistas
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ANDREA BECERRIL

La reforma constitucional que ex-
tinguió siete órganos autónomos   
no elimina ni restringe ningún de-
recho y no vulnera ni transgrede 
los compromisos internacionales 
de México en materia de transpa-
rencia, acceso a la información 
ni libre competencia, aseguró el 
morenista Enrique Inzunza, presi-
dente de la Comisión de Estudios 
Legislativos en el Senado, una de 
las que dictaminaron esa modifi-
cación a la Carta Magna.

Ante afirmaciones de legisla-
dores del PAN, PRI y MC en el 
sentido de que desaparecer los 
institutos Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales 
(INAI) y Federal de Telecomunica-
ciones (IFT), así como la Comisión  
Federal de Competencia Econó-
mica (Cofece), viola los compro-
misos de México en el T-MEC y 
el tratado con la Unión Europea, 
Insunza señaló que ello es falso.

Afirmó que “en todo momento 
se garantiza la libre competencia 
y concurrencia de los sectores 
de telecomunicaciones y radio-
difusión, asegurando así que no 
se afecten las reglas del mercado 
ni los principios de competencia 
económica”.

Explicó que esa reforma, que 
surgió de una de las iniciativas del 
ex presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, señala que “el Ejecu-
tivo federal, a través de las autori-
dades correspondientes, regule de 
manera asimétrica a los actores 
de estos mercados para eliminar 
barreras a la competencia”. Ello 
beneficiará a los consumidores y 
habrá mayor transparencia en los 
sectores claves.

Indicó que la reforma no elimina 
derechos o algún mecanismo de 
garantía y tutela de los mismos, ya 
que las funciones de los siete ór-
ganos autónomos son reasumidas 
por el Estado mediante las depen-
dencias en la materia, a fin de evi-
tar duplicidades y gastos onerosos. 

La reforma modifica el fun-
cionamiento del INAI, la Cofece 
y el IFT, “los cuales, a pesar de 
haber sido creados con el objeto 
de regular y garantizar la trans-
parencia, no han logrado cumplir 
cabalmente con sus funciones, 
que pasarán a la Secretaría An-
ticorrupción y Buen Gobierno y 
a la de Economía, así como a la 
Agencia de Transformación Digi-
tal, respectivamente.

Asimismo, se fusionará el Con-
sejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Co-
neval) con el Inegi, para evitar du-
plicidad de funciones y optimizar 
el uso de recursos.

Habrá, dijo, mayor eficacia en 
la evaluación de políticas públi-
cas y la medición de la pobreza, 
garantizando que los datos y las 
acciones del gobierno se alineen 
con las verdaderas necesidades de 
la población.

Saúl Monreal, senador de Mo-
rena, coincidió en que la extinción 
de los siete órganos autónomos 
no va contra tratados o acuerdos 
internacionales firmados por 
México, porque se trata exclusi-
vamente de que el Estado retome 
funciones que le son propias y que 
durante los gobiernos neolibera-
les de PRI y PAN se trasladaron a 
órganos a los que se dio autono-
mía constitucional.

Hizo notar que ni Estados Uni-
dos ni Canadá, socios de México 
en el T-MEC, cuentan con orga-
nismos autónomos.

Morena: la reforma 
no viola compromisos 
internacionales

ANDREA BECERRIL

De forma acelerada avanza en los 
congresos locales la reforma cons-
titucional que extingue siete orga-
nismos autónomos, entre ellos el 
Instituto Nacional de Transparen-
cia, Acceso a la Información y Pro-
tección de Datos Personales (INAI).

Hasta anoche, 11 legislaturas es-
tatales la habían avalado y remitido 
la documentación al Senado, un día 
después de que esa reforma en ma-
teria de “simplificación orgánica” 
fue aprobada por esa cámara.

De hecho, cinco de esos congre-
sos estatales (Ciudad de México, 
Nayarit, Oaxaca, Tabasco y Zaca-
tecas) sesionaron horas después de 
que se votó en el Senado esa modi-
ficación a diversos artículos de la 
Carta Magna, el pasado jueves 28. 
A ellos se sumaron ayer viernes las 
de  Chiapas, Colima, Guerrero, San 
Luis Potosí, Tamaulipas y Veracruz.

La reforma extingue, además del 
INAI, al Instituto Federal de Teleco-
municaciones, el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de De-
sarrollo Social, el Sistema Nacional 
de Mejora Continua de la Educación 
y las comisiones Federal de Compe-
tencia Económica, Nacional de Hi-
drocarburos y Reguladora de Ener-
gía, cuyas atribuciones y facultades 
se transfieren a diversas dependen-
cias del Poder Ejecutivo federal.

Forma parte del paquete de ini-
ciativas del ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador, conocido 
como plan C, que presentó el 5 de 

febrero de este año. Se aprobó en la 
Cámara de Diputados el pasado 20 
noviembre y en el Senado el 28 de 
este mismo mes. Dada la celeridad 

con que se ha avalado en las legis-
laturas locales, se prevé que entre 
martes y  miércoles se lleve a cabo 
la declaratoria de constitucionalidad 
de esa reforma por ambas cámaras 
del Congreso de la Unión y se remita 
al Diario Oficial de la Federación, pa-
ra que se publique.

Aval a prisión preventiva 
oficiosa en 16 legislaturas

En tanto, la reforma que modifica 
el artículo 19 constitucional en ma-
teria de prisión preventiva oficiosa 
también avanza con gran rapidez. 
El Senado la aprobó el pasado miér-
coles 27 cerca de la medianoche y 
hasta ayer 16 legislaturas locales la 
habían votado a favor.

Hasta anoche faltaba un solo con-
greso local para que se reuniera la 
mayoría necesaria en torno a esa 
modificación que agrega la extor-
sión, la producción y distribución de 
fentanilo y otras drogas sintéticas,  
contrabando y cualquier actividad 
relacionada con falsos compro-
bantes fiscales como delitos graves 
que ameritan prisión preventiva 
oficiosa.

Del plan C de López Obrador, la 
que está rezagada es la modifica-
ción al artículo 123 constitucional, 
que señala que los aumentos al sa-
lario mínimo nunca podrán estar 
por debajo de la inflación. Se apro-
bó desde hace más de un mes y al 10 
de octubre la habían votado a favor 
16 legislaturas locales. Es decir, só-
lo falta una para que sean la mitad 
más uno requerida, pero el proceso 
se detuvo, al parecer por un tema de 
impacto presupuestal.

▲ Sesión del pleno en el Senado, 
el pasado jueves. Foto Yazmín 
Ortega Cortés

Avanza la extinción de 
órganos autónomos 
en 11 congresos locales
Se prevé que la declaratoria de 
constitucionalidad se emita entre 
el martes y miércoles próximos

Descarta Sheinbaum que 
surja un gobierno autoritario

ALONSO URRUTIA 
Y ALMA MUÑOZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
descartó que la extinción de siete 
organismos autónomos sea una 
ruta hacia un gobierno autorita-
rio. Por el contrario, consideró 
que la Comisión Federal de Com-
petencia Económica era un orga-
nismo que sólo actuaba contra las 
empresas públicas.

“Ahora dicen: ‘no, que (elimi-
nar) los organismos autónomos 
es quitar pluralidad, que ahora va 
a haber un gobierno autoritario’. 
Claro que se va a seguir regulan-
do, pues esa es una de las grandes 
tareas del gobierno, pero es una 
visión completamente distinta: 
acabar con la corrupción, con 
los privilegios. Y también que las 
empresas públicas recuperen su 

papel como motor de la economía 
nacional, que las dejaron abando-
nadas en todo el periodo neolibe-
ral”, puntualizó en su conferencia.

“Los organismos autónomos 
se crearon no para acabar con 
los monopolios privados. ¿O qué 
ha cambiado? No, era para evitar 
que las empresas del Estado, par-
ticularmente Pemex y Comisión 
Federal de Electricidad, fueran 
reconocidas como empresas pú-
blicas y no como monopolios. Co-
fece se ha dedicado a parar a las 
empresas públicas.”

Dijo que en el sector energético 
se pretende impulsar una nueva 
estrategia, en la que si bien tiene 
que haber inversión privada nacio-
nal y extranjera, se está recupe-
rando el papel del Estado. Por ello, 
las empresas públicas no pueden 
considerarse monopolios; esa fue 
la última reforma constitucional.

Lamenta 
el INAI la 
decisión
Los comisionados del INAI 
expresaron que lamentan 
la extinción de este orga-
nismo, pero aseguraron 
que respetan la decisión.

“Es fundamental que 
en el nuevo modelo de 
garantía que se adopte en 
la legislación secundaria 
los derechos de acceso a la 
información y de protec-
ción de datos personales 
sean salvaguardados 
para el bienestar de los 
mexicanos y del gobierno 
de México”, subrayó el 
comisionado presidente, 
Adrián Alcalá Méndez, en 
la plataforma X.

Blanca Lilia Ibarra Ca-
dena, comisionada y ex 
presidenta del organismo, 
deploró su desaparición, y 
aseguró que se trata de un 
retroceso en materia de 
transparencia y derechos 
ciudadanos.

Arturo Sánchez Jiménez
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La titular de la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Natura-
les (Semarnat), Alicia Bárcena, se 
comprometió con las comunida-
des afectadas por el derrame en el 
río Sonora, ocasionado por Grupo 
México hace 10 años, a revisar el 
plan de remediación y los juicios 
sobre el caso para definir acciones 
en estrecha coordinación con las 
víctimas.

La dependencia informó este 
viernes en un comunicado que 
durante la reunión virtual que 
sostuvo el martes pasado con los 
Comités de Cuencas Río Sonora, 
Bárcena aseguró que se garan-
tizará la participación de las co-
munidades afectadas en todas las 
acciones de remediación.

Además, acordó que funciona-

rios del sector ambiental realicen 
una visita a la región para fortale-
cer el diálogo con las comunida-
des y trabajar en la búsqueda de 
soluciones conjuntas. Asimismo,  
se reunirá con titulares de las se-
cretarías de Agricultura y Salud 
para atender el caso de manera 
coordinada.

Mariana Boy, titular de la Pro-
curaduría Federal de Protección 
al Ambiente, aseguró que se rea-
liza una revisión “exhaustiva” de 
los procesos y juicios legales para 
atenderlos y garantizar que se re-
paren los daños, al reconocer “la 
lucha de años de las comunidades 
afectadas” y brindar acompaña-
miento en el proceso “para ase-
gurar el cumplimiento de la ley y 
la justicia ambiental”.

El área jurídica de la Semarnat 
acordó instalar una mesa de tra-
bajo para abordar los compromi-
sos inconclusos, así como revisar 
los juicios realizados sobre el caso 
para definir acciones coordinadas.

Los Comités de Cuencas Río So-
nora reconocieron el jueves en un 
comunicado las responsabilidades 
adquiridas por las autoridades de 
la secretaría, y aseguraron que 
también presentarán el presu-
puesto que atienda “la necesidad 
de una estrategia clara para el 
plan”.

Comunidades participarán 
en la remediación del río 
Sonora, asegura Semarnat

LEOPOLDO RAMOS
CORRESPONSAL
SABINAS, COAH. 

La búsqueda y recuperación de los 
restos de los mineros en Pasta de 
Conchos y El Pinabete no se va a de-
tener, aseguró la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo antes de reunir-
se con familiares de las víctimas, a 
quienes presentó detalles de la es-
trategia de rescate en las dos minas.

La reunión de la presidenta, fun-
cionarios federales y el gobernador 
de Coahuila, Manolo Jiménez Sa-
linas, con las familias fue privada, 
en la lumbrera siete de Pasta de 
Conchos. 

Previamente, los parientes de los 
trabajadores fueron concentrados 
en la explanada de la Infoteca de la 
Universidad Autónoma de Coahui-
la, en Nueva Rosita, municipio de 
San Juan de Sabinas, desde donde 
fueron trasladados en autobuses 
hasta la mina.

“Vamos a hablar de los avances 
en el rescate. Me comprometí con 
ellos cuando estuve aquí con el 
presidente (Andrés Manuel) López 
Obrador, hace dos meses; me com-
prometí a regresar en noviembre, 
y aquí estamos”, manifestó la Pre-
sidenta justo al entrar a las instala-
ciones de Pasta de Conchos, mina 
concesionada a Grupo México, que 
la madrugada del 19 de febrero de 
2006 explotó y se derrumbó con 65 
trabajadores adentro.

–¿Seguirá el rescate? –se le 
preguntó.

–Sí, va a seguir; eso no se detiene 
–aseguró.

El encuentro de familiares de los 
mineros con Sheinbaum Pardo fue 
coordinado por la Comisión Federal 
de Electricidad, a cargo de la logísti-
ca de la recuperación de los cuerpos 
en Pasta de Conchos y en El Pina-
bete, y la Coordinación Nacional de 
Protección Civil.

“Vamos a continuar trabajando, 
tanto en El Pinabete como en Pasta 
de Conchos; esa fue la instrucción 
de la presidenta. Falta un minero 
por recuperar en El Pinabete y va-
mos a trabajar en la zona norte, que 
empezamos a explorar”, manifestó 
Laura Velázquez, coordinadora de 
Protección Civil.

Anticipó que en 15 días se reu-
nirá con las viudas de los mineros 
de Pasta de Conchos para trazar la 
estrategia sexenal de búsqueda, re-
cuperación e identificación de los 
segmentos humanos recuperados.

“Nos incorporamos a darle segui-
miento desde el centro de mando en 
Pasta de Conchos; el 10 de diciem-
bre estaremos de regreso para te-
ner una reunión con los familiares. 
No hay límites en recursos; lo que 
queremos es generar una estrate-
gia para todo el sexenio”, expuso 
Velázquez.

El 3 de agosto de 2022, la mina 
de carbón El Pinabete, en Sabinas, 
se inundó y dejó atrapados a 10 tra-
bajadores. Nueve de ellos fueron 

recuperados e identificados por 
métodos forenses.

Las autoridades continúan las 
labores de búsqueda para localizar 
al último trabajador, José Rogelio 
Moreno Leija, de 42 años.

En Pasta de Conchos, donde que-
daron atrapados 65 obreros, en los 
meses siguientes a la tragedia fue-
ron recuperados dos cuerpos y en-
tregados a sus deudos. Este 2024, 
las acciones de búsqueda permi-
tieron sacar los restos de otros dos 
trabajadores.

“Desde Coahuila seguimos tra-
bajando en las minas Pasta de Con-
chos y Pinabete hasta encontrar a 
todos los mineros. Eso hacemos los 
gobiernos humanistas que creemos 
y actuamos con amor a nuestros 
semejantes”, publicó Sheinbaum 
Pardo en su cuenta de X.

Gira en Nuevo León

Por la noche, la Presidenta y el go-
bernador de Nuevo León, Samuel 
García, informaron en sus cuentas 
de X que se reunieron para revisar 
proyectos prioritarios y avanzar en 
el desarrollo de la entidad.

Es la primera gira de Sheinbaum  
desde que asumió el cargo, en oc-
tubre pasado. La mandataria llegó 
anoche al estado, donde este sába-
do se inaugurará la unidad de me-
dicina familiar número 73 en el mu-
nicipio de San Nicolás de los Garza.

Con información de la Redacción

▲ El encuentro de Claudia 
Sheinbaum y los deudos fue 
coordinado por la Comisión 
Federal de Electricidad. Foto 
Presidencia

El rescate en El Pinabete 
y Pasta de Conchos no 
se detendrá: Sheinbaum
La mandataria presentó avances
de las labores en ambas minas

REUNIÓN DE LA PRESIDENTA Y FAMILIARES

Los políticos deben atender 
el medio ambiente, dicen 
menores en consulta del INE

FABIOLA MARTÍNEZ

En la décima edición de la Con-
sulta Infantil y Juvenil (CIJ) orga-
nizada por el Instituto Nacional 
Electoral (INE) han participado 
9.3 millones de niños y adolescen-
tes de tres a 17 años de edad.

Este sábado concluye esta con-
sulta especial, y se espera finalizar 
el ejercicio en 10 millones en todo 
el país.

Los menores pudieron partici-
par en esta actividad en los módu-
los instalados para este fin en todo 
el país y también por Internet en 
el sitio https://consultainfantilyju-
venil-participacion.ine.mx/.

En este cierre, niños llevados al 
auditorio del INE mencionaron su 
interés en el respeto a su derecho 
a la educación y la defensa del me-
dio ambiente, entre otros temas 
que consideran deben ser atendi-
dos por los políticos para dejar un 
mejor planeta para ellos.

La consulta permitió a los me-

nores ejercer su derecho a ex-
presarse sobre temas de su vida 
cotidiana, como espacios comuni-
tarios seguros, cuidado del medio 
ambiente y los animales, así como 
prevención de adicciones.

La directora ejecutiva de Ca-
pacitación Electoral y Educa-
ción Cívica, María Elena Cor-
nejo Esparza, señaló que el INE 
tiene también actividades para 
que los chicos aprendan a ser 
ciudadanos.

“También (pueden) decir lo que 
no les gusta de este país y las cosas 
que quieren: eso también es parti-
cipar”, les dijo.

En ese acto también participa-
ron especialistas de otras depen-
dencias públicas y organizaciones 
civiles dedicadas a la atención de 
la infancia y la adolescencia.

Como parte del programa de 
cierre de actividades de la CIJ 
2024 en la sede del INE, se invitó a 
cuentacuentos, y en la explanada 
se realizaron talleres, entrega de 
libros, juegos y dinámicas lúdicas 
simultáneas.

También se instalaron equipos 
de cómputo para que participa-
ran en la CIJ 2024 y un módulo 
de atención ciudadana para que 
tramitaran una credencial para 
votar lúdica.
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Funcionarios del 
sector visitarán la 
región para trabajar 
en la búsqueda 
de soluciones 
conjuntas, anunció 
la secretaria Bárcena

Han asistido a 
expresar su opinión
9.3 millones de 
niños y adolescentes
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EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2809 DÍAS2809 DÍAS

2756 DÍAS2756 DÍAS

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña, advirtió que 
la reforma al Poder Judicial provoca 
“enorme incertidumbre” no sólo a 
las personas juzgadoras, sino a to-
da la sociedad, pues fue elaborada 
“sin diagnóstico”, está “basada en 
la improvisación y elimina de tajo 
la carrera judicial”.

Al inaugurar ayer la XIX Asam-
blea General Ordinaria de la Aso-
ciación Mexicana de Impartidores 
de Justicia, Piña destacó “la enorme 
incertidumbre que priva en la socie-
dad y en los propios operadores de 

justicia sobre los efectos de la citada 
reforma constitucional”.

La modificación a la Carta Mag-
na, dijo, “presenta indudablemente 
enormes retos, pero no sólo para 
las personas juzgadoras, sino para 
todo México”, entre otros factores, 
porque “estamos ante un escenario 
sin precedentes a nivel mundial”.

Lamentó que, con la reforma, es-
tamos “ante un caso típico de pos-
verdad, pues los hechos objetivos 
y verificados han tenido menos in-
fluencia en la formación de la opinión 
pública y los actores políticos, que las 
apelaciones a las meras creencias, a 
los sentimientos o a las emociones”.

Pero más grave aún, señaló, es que, 
“como fue reconocido por el repre-

sentante del Estado mexicano ante 
la Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos (José Antonio Mon-
tero, el 12 de noviembre), la reforma 
fue concebida sin un diagnóstico”.

Aunque admitió que sí era necesa-
ria una enmienda en el Poder Judi-
cial, Piña enfatizó que “no podemos 
caer en la salida fácil. El contexto 
tan complejo que se vive no permite 
la improvisación, y mucho menos de 
esta magnitud y de consecuencias 
hasta ahora impredecibles”.

Ninguna falla del sistema de justi-
cia, agregó, “justifica la eliminación 
de tajo de la carrera judicial, menos 
el establecimiento de un modelo que 
no sólo no abona a la importación de 
justicia, sino que la politiza”.

Piña: cambios provocan enorme 
“incertidumbre” en la sociedad

LOS DE ABAJO
Reconocen 
valor cultural 
de las abejas

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

U NA SENTENCIA HIS-
TÓRICA reconoció es-
ta semana a las comuni-

dades mayas como guardianas 
de las abejas, a través de un am-
paro que ganaron representan-
tes de Hopelchén, Campeche, 
que acepta el valor ecológico y 
cultural de las abejas, así como 
las graves omisiones de las au-
toridades federales y estatales 
que han provocado la muerte 
masiva de estos polinizadores.

EL AMPARO FUE otorgado 
por la jueza cuarta de distrito 
del Centro Auxiliar de la Quin-
ta Región, con residencia en 
Culiacán, Sinaloa, y obliga a las 
autoridades a implementar “to-
das las medidas necesarias para 
evitar o mitigar el riesgo al me-
dio ambiente en el que habitan 
las abejas”, entre ellas prohibir 
las fumigaciones aéreas y el uso 
de agrotóxicos como el fipronil 
y los neonicotinoides, así como 
declarar a las abejas como suje-
tos de derechos.

“LA JUEZA RECONOCIÓ que 
las abejas no sólo son funda-
mentales para los ecosistemas 
y la producción de alimentos, 
sino también parte del legado 
biocultural de los pueblos 
mayas, quienes han practicado 
la apicultura desde tiempos 
prehispánicos”, destacaron la 
Alianza Maya por las Abejas 
Kaabnalo’on, el Colectivo Maya 
de los Chenes y el Centro de De-
rechos Humanos Utsil Kuxtal.

LA RESOLUCIÓN OBLIGA a 
las autoridades a contrarrestar 
los daños de las zonas donde 
se encuentran los apiarios, y a 
demostrar que han realizado 
acciones que tienen un impacto 
efectivo en la protección del 
medio ambiente y en el comba-
te de la mortandad de las abejas 
en la región de Holpechén.

ENTRE LAS ACCIONES que 
deben implementar se encuen-
tran aplicar el decreto que 
restringe el uso del glifosato, 
investigar y sancionar defores-
taciones ilegales que han de-
vastado la región, y establecer 
un programa participativo con 
comunidades locales para crear 
corredores biológicos y restau-
rar los ecosistemas afectados.

“CONFIAMOS EN QUE esta 
histórica sentencia no será im-
pugnada y será el punto de par-
tida para atender la grave crisis 
de mortandad de abejas que 
afecta a los ecosistemas, la in-
tegridad cultural y la economía 
de apicultores y apicultoras 
mayas de la península de Yu-
catán”, señalaron con fundado 
optimismo las organizaciones 
involucradas. Que así sea.

JARED LAURELES

La orden de aprehensión que en-
frentaba el senador Miguel Ángel 
Yunes Márquez fue cancelada un 
día antes de votarse la reforma al 
Poder Judicial, en septiembre pasa-
do, reveló el magistrado de circuito, 
Juan José Olvera López, quien pidió 
a la Fiscalía de Veracruz transpa-
rentar las razones por las que se 
desistió de la acción penal.

En la llamada conferencia de los 
juzgadores, detalló que el 9 de sep-
tiembre la fiscalía estatal acudió con 
el juez del fuero común a solicitarle 
“una audiencia privada”, la cual le 
fue otorgada el mismo día.

En la diligencia, explicó, la Fisca-
lía de Veracruz le solicitó al juzgador 
cancelar la orden de aprehensión 
contra el ex panista, porque “tenía 
nuevos datos de prueba que le re-
velaban que no habían sucedido los 
hechos por los que la había pedido”.

La solicitud se resolvió de inme-
diato y eso ocurrió, abundó, un día 
antes de que comenzara la sesión 
del 10 de septiembre para discutir 
la reforma judicial, la cual finalmen-
te fue aprobada la madrugada del 
día 11 por Morena y aliados, con el 
voto decisivo de Yunes Márquez, 
a quien se le habían imputado los 
delitos de documento apócrifo, 
fraude procesal y falsedad ante la 
autoridad.

Los magistrados federales, Olve-
ra López, Edna Hernández Grana-
dos y Juan Carlos Ramírez Benítez, 
avalaron la decisión del juez de con-
trol Óscar Luis Lozada Hernández, 
adscrito al juzgado de proceso y 
procedimiento penal oral en Xala-
pa, y al mismo tiempo insistieron 
en que la Fiscalía de Veracruz debe 
explicar las razones por las que se 
desistió.

“Cuando se cancela una orden de 

aprehensión no necesariamente es 
algo indebido, es parte de las deci-
siones que se toman en los tribuna-
les. En este caso la reflexión obliga-
da es por qué se pidió la cancelación 
de la orden de aprehensión un día 
antes de la votación de esta reforma 
judicial a favor del senador que ter-
minó de aportar el voto necesario 
para las dos terceras partes”, indicó 
el magistrado Olvera López.

Se registran personas 
“impresentables”

En otro asunto, luego de que esta 
semana se dieran a conocer los nom-
bres de quienes conforman las listas 
de los comités de los poderes Eje-
cutivo y Legislativo para la elección 

extraordinaria en 2025, advirtió que 
personas “impresentables” y con an-
tecedentes penales se registraron 
para entrar al Poder Judicial.

Además, de acuerdo con una re-
visión de los perfiles que aspiran a 
ser juez de distrito o magistrado en 
Guanajuato, aseguró que se detec-
taron personas ligadas a Morena 
y aliados que se desempeñan en el 
servicio público, en la administra-
ción municipal y estatal, y también 
en el Legislativo o que han sido dipu-
tados locales, “que ninguna relación 
tienen con el terreno de la justicia”.

Los magistrados reiteraron su 
demanda de transparentar la in-
formación de los aspirantes inscri-
tos de los comités de evaluación de 
los poderes Ejecutivo y Legislativo. 

Asimismo, cuestionaron que la mi-
nistra Lenia Batres se haya inscrito 
en el comité del Ejecutivo y no del 
Poder Judicial.

“Me parece que para ella era la 
lógica, era la obvia, pues si atende-
mos a su formación, a su desarrollo, 
a sus antecedentes, necesariamente 
debía elegir esa vía; además, no ol-
videmos que la metodología de se-
lección es a través de la vía política”, 
mencionó el magistrado Ramírez 
Benítez.

Piden aclarar por qué se canceló 
aprehensión de Yunes Márquez

SE DESISTIERON DE ACCIÓN PENAL ANTES DE VOTAR LA REFORMA JUDICIAL

▲ A Miguel Ángel Yunes Márquez 
se le habían imputado los delitos 
de documento apócrifo, fraude 
procesal y falsedad ante la 
autoridad. Foto Germán Canseco



JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

El Subcomité de las Naciones Uni-
das para la Prevención de la Tortura 
(SPT) confirmó que visitará México 
en 2025, al igual que otros países 
como Mozambique, Nueva Zelanda, 
Perú, Serbia, Afganistán, Burundi 
y Francia.

En julio pasado, el SPT anunció 
su intención de venir a México en la 
primera mitad de 2025. Esta visita 
se sumará a las realizadas en 2008 
y 2016. 

El subcomité está integrado 
por 25 miembros expertos inde-
pendientes de diversas partes del 
mundo, y tiene el mandato de viajar 

a los estados que han ratificado el 
protocolo facultativo de la Conven-
ción contra la Tortura, así como 
ayudar a las naciones a prevenir 
este flagelo.

Derivado del citado protocolo, el 
SPT supervisa las condiciones de 
las personas privadas de la libertad 
mediante visitas sin previo aviso a 
prisiones, comisarías, hospitales 
siquiátricos, campos cerrados de 
refugiados y centros de detención 
de inmigrantes. 

También trabaja con órganos de 
seguimiento nacionales como los 
Mecanismos Nacionales de Preven-
ción (MNP), instituciones de dere-
chos humanos, autoridades guber-
namentales y la sociedad civil para 
fortalecer las medidas preventivas.

DE LA REDACCIÓN

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) entregó en extradición al 
gobierno de Estados Unidos a tres 
personas buscadas por cortes supe-
riores, acusados de varios delitos.

En un comunicado, el orga-
nismo señaló que el primer caso 
le corresponde a Alejandro “B”, 
de nacionalidad estadunidense, 
quien fue requerido por la Corte 
Superior de Indiana, condado de 
Hamilton, por el delito de abuso 
sexual contra una menor de edad. 
La víctima denunció a su agresor 
en 2018, por lo que autoridades 
mexicanas lo detuvieron en agos-

to pasado en Temascalapa, estado 
de México.

La segunda persona es Héctor 
“B”, mexicano, requerido por la 
Corte Superior de Arizona para el 
condado de Maricopa, por homici-
dio en primer grado y tentativa de 
robo con violencia a mano armada.

En enero de 2023 le disparó a 
una persona en un intento de robo, 
provocándole la muerte. Fue dete-
nido en julio pasado en Tonatico, 
estado de México.

La misma Corte Superior de 
Arizona requirió a José “V”, tam-
bién mexicano, por los delitos de 
robo a mano armada y homicidio 
en primer grado, “pues en diciem-
bre de 2008 apuñaló a un hombre 

y le robó mil dólares cuando la víc-
tima se encontraba afuera de su 
departamento; la víctima murió a 
consecuencia de las heridas que 
le ocasionó el extraditable. Su de-
tención se dio en Nezahualcóyotl, 
estado de México, en julio pasado”.

En tanto, la FGR –a través de su 
fiscalía federal en Aguascalientes–, 
obtuvo sentencia condenatoria con-
tra José “G”, Leonardo “P”, Víctor 
“R”, Miguel “R”, Esdrual “S”, Israel 
“U” y Alfredo “A”, por delitos contra 
la salud en la modalidad de posesión 
de clorhidrato de metanfetamina y 
mariguana con fines de comercio 
en la variante de venta. Fueron de-
tenidos por la Guardia Nacional en 
el municipio de Tepezalá.
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA 
ENVIADO
SALINA CRUZ, OAX.

La Secretaría de Marina (Semar) 
construirá  durante la administración 
de la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, 12 buques para operaciones 
de vigilancia y combate a las organi-
zaciones criminales, así como navíos 
de aprovisionamiento logístico  y dra-
gas autoimpulsadas, seis de ellos se 
fabricarán en el astillero de Marina 
número 1 “Almirante José Luis Cu-
bría Palma”, ubicado en este puerto.

La Jornada recorrió el lugar don-
de también se reparan  barcos. El di-
rector de este sitio, contralmirante 
Juan Jesús Gallardo, explicó que de 
los buques construidos para las ope-
raciones de la Semar, cuatro serán 
patrullas costeras que tienen como 
misión principal realizar la vigilan-
cia, interdicción, disuasión, búsque-
da, rescate y combate a actividades 
ilícitas, también mantener el estado 
de derecho y salvaguardar la vida hu-
mana en zonas marinas mexicanas.

Indicó que, desde su creación en 
1942 a la fecha, el astillero ha fabri-
cado 65 buques de diferentes ca-
racterísticas, entre ellos los barcos 
Nonoboya “Imodco”, las patrullas 
Azteca Margarita Maza de Juárez, 
Océanica Hidalgo, Matías Romero, 
el Buque de Apoyo Logístico Liber-
tador, Arm Juárez, Draga Estacio-
naria Bacalar, remolcadores para 
Pemex, así como la fraga Capitán 
Navío Alfonso Poire Ruelas.

Señaló que el costo de una Patru-
lla Oceánica ronda entre los mil mi-
llones de pesos y la construcción de 
un buque llega a ocupar 2 mil 200 
toneladas de acero.

Pero no sólo eso, en lo que va del 

año han reparado y dado manteni-
miento a 30 barcos: ocho de porte 
mayor, ocho interceptoras, seis 
defender, un buque flotante, tres 
buques particulares y dos dragas 
estacionarias.

 Aquí laboran 721 personas entre 
militares y civiles, de ellos, 70 son 
mujeres que incluso se comunican 
en su lengua materna con sus com-
pañeros. Asimismo, genera 2 mil 
empleos directos y 400 indirectos.

“Actualmente el empoderamien-
to de la mujer ha dejado atrás la 
idea de que ciertas actividades 
eran exclusivas de hombres, al par-
ticipar en diversos trabajos como 
carpintería, granallado, pintura, 
así como maquinado, electricidad, 
tubería, mecánicos, electrónicos 

y soldadura, laborando de forma 
directa en todos los procesos de 
la construcción de un buque”, dijo 
el contralmirante.

Mano de obra calificada

Afirmó que en México existe ma-
no de obra calificada. “Realmente 
el orgullo de todos en el astillero 
es que estas cosas son hechas con 
mano de obra mexicana. La cons-
trucción de barcos es con mano de 
obra nacional y, específicamente, 
más orgullosos para las personas 
locales, de aquí de la región del 
Istmo de Tehuantepec, porque la 
mayoría es de aquí. Trabajamos pa-
ra coadyuvar en el mantenimiento 
del estado de derecho que al final 

se traduce en la Marina; debe tener 
barcos para sus tareas”, reiteró.

La marinero Anastacia Santiago 
Matus es de las nuevas generacio-
nes de mujeres que se incorporaron 
a laborar en el astillero número 1. 
Hace tres meses ingresó como 
electricista en la Marina. “Realizo 
cableado en motores y en conexio-
nes. Concluí la preparatoria, pero 
aquí aprendí el oficio porque hay 
oportunidades de crecimiento, 
personal y laboral. No es difícil, ya 
que una mujer puede realizar este 

▲ En el astillero número 1 de 
Salina Cruz también se reparan 
embarcaciones. Foto César 
Arellano García

Subcomité de la ONU contra la 
tortura visitará México en 2025

La Fiscalía General de la República 
extradita a Estados Unidos a 3 sujetos

Semar construirá 12 buques para 
combatir a los grupos criminales
Desde hace 82 años ha fabricado 65 navíos; genera 2 mil empleos directos

EN ASTILLERO EN OAXACA LABORAN 721 MILITARES Y CIVILES tipo de trabajo, siempre y cuando 
una quiera aprender”. 

La marinero Anahí Jurado Men-
doza, quien desde hace dos años y 
medio labora soldando buques, ex-
presó que ingresó para aprender el 
oficio.

Hombres y mujeres 
trabajan en equipo

“Me enteré a través de una convo-
catoria que estaban contratando 
personal y elegí ejercer la solda-
dura, es un trabajo que requiere 
mucha delicadeza y precisión. Al 
principio es algo difícil porque no 
estamos acostumbrados a mane-
jar cierto equipo, pero ya cuando 
te familiarizas, dominas las herra-
mientas. Está genial que la Mari-
na nos incluya en los procesos de 
construcción, anteriormente sólo 
era mano de obra masculina, ahora 
ya somos hombres y mujeres labo-
rando en equipo. Es satisfactorio 
que ejerzamos estos oficios fuera 
de tareas administrativas”.

Amairani Flores labora en los 
talleres como fresadora, es decir, 
se encarga de los acabados de las 
piezas a través de maquinarias co-
nocidas como tornos.

“Este trabajo es matemático y 
de física, debes saber mucho de 
números porque no sólo es poner 
la pieza a operar y debes conocer 
las herramientas de medición. Per-
tenezco a la segunda generación de 
mujeres dentro de la industria na-
val, porque antes ingresaban como 
oficinistas, o en encargos menos 
pesados. Nuestra participación en 
la Marina es perfecta.”

El teniente de navío de la Arma-
da, Salvador Tenor Ramírez, de la  
subdirección de proyectos y ejecu-
ción de obra, explicó que el proceso 
de la fabricación de un buque inicia 
con el trazado del plano, luego el 
corte de acero que se ensambla, una 
vez armado viene la botadura, en la 
cual el navío queda a flote para ser 
atracado en algún muelle para equi-
parlo antes de entregarlo. “Es una 
alegría y júbilo cuando concluimos 
la fabricación de un barco, porque 
son días y años de trabajo”.

La Semar tiene cinco astilleros 
y centros de reparación en Tampi-
co, Tamaulipas; Guaymas, Sonora; 
Coatzacoalcos, Veracruz; Acapulco, 
Guerrero, y Salina Cruz, Oaxaca.



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 

Con la demanda de que el gobierno 
de México rompa ya relaciones con 
Israel, organizaciones sociales y acti-
vistas marcharon ayer de la embaja-
da de Estados Unidos a la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE).

En el contexto del Día Interna-
cional de Solidaridad con el Pueblo 
Palestino, establecido por la ONU 
en 1977, para reflexionar sobre 
derechos inalienables del pueblo 
palestino y su autodeterminación, 
integrantes de organizaciones 
agrupadas en la Plataforma Co-
mún por Palestina realizaron un 
mitin frente a la embajada estadu-
nidense a las 16:30 horas.

“No es guerra, es genocidio”, 
corearon los activistas, ondeando 
banderas palestinas exigieron que 
Estados Unidos no entregue más 
financiamiento el ejército israelí y 
levante el veto impuesto en contra 
de las resoluciones de la ONU que 
piden un alto el fuego incondicional.

“Tenemos que exigirle al gobierno 
de la 4T que rompa relaciones con el 
Estado sionista de Israel”, expresa-
ron los manifestantes.

Pasadas las 17:00 horas, los mani-
festantes cerraron carriles centrales 
de Paseo de la Reforma frente a la 
embajada, donde realizaron un per-
formance en que decenas de perso-
nas se tendieron sobre el piso repre-
sentando a las víctimas de ataques 
israelíes a Gaza. La circulación vial 
en el sentido poniente fue cerrada 
por la policía capitalina.

Al finalizar la manifestación, cien-
tos de personas marcharon con rum-
bo a la Cancillería, donde exigieron 
que la presidenta Claudia Sheinbaum 
rompa con el gobierno de Netanyahu.

Los manifestantes expresaron su 
solidaridad con Carlos Fazio, cola-
borador de este diario, y recordaron 
que en octubre, la embajada de Is-
rael pidió a los lectores de La Jorna-
da resumir uno de los artículos del 
autor “en una palabra: cancelado”.

A las 13:00 horas, académicos se 
manifestaron en las puertas de la 
sede del Consejo Nacional de Hu-
manidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt) para exigir la ruptura de 

relaciones con “universidades cóm-
plices de la ocupación, el apartheid 
y genocidio en Palestina”.

Respaldo de SRE

El gobierno de México, a través de 
la SRE, manifestó ayer su respaldo 
al derecho del pueblo palestino a la 
libre determinación y reafirmó su 
compromiso con la solución de dos 
estados como vía para lograr una 
paz duradera en Medio Oriente.

En mensaje en la plataforma X, la 
dependencia expresó: “El @Gobier-
noMX, a través de la @SRE_mx, re-
frenda su apoyo al derecho a la libre 
determinación del pueblo palestino, 

a la solución de dos estados, y hace 
votos por una paz justa y duradera 
en Medio Oriente”. Esta declaración 
se realiza en el Día Internacional de 
Solidaridad con el Pueblo Palestino.
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¿El mejor gobierno de Jalisco?
JOSÉ M. MURIÀ

C
larito lo dijo Enrique Alfaro Ramí-
rez, varias veces y con todas sus 
letras: su gobierno iba a ser el mejor 
gobierno de Jalisco de todos los 
tiempos. Ni más ni menos se pre-

sentaba como una suerte de “padre de la patria 
chica”. Nada de lo que había acontecido antes 
resultaría comparable con lo suyo…

Entre sus ideas geniales destacaba la de que 
iba a “refundar Jalisco”, y tantas y tantas co-
sas más. La verdad es que nunca entendimos 
cómo podía hacerse esto y no dejó de inquie-
tarnos hasta dónde podía llegar un hombre tan 
visionario…

Faltan pocos días para que se vaya a Madrid 
y parapetarse precisamente en el pomadoso 
barrio de Salamanca, donde se encuentran ya 
una cauda de mexicanos que medraron a manos 
llenas de su encargo político y no se sienten se-
guros en su propia tierra.

De cualquier manera allá tampoco pueden 
prescindir de guaruras, pues ya se han topado 
con mexicanos que los han increpado e incluso 
intentado agredir.

Alfaro no tendrá pendiente, pues lo mismo 
que lo fue su señor padre, sabe defenderse y ata-
car, pero sí tendrá que soportar a más de un ja-
lisciense que lo confronte, aunque sea de lejos…

Cabe dejar claro que la opinión general es que 
su gobierno ha sido uno de los peores de los últi-
mos decenios, equiparable a los de 
Bebeto y Emilio, que ya es mucho decir.

Poco a poco iremos analizando los desfigu-
ros, pero, de momento, no puede soslayarse 
la inseguridad, el desgarriate del tráfico vehi-
cular en el área metropolitana de Guadalajara 
y una que otra ciudad menor. En este sentido 
puede decirse que no se sabe en qué se gastó el 
dinero, pues lo cierto es que quienes requieren 

de ir de un lado a otro para atender sus obliga-
ciones, viven el peor calvario de toda la histo-
ria, de la que este gobernador formará parte 
como uno de los peorcitos.

También destaca en su curriculum guberna-
mental, entre una cauda de dagas, que su gente 
tuvo a bien realizar la única manifestación que 
se ha producido en el mundo para impedir que 
la gente pudiera asistir a una feria del libro.

Tuvo dos efemérides importantes por cele-
brar: el Bicentenario de la Consumación de la 
Independencia de nuestro país, para lo cual for-
mó una comisión que no sirvió absolutamente 
para nada. Qué comparación con las fiestas que 
hizo Porfirio Díaz para el Centenario de la Pro-
clamación y el de la Consumación, ya cuando se 
comenzaba a recuperar el país de la Revolución.

En el caso de Jalisco, todavía recuerdo la 
celebración del sesquicentenario de su natalicio 
(hace cincuenta años) con una serie de activida-
des indelebles.

El mismo “dúo dinámico”, asaz inútil, que no 
hizo nada para la primera celebración, reafirmó 
su inutilidad en este año de 2024, y el goberna-
dor quedó impávido. De no ser por el esfuerzo 
particular del secretario de Gobierno, haciendo 
lo que no le correspondía, no habría quedado 
huella alguna de tal sexenio. Su libro sobre el 
nacimiento de Jalisco palió el desaguisado.

También habrá de tener presente lo que 
podría definirse como “la última y nos vamos”: 
al tres para las doce, haciéndole un triste favor 
a su sucesor –que lo es contra su voluntad–: 
decidió lanzar la iniciativa de salirse del pacto 
federal. De no ser porque lo trató de hacer en 
serio, podríamos asegurar que era una excelen-
te iniciativa para celebrar el Día de los Santos 
Inocentes.

Bien cierto es que “no hay mal que dure 
100 años”, pero sí es el caso de que los hay a 
veces, unos que tienen un larguísimo sexenio 
de duración.

Marchan en pro de 
Palestina; insisten 
en ruptura con Israel

 Manifestantes gritaron: “No 
es guerra, es genocidio”. Foto 
Victoria Valtierra / Cuartoscuro



9LA JORNADA
Sábado 30 de noviembre de 2024 POLÍTICA

ALONSO URRUTIA Y ALMA MUÑOZ

Con una inversión de 135 mil mi-
llones de pesos en los seis años que 
ha estado vigente, Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro ha capacitado 
a 2 millones 973 mil 461 personas 
entre 18 y 29 años de edad que 
carecen de empleo y no estudian, 
informó el secretario del Trabajo y 
Previsión Social, Marath Bolaños. 
Anunció que a partir de la próxima 
semana se volverá a abrir el periodo 
de registro para 2025, estimándose 
una inscripción de 90 mil jóvenes.

En conferencia, la presidenta 
Claudia Sheinbaum sostuvo que 
este tipo de programas reflejan la 
diferencia de visiones con el pasa-
do, en el que se estigmatizaba a los 
jóvenes y se les responsabilizaba de 
que por su flojera ni trabajaban ni 
estudiaban. Dijo que su gobierno 
tiene una visión más humanista 
que asume como responsabilidad 
del Estado generar las oportunida-
des de empleo y educación.

“No es sólo un programa aisla-
do, es parte de nuestra concepción 
del desarrollo del país, no es como 
antes, que era esta idea de que el 
mercado iba a resolver todos los 

problemas, sino que el Estado y en 
particular el gobierno, tiene pro-
gramas de Bienestar que hoy son 
derechos, que estarán en la Cons-
titución”, expuso Sheinbaum.

Bolaños explicó que aun cuando 
el programa tiene dimensión na-
cional, se focalizará principalmen-
te en aquellas regiones donde hay 
mayor violencia o donde los niveles 
de pobreza y marginación son más 
acentuados. Puntualizó que en el re-
gistro histórico de los beneficiarios 
del programa, 60 por ciento son 
mujeres y 40 por ciento hombres.

Consiguen empleo

Aun cuando reconoció que hay de-
nuncias sobre el programa, consi-
deró que son muy marginales y no 
inciden en los resultados que arro-
jan, entre otros aspectos, que 70 
por ciento de quienes se inscriben 
en el programa obtienen empleo 
relativamente rápido, en tanto que 
entre quienes no participan, en esos 
rangos de edad, sólo 20 por ciento 
alcanzan una plaza laboral.

“Vamos a empezar las inscripcio-
nes a partir del primero de diciem-
bre, y la intención es que 90 mil 
nuevos jóvenes empiecen su capa-
citación en enero. Hay que recordar 
que es una herramienta fundamen-
tal en la estrategia de atención a las 
causas de la desigualdad y la violen-
cia”, destacó el funcionario.

Programa de jóvenes ha 
capacitado a 2.9 millones 
en seis años: Bolaños

ALMA E. MUÑOZ 
Y ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Shein baum 
Pardo insistió en que las institu-
ciones de educación superior pú-
blicas deben aplicar la austeridad 
republicana y se pronunció en con-
tra de que cobren cuotas. Una vez 
más, planteó que, con respeto a las 
autonomías universitarias, “es im-
portante que se haga una revisión 
sobre en qué se gasta el dinero”, 
porque “ha habido un crecimien-
to muy grande de las burocracias 
universitarias”.

El tema ya se lo ha planteado 
al rector de la UNAM, Leonardo 
Lomelí, quien a su vez se compro-
metió a revisar el uso que se da al 
presupuesto.

En este sentido, ayer la Presi-
denta respaldó que a un egresado 
de la Facultad de Derecho de la 
máxima casa de estudios se le con-

cediera un amparo en contra del 
pago de diplomado para titularse.

Por la autonomía universitaria, 
es un asunto que debe revisarse in-
ternamente, pero “¡qué bueno que 
ganó el amparo ese joven!”

La jefa del Ejecutivo federal cri-
ticó que aunque el artículo tercero 
constitucional establece “clara-
mente que la educación superior, 
como otros niveles educativos, de-
be ser gratuita”, hay universidades 
públicas que “cobran colegiaturas 
o algunas otras cuotas”.

También recordó que la Ley de 
Educación Superior contempla 
que debería haber un fondo para 
garantizar la gratuidad. Reiteró 
que en el caso de la máxima casa de 
estudios, su alma mater, depende 
de la propia institución, pero “tie-
ne que haber también austeridad 
republicana para que los recursos 
se destinen a las tres tareas funda-
mentales: educación, investigación 
y difusión de la cultura”.

Y no se requieren “grandes 
aparatos”, consideró, pero el pre-
supuesto “tiene que dedicarse a la 
educación y todas las instituciones 
tenemos la responsabilidad de uti-
lizarlo para lo que estamos desti-
nadas. El recurso del pueblo es del 
pueblo, no de ningún privilegio”.

La mandataria recordó que su 
gobierno creará nuevos espacios 
educativos, que van a ser gratui-
tos, con las universidades Rosario 
Castellanos, de la Salud y las del 
Bienestar Benito Juárez.

Anticipó que el lunes firmará el 
decreto de la Universidad Nacio-
nal Rosario Castellanos para que 
inicie actividades a partir de 2025.

Y “con las nuevas universidades 
dar opción a por lo menos 300 mil 
jóvenes más para que estudien 
educación superior gratuita, de 
calidad, científica, humanista, y 
permita que los jóvenes tengan 
empleo y educación, que es un de-
recho”, subrayó.

Austeridad y gratuidad 
total, exige Sheinbaum a 
universidades públicas
Hace llamado a revisar “en qué se gasta el dinero”

REPROCHA CRECIMIENTO DE BUROCRACIAS

Irrumpe grupo de 
encapuchados en CCH 
Vallejo; detienen a uno
Un grupo de encapuchados ingre-
só ayer “por la fuerza” al Colegio 
de Ciencias y Humanidades (CCH) 
de la UNAM, plantel Vallejo, “lan-
zando cohetones” y “violentando” 
el espacio comunitario, reportó su 
dirección. Por lo anterior, infor-
mó que se detuvo a una persona, 
quien fue puesta a disposición de 
las autoridades correspondientes.

Igualmente, señaló que a una 
estudiante menor de edad se le 
iniciará un procedimiento discipli-
nario ante las autoridades 
universitarias.

Pese a lo anterior, la dirección 
destacó que las actividades se de-
sarrollaron de manera normal.

En un comunicado difundido 
en redes sociales, la dirección del 
CCH Vallejo detalló que el grupo 
de encapuchados no identificados 
arribó al plantel alrededor de las 
14:20 horas, “ingresó por la fuerza 
en la puerta 1, lanzando coheto-
nes, generando incertidumbre en 
nuestra comunidad, violentando 
nuestro espacio universitario, sin 
generar afectaciones”.

Indicó que de inmediato se to-
maron acciones para el resguardo 
de la comunidad “y en un trabajo 
coordinado con diferentes secto-
res de nuestra población se logró 
la detención de uno de los 
encapuchados”.

De la Redacción

Impulsa Lomelí mayor 
cooperación con 
universidades chinas
El rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), Leonardo Lomelí Va-
negas, se reunió con el ministro 
de Educación de China, Huai 
Jinpeng, para establecer una 
nueva etapa de cooperación entre 
universidades, informó la máxima 
casa de estudios.

En la Torre de Rectoría, Lomelí 
expresó el deseo de profundizar la 
relación de la UNAM con la nación 
asiática. “Estamos muy interesa-
dos en incrementar la movilidad, 
el intercambio académico, así co-
mo los proyectos de colaboración 
científica y cultural”.

Recordó que esa nación posee 
una larga historia de colaboración 
académica con la universidad y 
externó su confianza en ampliar y 
profundizar las diversas áreas de 
operación ya establecidas entre 
ambas instancias.

Por su parte, el ministro 
Jinpeng afirmó: “tenemos que 
esforzarnos más para promover 
el intercambio de estudiantes 
internacionales y establecer becas 
convenientes para los alumnos”, 
porque eso va a jugar un papel 
importante para la cooperación 
educativa. Mientras tanto, añadió, 
también debemos diseñar más 
proyectos de investigación 
conjunta.

De la Redacción

Próxima semana 
se reabre registro
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ÚLTIMA APARICIÓN ● JERGE

CAROLINA GÓMEZ MENA 

México está rezagado en su políti-
ca fiscal respecto a productos de 
tabaco, pues el impuesto especial 
aplicado a éstos no ha aumentado 
en términos reales desde hace 13 
años, y aún no alcanza el 75 por 
ciento, que como mínimo reco-
mienda la Organización Mundial 
de Salud (OMS), sostuvo Carlos 
Guerrero, economista de la salud 
de Economics for Health de Johns 
Hopkins University. 

En un conversatorio organizado 
por la agrupación Salud Justa Mx, 
en el contexto de la campaña Es ho-
ra de hablar de impuestos al tabaco, 
el experto abordó la incidencia que 
tiene el incremento de los impues-
tos al tabaco en la reducción del 
consumo de estos productos y en 
inhibir el inicio entre los jóvenes. 
Asimismo, trae beneficios directos 
a las finanzas públicas.

“En 2024 el impuesto específico 
es de 61.66 centavos por cada ciga-
rro. Este monto se aumentó de ma-
nera importante en 2011, subió de 
cuatro centavos a 35 centavos por 
cada cigarro, y se actualizó hasta 

2019, para empezar a ser válido en 
2020.”

Explicó que no obstante lo ante-
rior, en términos reales, es decir, eli-
minando el efecto de la inflación ,“en 
realidad este impuesto fue perdiendo 
su cuantía a lo largo del tiempo, ero-
sionado por el efecto de la inflación”.

Acotó que, pese a la última actua-
lización, “en términos reales sigue 
siendo el mismo impuesto que en 
2011”. Además, con esta estructura 
de impuestos “nunca se ha alcanza-
do en México el mínimo recomenda-
do por la OMS de 75 por ciento. En 
2011 llegó a ser un poco menos de 70 
por ciento, pero conforme fue avan-
zando el tiempo esta proporción fue 
decayendo y actualmente volvemos 
a no alcanzar el 70 por ciento”.

En el encuentro, Guerrero preci-
só que en el país anualmente falle-
cen 63 mil usuarios, “el tabaco mata 
a la mitad de sus consumidores”. El 
consumo de tabaco, añadió, causa 
costos económicos por más de 273 
mil millones de pesos. De ese total, 
194 mil millones son costos directos 
y 79 mil millones, indirectos. 

Además de los impactos a la sa-
lud, el consumo de tabaco en los ho-
gares desplaza el gasto que de otra 

manera se podría dedicar a otros 
bienes y servicios esenciales como 
salud y educación. 

“En los hogares de ingreso bajo, 
el consumo de tabaco provoca una 
reducción de casi 6 por ciento del 
gasto en educación y 3.7 por ciento 
en salud. Como consecuencia de ese 
desplazamiento del gasto, un cierto 
número de personas cae por debajo 
de la línea de pobreza. En el estu-
dio de la doctora Alejandra Macías 
(2021) se estimó que casi un millón 
de personas caen en la pobreza por 
consumo de tabaco.

No ha aumentado en términos reales desde hace 13 años

Nunca se ha 
alcanzado
el mínimo de 75% 
recomendado 
por la OMS

Impuesto para combatir 
el tabaquismo, rezagado
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Soberanía
FABRIZIO MEJÍA MADRID 

“U
na de las grandes 
lecciones para la 
humanidad es que 
la soberanía nacio-
nal es un concepto 

obsoleto”, dijo hace año y medio un 
politólogo de la Universidad de Geor-
getown en la UNAM. Hace apenas dos 
meses, la secretaria general del PRI 
dijo en la tribuna del Senado, porque 
también es senadora: “La soberanía no 
es un valor absoluto, ni es un dogma 
religioso. En el siglo XXI, la soberanía 
tiene límites”. Hace unos días, un ex le-
gislador que fue sorprendido cobrando 
una pensión de adulto mayor contra la 
que había votado, auguró: “Trump es la 
esperanza de México”. 

Todos estos ataques se han visto 
apocados por la manifestación de la 
soberanía popular en la conformación 
del Ejecutivo y el Congreso y, por 
tanto, en la fuerza que le permite a la 
presidenta Claudia Sheinbaum fijar los 
alcances de la soberanía nacional y de 
su Estado. Desde los que propusieron 
arrodillarse frente al que todavía ni 
es Presidente en funciones de EU por 
una amenaza de tarifas, hasta los que 
rogaron por una intervención militar a 
México, la oposición se topó con una de 
las características de la soberanía: que 
aparece como voluntad general, tanto 
cuando se legisla como cuando se de-
fiende de un agente extranjero. ¿Cómo 
es que aparece?

Antes de contestar a esa pregunta, 
me permito recordar la célebre imagen 
de Rousseau sobre la voluntad general, 
que no es ni de una mayoría política ni 

es divisible en poderes. Se le conoce 
como la imagen de “los charlatanes 
japoneses” y dice: “Mas no pudiendo 
nuestros políticos dividir la soberanía 
en su principio, la dividen en su objeto; 
la dividen en fuerza y en voluntad; en 
Poder Legislativo y Poder Ejecutivo; en 
derechos de impuesto, de justicia y de 
guerra; en administración interior y en 
poder de tratar con el extranjero; tan 
pronto confunden todas estas partes 
como las separan. Hacen del soberano 
un ser fantástico, formado de piezas re-
lacionadas; es como si compusiesen el 
hombre de muchos cuerpos, de los cua-
les uno tuviese los ojos, otro los brazos, 
otro los pies, y nada más. Se dice que 
los charlatanes del Japón despedazan 
un niño a la vista de los espectadores, y 
después, lanzando al aire sus miembros 
uno después de otro, hacen que el niño 
vuelva a caer al suelo vivo y entero”. Lo 
que Rousseau está explicando es que 
existe un poder real que fluye por el Es-
tado, es decir, la soberanía cuando está 
ligada a una fuente legítima, el pueblo. 
No es, como quisieran sus críticos, sólo 
algo que se dice en las constituciones 
para que sean democráticas. Tampoco 
es sólo un asunto de fuerza. Es una rei-
vindicación ante algo o alguien que la 
quiere reducir.

Lo que hemos visto en los pri-
meros días del gobierno de Claudia 
Sheinbaum es justo la manifestación 
de la soberanía, que es una forma de 
poder –distinta a la autoridad, las le-
yes, o a la fuerza– que aparece cuando 
se trata de limitar poderes externos: 
frente a la privatización, al dogma del 
mercado, a las agencias autónomas, 
las minorías mediáticas, los páneles 
internacionales, las agencias extran-

jeras, el presidente electo de Estados 
Unidos. Es notable observar la res-
titución del Estado en tiempo real, 
después de un periodo en que se le 
desmontó, vituperó como “obsoleto”, y 
se dividió su soberanía como el cuerpo 
del niño japonés. 

La soberanía es algo que se puede 
defender sólo cuando se tiene el con-
senso. Por eso tuvimos sexenios en 
que los presidentes fueron informan-
tes oficiales de la CIA o, más adelante, 
tapetes sin voluntad. La soberanía no 
se puede ejercer cuando no se posee. 
Es la fuente de la autoridad política 
y moral. Sin confundirla con mera 
fuerza o con ley, la soberanía es un 
instrumento estratégico para unir lo 
que es con lo que debería de ser. Se le 
invoca cuando hay un peligro de que 
ocurra una reducción del poder del Es-
tado o cuando otro agente, privado o 
extranjero, quiere aumentar ese poder 
a sus expensas. Es una estrategia para 
asignar poder. 

La historia de la soberanía popular 
y nacional es la sustancia misma de la 
historia de México. La defensa ante las 
élites coloniales se convirtió en enfren-
tar las invasiones de Francia y Estados 
Unidos. La lucha contra la oligarquía 
porfirista devino en asentar los alcan-
ces que la autodeterminación popular 
tenía contra los que buscaron limitar-
los, como las compañías petroleras. 

Esa historia, la de los esfuerzos por 
darle contenido a la soberanía, no 
encarna una confusión conceptual o 
que hayamos estado hablando de algo 
que no existe o es “obsoleto”, sino que 
sus conflictos y desenlaces tienen una 
profundidad histórica que emerge en 
situaciones como las que vivimos, con 

toda la sensación de historicidad del 
presente, como un puente entre sobe-
ranía popular y nacional. Sin ser una 
teoría intangible o una sustancia que 
tiene tales o cuales rasgos, la soberanía 
está hecha de historia. Es material. 
Aparece. La podemos atestiguar en el 
cruce entre poderes legítimos e ilegíti-
mos. No es nada más una retórica: su 
ejercicio requiere contar con el con-
senso popular y las emociones políticas 
que de él se derivan. Es la sensación de 
historicidad en el presente.   

Al menos desde el Grito de Indepen-
dencia de Hidalgo, la soberanía repre-
senta un principio de unidad que reúne 
la multiplicidad de poderes dentro 
del ámbito político, disipando la frag-
mentación de la autoridad al rastrear 
sus huellas hasta un punto de origen 
común. Ese punto es la irrupción po-
pular. No es el mismo pueblo el de 1810 
que el de 1857 o de 1910, pero es su 
capa geológica lo que hoy nombramos 
como soberanía. 

Hoy es, qué duda cabe, el maremoto 
de votos y la participación que millones 
tenemos sobre este nuevo proceso de 
transformación. Es una unidad polí-
tica, no sociológica. El pueblo no es la 
población. Pueblo es quien se define 
como tal en el conflicto contra las 
élites. En México, ese conflicto no es 
identitario, como en Europa y Estados 
Unidos, sino de clases sociales. Así se 
explica cómo los medios corporativos 
europeos y estadunidenses se admi-
raron con la carta de la presidenta 
Claudia Sheinbaum a Donald Trump: 
después de todo, la soberanía seguía 
existiendo en alguna parte del mundo, 
y el Estado no era un cachivache del 
siglo XX.  

HONORIS CAUSA POST MORTEM A ROSARIO IBARRA DE PIEDRA

▲ La Universidad Autónoma de Guerrero otorgó el 
grado honoris causa post mortem a Rosario Ibarra 
de Piedra, fundadora del Comité Eureka, activista 
y política que falleció en abril de 2022. La presea 
fue recibida por su hija, María del Rosario Piedra 
Ibarra, presidenta de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH), ayer durante una 
sesión del Consejo Universitario. En entrevista, la 

titular de la CNDH dijo que en los próximos días se 
emitirá una recomendación por el caso de los 43 
normalistas desaparecidos de Ayotzinapa, 
aunque declinó mencionar si sería contra el 
Ejército. Tampoco respondió de la impugnación de 
varios colectivos de personas desaparecidas que 
rechazaron su relección. Foto La Jornada, con 
información de Sergio Ocampo Arista, corresponsal

FABIOLA MARTÍNEZ

El costo para las mujeres por estar 
en cargos públicos de primer nivel 
y de decisión es la violencia en sus 
diferentes tipos: física, sicológica e 
incluso digital, entre otras, advirtió 
la magistrada presidenta del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), Mónica 
Soto.

La Sala Superior ha resuelto de 
noviembre de 2016 a la fecha 3 mil 
642 sentencias relacionadas con 
violencia política contra las muje-
res en razón de género.

Si bien desde 2019 la Constitu-
ción ordena paridad en todo, per-
sisten resistencias; en la elección 
de este año, 40 por ciento de las 
impugnaciones fueron interpuestas 
por mujeres, y dos comicios locales 
fueron anulados en un contexto de 
agresiones de género. 

La magistrada dijo que si bien la 
justicia electoral en México “se ha 
empoderado favorablemente con 
la perspectiva de género”, y el 2 de 
junio pasado se rompió el “techo de 

cristal (con el triunfo de la primera 
Presidenta de la República)”, siguen 
las desventajas para candidatas, re-
presentantes y funcionarias.

Durante el Congreso Internacio-
nal de Derechos Humanos, Género 
y Enfoque Diferencial, señaló que 
a 71 años del reconocimiento de 
la plena ciudadanía, y con ello del 
derecho al voto de las féminas, Mé-
xico ha avanzado. “Hoy la paridad 
no es una opción, sino un mandato 
constitucional”, mencionó.

Explicó que “a golpe de senten-
cias “se ha materializado la pari-
dad y las sanciones a la violencia 
política. De los poco más de 3 mil 
asuntos resueltos en los ocho años 
recientes por el TEPJF –en esta 
materia– 2 mil 684 tienen que ver 
con paridad.

Hasta ahora México tiene 66 ju-
risprudencias sobre violencia polí-
tica y 22 sobre paridad.

“En el caso de los órganos de 
impartición de justicia no es una 
ocurrencia juzgar con perspectiva 
de género, no es darles oportunidad 
a las mujeres” sino actuar en favor 
de ellas, agregó.

Mujeres en cargos 
públicos, expuestas 
a la violencia: TEPJF



Una indignación se cuece a fuego lento
BEÑAT ZALDUA

F
ue José Luis Arrese, ministro 
franquista de vivienda, quien 
en 1959 resumió las bases del 
modelo de casas conocido en 
España hasta hace cuatro días: 

“No queremos una España de proletarios, 
sino de propietarios”. Desde entonces, 
rentar cosa de estudiantes y migrantes, 
gente pobre a la espera de acceder a la 
sacrosanta propiedad de una vivienda 
a través de un préstamo bancario. Pero 
esto está empezando a dejar de ser así. No 
socialmente, ni como aspiración, pero sí, 
cada vez más, en la práctica. El alquiler no 
se ha prestigiado, sigue siendo la alterna-
tiva de quienes no alcanzan a comprarse 
una vivienda, y sin embargo, cada vez más 
gente vive como inquilino en un lugar que 
no le pertenece. 

Al menos en el mercado español hay 
un contrasentido infame. Las cuotas de 
un préstamo bancario ordinario son más 
bajas que lo que cuesta rentar un depar-
tamento; sin embargo, para acceder a un 
préstamo, es necesario adelantar entre 20 
y 30 por ciento del valor de la vivienda. He 
ahí un círculo infernal: las personas que no 
pueden acceder a un préstamo para com-
prar una casa se ven obligadas a pagar más 
mensualmente por rentar un departamen-
to, lo cual a su vez, les dificulta ahorrar 
algo para acceder a una propiedad.

El problema, por si alguien se aventura 
por aquí, no radica en la dificultad de 
tener acceso a una hipoteca. Las condi-

ciones se endurecieron, con razón, tras 
la crisis de 2007, cuando la burbuja 
inmobiliaria estalló, miles de personas 
no pudieron pagar el préstamo y fueron 
desahuciadas. El problema, que nadie 
se engañe, es el precio de la vivienda, en 
general, y el del alquiler en particular, 
que no ha hecho más que subir y subir 
en la última década.

Tener una casa en propiedad no es un 
derecho, hay modelos perfectamente 
viables, y posiblemente más justos, basa-
dos en una vivienda pública de alquiler. 
Lo que es un derecho es tener un techo 
al que poder llamar hogar sin tener que 
empeñar en ello la mitad del salario y sin 
miedo a que te expulsen de un día para 
otro. En el caso español, está reconocido 
por la propia Constitución, que en su 
artículo 47 blinda, teóricamente, “el de-
recho a disfrutar de una vivienda digna y 
adecuada”.

Pero hace tiempo que el libre merca-
do colisiona frontalmente con la garan-
tía de este derecho, y que el gobierno 
más progresista posible actualmente 
sea incapaz de dar respuesta, resulta 
descorazonador. El problema, en todo 
caso, es global, porque globales son los 
circuitos financieros que han encontra-
do en el sector de la vivienda un valor 
seguro en el que rentabilizar inversio-
nes a costa de los inquilinos, pero la 
crisis adquiere características propias 
en cada lugar, y en España va camino 
de provocar una ola de indignación de 
derivadas inciertas. Las manifestacio-
nes que en octubre tuvieron lugar en 

numerosas ciudades son un primer 
aviso. La que se celebró en Barcelona el 
23 de noviembre fue un segundo toque 
de atención.

Un reciente estudio del Instituto de 
Investigación Urbana de Barcelona ha 
puesto cifras e ideas a esta crisis. Por un 
lado crece la gente que vive de alquiler: 
son ya mayoría entre los 16 y 29 años 
(53 por ciento) y casi un tercio (32 por 
ciento) entre los 30 y los 44. Los por-
centajes son muchísimo más altos entre 
la población migrante, y la mayoría de 
quienes viven de alquiler no confían en 
heredar una vivienda, lo cual desmiente 
uno de los mitos con que se combate la 
crisis: la gente vive de alquiler hasta que 
hereda la casa de sus padres. Muchas 
veces no es así.

Del otro lado de esa gente que no pue-

La mayoría de 
quienes viven de 
alquiler, de los 16 
a los 29 años, no 
confían en heredar 
una vivienda
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de comprar una vivienda, está la que puede 
comprar cada vez más. Casi seis de cada 10 
compraventas se hacen con dinero al con-
tado, sin necesidad de hipotecas, y 15 por 
ciento fueron realizadas por extranjeros no 
residentes. Entre 2008 y 2020, casi la mitad 
de las viviendas inscritas en el registro de la 
propiedad fueron de empresas con más de 
ocho inmuebles. La renta se ha convertido 
en uno de los principales vectores de des-
igualdad social, ya que no hace sino traspa-
sar rentas de pobres a ricos.

La explicación fácil dice que hay un ex-
ceso de demanda y una falta de oferta, an-
te lo cual se propone construir más. Habrá 
lugares concretos en los que sea una nece-
sidad, pero a estas alturas se debería haber 
aprendido que el ladrillo no es la solución 
en el sexto país con mayor número de vi-
viendas por habitante de toda la OCDE.

En realidad, no hay que inventar nada. 
Hay países del norte de Europa y ciudades-
modelo como Viena y Singapur que, sin 
cerrar la puerta a la iniciativa privada, en-
señan cómo organizar el sector para blin-
dar el derecho a una casa: un imponente 
parque público de viviendas para rentar y 
un tope razonable al beneficio máximo que 
un particular puede sacar a su propiedad, 
pero tampoco hace falta irse lejos. Basta-
ría con que el gobierno siguiera leyendo 
ese artículo 47 de la Constitución españo-
la: “Los poderes públicos promoverán las 
condiciones necesarias y establecerán las 
normas pertinentes para hacer efectivo es-
te derecho (a la vivienda), regulando la uti-
lización del suelo de acuerdo con el interés 
general para impedir la especulación”.

JESÚS VARGAS V.*

E
ste 2 de diciembre se cumplen 
50 años de la muerte de Lucio 
Cabañas. Para recordarlo se 
preparó en Guerrero la jornada 
Cincuenta años de lucha y re-

sistencia, una semana de actividades que 
se inició el miércoles 27 en Atoyac, con el 
homenaje a las mujeres guerrilleras, que 
concluirá en la fecha señalada en El Ota-
tal, donde cayó el heroico guerrillero. 

Han circulado diversas versiones sobre 
las circunstancias en que Lucio murió. 
Al respecto, decidí señalar dos: la que 
considero más apegada a la realidad, 
publicada por Luis Hernández en su libro 
La pintura en la pared, que se sustenta en 
una entrevista con Vicente Estrada Vega, 
y la versión literaria creada por Carlos 
Montemayor en su novela Guerra en el 
paraíso, advirtiendo que en ambos casos 
edité para reducir el espacio.

Vicente Estrada estudió en la Normal 
rural Raúl Isidro Burgos. Estas son sus 
palabras: “AYOTZINAPA es todo”. Allí 
hice amistad entrañable con Lucio Ca-
bañas. Caí preso un mes antes de que 
muriera Lucio. Todavía algunos piensan 
que se suicidó. No es cierto. Lucio murió 
peleando. Lo supe porque, estando en la 
cárcel, hay un compañero de Atoyac al 
que le decíamos El Costa Grande, y él me 
contó los últimos momentos de Lucio y el 
grupo armado que lo acompañaba, pues 
ahí donde los mataron era su terreno.

“Lucio cometió un error político. Mu-
rió por una delación. Resulta que tenían 
secuestrado a Figueroa, y después de una 

discusión decidieron dejarlo en libertad e 
hicieron un plan militar. En ese momento 
el grupo debe haber tenido unos 200 
hombres en armas, estaba muy cargado 
de gente porque en los pueblos ya no los 
dejaban estar. El plan consistió en que el 
grueso de los guerrilleros se quedó en el 
campamento central y dejaron ir a Figue-
roa. Pero para descontrolar al ejército, 
Lucio y algunos más iban a desplazarse 
al ejido de Santa Rosalía, los estaban es-
perando los hermanos Anacleto e Isabel 
Ramos porque se estaban uniendo a la 
lucha. Para ese momento los militares ya 
intuían que Isabel Ramos salía con torti-
llas al monte para abastecer a los guerri-
lleros. Entonces, cuando llegó el general 
Ruíz (me parece), le dijo: “Hay sospechas 
de que tú sabes dónde está el grupo. Ya 
están desaparecidas tus dos hijas. Si tú 
me entregas a Lucio, las suelto. Y si no, 
no las vas a volver a ver”. Al día siguiente, 
Isabel le avisó al ejército dónde estaba 
Lucio. Una sección, unos 30 soldados, 
rodeó temprano el lugar. Todavía en lo 
oscurito se acomodaron. Como a las 8:30 
de la mañana empezó la balacera. Lucio 
logró levantarse y trató de hacerse en 
medio de dos piedras, desde donde estuvo 
tirando. Pero le pegaron un balazo en el 
maxilar y otro en el costado. Lo mataron. 
Tal y como él dijo que iba a hacerle, murió 
peleando. Fue consecuente hasta el últi-
mo momento de su vida. Para nosotros 
esa es la historia.”

La novela de Montemayor concluye con 
el capítulo que recrea los últimos momen-
tos del guerrillero. 

“Lucio despertó escuchando el rumor 
del viento. Un rumor profundo, extenso, 

que parecía concentrarse en la cañada, en 
las piedras, en la abundante maleza. Pen-
só en Isabel, en su boca tersa, caliente.  
Ahora, su hija con Isabel tendría un mes 
y medio. 

“Levantó la vista hacia la sierra. El 
sol se elevaba ya como un ojo enorme y 
deslumbrante. Se incorporó. Sintió prisa, 
hambre. Pasaban ya de las siete de la ma-
ñana. José Isabel Ramos aún no llegaba. 
Lucio se encaminó hacia la hamaca y se 
sentó en ella, sintiendo la difusa corriente 
de dolor que lo amenazaba desde el cen-
tro de la cabeza. Cerró los ojos. 

“Pasaban ya de las ocho de la mañana.  
Miró a René subir por la pendiente de 
algodoncillos.

“–Está confirmado, Lucio –dijo René, 
agitado–. Los campesinos que contactó 
Fidencio aseguran que los Ramos tratan de 
traicionarnos desde hace mucho tiempo. 

“Lucio sintió la ligera presión en la bo-
ca del estómago. Miró hacia arriba, hacia 
el monte. Vio al grupo de hombres que 
subían. Junto a René y Roberto venían 
los dos campesinos. Uno era viejo, de cin-
cuenta años quizás.

“–Ellos mataron a Óscar –explicó el 
más viejo. 

“–Óscar supo de los planes de los 
Ramos con el ejército. Cuando trató de 
regresar a Atoyac, ellos lo entregaron. 
Toda esta región está ocupada por gente 
de ellos. Estamos seguros de que los 
tienen vigilados. Por eso venimos, para 
ayudarlos a salir de aquí –dijo el campesi-
no joven.

“Lucio se llevó la mano a la frente. Lue-
go asintió.

“Lucio creyó primero que se trataba de 

un aviso de amigos, de una contraseña. 
Luego escuchó otro disparo, y después 
una ráfaga, pero distantes. Ráfagas de 
Fal y de M-2 comenzaron a desprender-
se desde lo alto del monte. Cerca de la 
cabaña estalló una bomba. Los soldados 
comenzaron a aparecer entre los árboles; 
Escuchó entonces los motores. Eran he-
licópteros. 

“Lucio avanzó y se detuvo ante una 
roca grande, lisa, que podía ofrecer resis-
tencia. Disparó desde ahí. Sintió entonces 
una punzada muy aguda, en la espalda. 
Oyó que Arturo gemía con un sonido 
ronco. Quiso volverse a ayudarlo, pero 
algo extraño le impedía incorporarse, 
levantar el brazo, el costado donde seguía 
ardiendo un grito, una furia de tierra. 
Luego estalló en su cuerpo una segunda 
punz ada. Sintió que su gruesa chamarra 
se iba empapando. Sintió otro golpe en la 
garganta. Era un dolor como la oscuridad 
que doblega las rocas. Caía con su cabeza 
caliente sobre la peña limpia que parecía 
ascender hacia él como una mano dura, 
de tierra, pero que no sentía como piedra.  
Y le parecía caer una vez sobre ella, y 
luego otra, sobre el mismo sitio, como un 
destino que se imponía, cerrando el cami-
no, el día, la misma lucha que brotaba del 
grito que ardía en su boca, en su espalda, 
en su pecho; la sangre que sentía brotar 
como todo lo que tenía qué hacer, lo que 
faltaba por hacer; una prisa gritando con 
el mismo calor, negándose a caer con el 
mismo ojo incólume de soles que trata-
ban de brotar desde sus manos apoyadas 
en la tierra, en la roca, gritando que falta 
mucho por hacer, por hacer, por hacer.” 

* Historiador

Comandante Lucio Cabañas. Presente



El Pacto de 
Xochimilco
FELIPE ÁVILA

E
l 4 de diciembre de 1914 se 
reunieron en Xochimilco los 
dos caudillos más carismá-
ticos y con mayor arraigo 
popular de la Revolución 

Mexicana, Francisco Villa y Emiliano 
Zapata. En ese encuentro establecie-
ron una alianza política y militar para 
enfrentar al constitucionalismo, con 
el que habían roto en la Soberana Con-
vención reunida en Aguascalientes, en 
octubre y noviembre de ese año. Esa 
conversación, histórica, la única vez en 
que se vieron cara a cara, fue recogida 
taquigráficamente por el secretario de 
Roque González Garza, uno de los más 
cercanos colaboradores del Centauro 
del Norte, quien estuvo presente en esa 
junta. Es el único testimonio directo de 
la forma en que pensaban y hablaban 
Villa y Zapata e ilustra con claridad la 
visión que tenían de la Revolución, 
de los problemas que enfrentaban, la 
manera de resolverlos, y de cómo se 
veían a sí mismos en ese escenario. Es-
ta es una parte sustancial de esa 
conversación:

“Zapata: Ya han dicho a usted todos 
los compañeros: siempre lo dije, les dije 
lo mismo, ese Carranza es un canalla.

Villa: Son hombres que han dormido 
en almohada blandita. ¿Dónde van a ser 
amigos del pueblo, que toda la vida se la 
ha pasado de puro sufrimiento?

Zapata: Al contrario, han estado acos-
tumbrados a ser al azote del pueblo…

Villa: Para que ellos llegaran a México 
fue para lo que peleamos todos noso-
tros. El único ejército que peleó fue el 
nuestro… Los que por allá pelearon 
muy duro fueron estos huertistas; llegó 
a haber batallas donde hubiera poco 
más de cinco mil muertos.

Zapata: ¿En Zacatecas?
Villa: En Torreón también pelearon 

como 18 mil hombres. En toda la región 
lagunera pelearon como 27 días. Pablo 
González, que hacía más de un mes 
estaba comprometido conmigo para 
no dejar pasar federales, me dejó pasar 
once trenes; pero todavía nos corrió la 
suerte de que pudimos con ellos y toda-
vía les tomamos Saltillo y otros puntos, 
y si acaso se descuida ese González, lo 
tomamos hasta a él (risas)… Yo no nece-
sito puestos públicos porque no los sé li-
diar. Vamos a ver por dónde están estas 
gentes. Nomás vamos a encargarles que 
no den qué hacer.

Zapata: Por eso yo se los advierto a 
todos los amigos, que mucho cuidado, 
si no, les cae el machete (risas). Pues 
yo creo que no seremos engañados. 
Nosotros nos hemos estado limitando a 
estarlos arriando, cuidando, cuidando, 
por un lado, y nosotros, a seguirlos pas-
toreando.

Villa: Yo muy bien comprendo que la 
guerra la hacemos nosotros los ignoran-
tes, y la tienen que aprovechar los gabi-
netes, pero que ya no nos den quehacer.

Zapata: Los hombres que han traba-
jado más son los menos que tienen que 
disfrutar de aquellas banquetas. Nomás 
puras banquetas. Y yo lo digo por mí: 
de que ando en una banqueta hasta me 
quiero caer. 

Villa: Este rancho está muy grande 

para nosotros; está mejor por allá afue-
ra. Nada más que se arregle esto, para ir 
a la campaña del Norte. Allá tengo mu-
cho qué hacer. Por allá van a pelear muy 
duro todavía… Mis ilusiones son que se 
repartan los terrenos de los riquitos. 
Dios me perdone, ¿no habrá alguno por 
aquí?

Voces: Es pueblo, es pueblo.
Villa: Pues para ese pueblo queremos 

las tierritas…
Zapata: Le tienen mucho amor a 

la tierra. Todavía no lo quieren creer 
cuando se les dice: “Esta t ierra es tu-
ya”. Creen que es un sueño. Pero luego 
que hayan visto que otros están sacado 
productos de estas tierras dirán ellos 
también: “Voy a pedir mi tierra y voy a 
sembrar”. Sobre todo, ese es el amor 
que le tiene la gente a la tierra…

Villa: Ya verán cómo el pueblo es el 
que manda, y que él va a ver quiénes son 
sus amigos.

Zapata: Él sabe si quieren que se las 
quiten las tierras. Él sabe por sí solo que 
tiene que defenderse. Pero primero lo 
matan que dejar la tierra…

Villa: Pues hombre, hasta que me vine 
a encontrar con los verdaderos hom-
bres del pueblo.

Zapata: Celebro que me haya encon-
trado con un hombre que de veras sabe 
luchar.”

Este diálogo sincero, sin filtros, 
pinta de cuerpo entero a los dos más 
importantes líderes campesinos de la 
Revolución Mexicana. Se ha escrito 
mucho acerca de lo ahí expresado. Se 
ha dicho que ese diálogo prefiguraba la 
derrota que sufrirían sus ejércitos ante 
el constitucionalismo. Se ha insistido en 
que Villa y Zapata no querían tomar el 
poder, que lo delegaban en sus intelec-
tuales, que su papel era vigilarlos para 
que no se desviaran, que no entendían 
la importancia de la capital del país, 
por su regionalismo, que les impedía 
comprender el problema del poder y del 
Estado nacional. Y sin embargo, Villa 
y Zapata estuvieron a punto de ganar 
la guerra civil y ser los triunfadores de 
la Revolución. Su derrota no fue una 
fatalidad histórica por el hecho de re-
presentar una revolución campesina, 
sino por la falta de recursos económicos 
para mantener a sus numerosos ejér-
citos cuando las fuentes productivas 
en Chihuahua y la zona zapatista se 
habían exahustado, mientras el consti-
tucionalismo controlaba las principales 
regiones productivas de carbón, mine-
ría, petróleo y henequén además de los 
principales puertos. 

Pero además, la práctica revolucio-
naria del villismo y el zapatismo en las 
regiones que controlaban nos muestra 
otra cosa: expropiaron a las clases 
propietarias, pusieron esos recursos 
al servicio de la revolución, tomaron 
en sus manos la administración de las 
haciendas, fábricas y empresas, estable-
cieron su propio gobierno, controlaron 
su territorio, su economía, emitieron 
su propia legislación y moneda y ad-
ministraron la justicia en favor de los 
más pobres. En los hechos, estaban 
construyendo un Estado emergente, 
de carácter popular. Era una verdadera 
revolución, cuya práctica decía mucho 
más que las palabras de sus dos máxi-
mos dirigentes.

ALFREDO SERRANO MANCILLA* 

E
l presidente ecuatoriano, 
Daniel Noboa, ha pasado de 
tener una imagen positiva de 
80 por ciento en los primeros 
meses de su gestión a un va-

lor actual por debajo de 40 por ciento 
(se mire la encuesta que se mire). 

¿Significa esta evolución que ha per-
dido la mitad de su apoyo? No, porque el 
dato de imagen positiva de los primeros 
meses, para cualquier presidente, siem-
pre es engañoso. Jamás debe ser en-
tendido como un “respaldo verdadero”. 
Es más: este indicador en el inicio del 
mandato está completamente sesgado 
por una suerte de efecto ‘luna de miel’ 
posvictoria electoral. 

El problema está cuando el presiden-
te en turno se lo cree y actúa embria-
gado por esta supuesta abrumadora 
aprobación, que casi siempre resulta 
siendo pasajera. 

Lo importante en estos casos es ana-
lizar qué ocurre a medida que pasa el 
tiempo y se le comienza a juzgar por su 
capacidad de resolver problemas, en 
vez de por su relato, como si siguiera en 
campaña electoral, echando la culpa de 
todos los males a los otros. 

Según las últimas encuestas, la 
imagen de Noboa y su evaluación de 
gestión está en tendencia sostenida a 
la baja. Y no sabemos hasta dónde lle-
gará. Por ahora, cruzó el umbral de 40 
por ciento. 

En relación con la intención de voto, 
también viene cayendo, aunque todavía 
conserva más de lo que obtuvo en pri-
mera vuelta (pero mucho menos de lo 
que logró en segunda vuelta). 

A estas alturas del partido, la 
cuestión que nos ocupa a todos es la 
siguiente: ¿llegará Noboa con un valor 

relativamente competitivo a las elec-
ciones presidenciales del 9 de febrero, 
en las que vuelve a postularse como 
candidato? 

Resulta ciertamente difícil metabo-
lizar (democráticamente) que un pre-
sidente inútil pueda tener alguna posi-
bilidad de tener suficientes votos como 
para estar en segunda vuelta. 

Sinceramente, algo se nos debe estar 
escapando como para comprender que, 
con tantas muestras de incapacidad, 
aún esté en carrera, aunque cada día su 
cotización electoral vaya a menos. 

Después de ser el máximo responsa-
ble de que no haya luz en el país durante 
estos últimos meses; después de empeo-
rar la situación económica, tanto en lo 
cotidiano como en lo macro; después 
de su insolvencia para resolver el tema 
de la inseguridad y el narcotráfico a 
pesar de haber gobernado a golpe de 
estado de excepción; después de haber 
subido el iva; después de haber incum-
plido múltiples promesas de campaña; 
después de haber violado la legislación 
internacional al “invadir” la embajada 
mexicana en Ecuador; después de ha-
berse sacado de encima a su vicepre-
sidenta, primero mandándola a Israel 
y luego a Turquía hasta su destitución 
ilegal; después de haber proscrito de la 
carrera electoral al candidato que más 
le podía quitar votos (véase el caso de 
Topic); después de tanta incompetencia 
e ineptitud, Noboa se presenta con el 
único argumento de que ha tenido poco 
tiempo para hacer algo. 

Y lo que no entiende el presidente 
ecuatoriano es que la paciencia es un 
privilegio únicamente de unos pocos 
que tienen tanto-tanto como para poder 
pacientemente esperar. Las expec-
tativas y el relato tienen un límite: la 
realidad. 

Además, Noboa sigue creyendo que 
por ser el único candidato frente a la 
principal fuerza política del país (el co-
rreísmo), con eso le basta para revalidar 
su relección. 

Sin embargo, se equivoca. Los núme-
ros comienzan a no darle; la tendencia 
a la baja es palmaria. Y  por otro lado, 
no hay que descartar que en el tramo 
final –como ya pasó en 2021 y 2023–, 
cualquier otro candidato afín ideológi-
camente a él se cuele en la escena elec-
toral y le desgaje una buena parte de su 
actual intención de voto. 

Veremos qué pasa en estos próxi-
mos meses en Ecuador. Ojalá no ten-
gamos que inaugurar ninguna cátedra 
nueva en las ciencias políticas que nos 
tenga que explicar el siguiente enig-
ma: “Lo Inútil como atributo positivo 
en Democracia”. 

*Doctor en economía,
director ejecutivo de Celag Data

El dato de imagen 
positiva de los primeros 
meses, para cualquier 
presidente, siempre es 
engañoso. Jamás debe ser 
entendido como un 
“respaldo verdadero” 

¿Se puede 
ganar una 
elección 
siendo un 
Inútil?
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ALEJANDRO ALEGRÍA

Los ingresos tributarios sumaron 
entre enero y octubre 4 billones 
80 mil millones de pesos, un incre-
mento de 5.3 por ciento real anual; 
además, en el mismo periodo, los 
niveles de déficit presupuestario 
fueron menores a lo programado y 
la deuda se mantuvo en un nivel sos-
tenible, según datos de Hacienda.

El informe de las finanzas públi-
cas correspondiente al décimo mes 
indica que la Federación obtuvo in-
gresos totales por 6 billones 186 mil 
millones de pesos, un avance de 2.1 
por ciento en términos reales frente 
a los primeros 10 meses de 2023 y 
60 mil millones superior a lo previs-
to en el presupuesto de 2024.

Hacienda destacó que el incre-
mento de 5.3 por ciento real anual 
en los ingresos tributarios se colo-
có como “la segunda tasa de creci-
miento más alta desde 2016 para el 
periodo enero-octubre, impulsada 
por la solidez de la actividad econó-
mica y la eficiencia recaudatoria”.

Explicó que el dinamismo fue 
favorecido por aumentos en la 
mayoría de sus componentes, en 
especial, los relacionados con la 
actividad económica.

Los ingresos petroleros sumaron 
829 mil millones de pesos en enero-
octubre, dato que mostró un retro-
ceso de 12.4 por ciento en términos 
reales a raíz de “una menor produc-

ción de crudo y un menor precio del 
gas natural”.

“Los ingresos de Petróleos Mexi-
canos (Pemex), que representaron 
84 por ciento del total de los ingre-
sos petroleros, crecieron 10.1 por 
ciento real, favorecidos por las me-
didas para mejorar la operación de 
la empresa”, señaló Hacienda.

Entre enero-octubre, el gasto 
ascendió a 7 billones 225 mil mi-
llones de pesos, un aumento de 6.4 
por ciento respecto a igual lapso del 
año pasado. No obstante, el dato fue 
menor en 142 mil millones de pe-
sos frente a los 7 billones 368 mil 
millones de pesos aprobados por el 
Congreso de la Unión para este año.

Apuntó que el gasto en desarro-
llo social se incrementó en 6.9 por 
ciento real anual, tasa superior al 
promedio de 3.8 por ciento de los 
cinco años previos.

Por lo anterior, el balance pre-
supuestario mostró un déficit de 
un billón 39 mil millones de pesos 
en los primeros 10 meses de 2024, 
dato menor en 203 mil millones de 
pesos respecto al programado, pero 
mayor frente a los 701 mil millones 
de pesos observados en 2023.

El saldo histórico de los reque-
rimientos financieros del sector 
público (SHRFSP), que es la me-
dida que incluye todos los pasivos 
del sector público, ascendió a 16 
billones 802 mil 526.2 millones de 
pesos al cierre de octubre, mientras 
la deuda neta del sector público fe-
deral se situó en 16 billones 949 mil 
818.6 millones de pesos.

Hacienda indicó que la deuda ne-
ta del gobierno federal se ubicó en 
14 billones 680 mil 941 millones de 
pesos con información a octubre.

REUTERS Y DE LA REDACCIÓN 

El peso subió ligeramente este vier-
nes en medio de un debilitamiento 
del dólar, pero acumuló un retro-
ceso en noviembre de 35 centavos 
(1.75 por ciento), en un mes marca-
do por el triunfo de Donald Trump 
en las elecciones presidenciales del 
pasado día 5 en Estados Unidos, lo 
cual ejerció presión sobre la mo-
neda mexicana por las amenazas 
del futuro mandatario de imponer 
aranceles. 

El peso cerró el viernes con un 
avance de 6 centavos (0.33 por cien-
to) a 20.36 unidades por dólar en 
operaciones al mayoreo. En las últi-
mas cinco sesiones logró un repun-
te de 13 centavos (0.63 por ciento), 
luego de haberse acercado a media 
semana a las 21 unidades por billete 
verde, el peor nivel en dos años, lue-
go que el lunes el presidente electo 
de Estados Unidos –país que es el 
principal socio comercial de México 
y destino de más de 80 por ciento 
de sus exportaciones– amenazó con 
imponer un gravamen de 25 por 

ciento a los productos de México y 
Canadá, y otro de 10 por ciento más 
a los productos de China, por preo-
cupaciones sobre inmigración irre-
gular y el tráfico de drogas ilícitas. 

Después de haberse mantenido 
en la primera mitad del año como 
una de las monedas más fuertes del 
mundo y por debajo de las 17 unida-
des frente a la divisa estadunidense, 
a partir de junio, es decir, posterior-
mente a las elecciones en México, 
el peso comenzó a descender y a 
perder el calificativo de superpe-
so, desde entonces ha bajado 3.39 

unidades, 20 por ciento de su valor. 
“Hoy, el peso presenta volatilidad 

después de evaluar la aprobación de 
la reforma constitucional que extin-
gue organismos autónomos, aun-
que mantiene una pendiente alcista 
por un menor nerviosismo en torno 
a una posible guerra comercial con 
EU y gracias al retroceso del dólar”, 
dijo la firma Monex. 

Algunos analistas creen que la 
amenaza de imponer aranceles, que 
elevaría los precios al consumidor 
en Estados Unidos, es una táctica 
de negociación antes de la revisión 

del acuerdo comercial de América 
del Norte, que integran México, 
Estados Unidos y Canadá, T-MEC, 
en 2026.

Por su parte, la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV) perdió 0.26 por 
ciento, al quedar en 49 mil 812.64 
unidades; en el mes descendió 1.8 
por ciento. La BMV se deslindó del 
comportamiento en Wall Street, 
donde el S&P 500 y el Dow Jones 
marcaron máximos históricos, de 
6 mil 32.44 y 44 mil 910.65 puntos, 
respectivamente, impulsados por 
valores tecnológicos.

ALEJANDRO ALEGRÍA

Para los agentes aduanales que 
participan en la importación ile-
gal de productos asiáticos, como 
los involucrados con la mercancía 
ilegal que se ofrecía en Izazaga 89 
en la capital mexicana, “se acabó 
la fiesta”, pues el gobierno de Mé-
xico pedirá la cancelación de sus 
permisos, señaló Marcelo Ebrard 
Casaubón, titular de la Secretaría 
de Economía (SE).

En conferencia para presentar 
los resultados del operativo reali-
zado el jueves en el que se asegura-
ron más de 265 mil productos pro-
venientes del continente asiático 
con un valor superior a los 7.5 mi-
llones de pesos, el funcionario ne-
gó que esto responda a presiones 
del futuro presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, quien en 
días recientes amagó con imponer 
aranceles a México por la entrada 
de productos de esa región.

Ebrard adelantó que el operati-
vo para combatir la introducción 
y distribución de mercancía ilegal 

en la plaza ubicada en la Ciudad 
de México es el primero de otros 
que se realizarán en el país con 
ayuda del Servicio de Administra-
ción Tributaria, la Secretaría de 
Hacienda, la Guardia Nacional y 
otras instancias.

“Vamos a pedir la cancelación 
de la patente de las aduanas invo-
lucradas, ya tengo la lista, aún no 
la puedo dar a conocer”, dijo.

Apuntó que los operativos no so-
lo implican recoger la mercancía, 
sino saber cuál fue el agente adua-
nal que hizo la gestión, porque son 
“parte del negocio”.

“Vamos sobre agencias involu-
cradas conforme a las disposicio-
nes de ley, lo haremos la semana 
que viene”, señaló.

El secretario de Economía indi-
có que los propietarios de la mer-
cancía asegurada en la plaza ubi-
cada en el Centro Histórico tienen 
15 días para acreditar la legítima 
propiedad, de lo contrario se pro-
cederá a su destrucción.

“La vamos a destruir, porque lo 
que se quiere es dejar claramente 
establecido cual es la política que 
seguiremos. Si tú traes mercancía 
ilegal, la vamos a destruir.”

Agregó que los productos pro-
vienen de Bangladesh, Vietnam, 
Malasia, Indonesia y no sólo de 
China.

La SE precisó que el principal 
objetivo de estos operativos es 

favorecer y proteger a las activi-
dades formales. “No podemos 
exigir esfuerzos a la industria y al 
comercio cuando hay quien trae 
mercancías que no cumplen nin-
guna norma mexicana”.

El jefe de la Unidad de Asuntos 
Jurídicos de la SE, César García 
Mondragón, expuso que se realizó 
una denuncia ante la Fiscalía Espe-
cializada de Extinción de Dominio, 
con fundamento en el artículo 190.

Celebra IP

“Respaldamos las medidas que el 
gobierno federal realiza ante este 
tipo de prácticas”, declaró, por 
separado, Octavio de la Torre de 
Stéffano, presidente de la Confe-
deración de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur).

El organismo empresarial recor-
dó que un estudio de la Universi-
dad Estatal de Michigan, señala 
que en México 50 por ciento de 
los consumidores adquirieron en 
los últimos 12 meses algún tipo de 
producto a sabiendas de que este 
era pirata.

Amenaza de aranceles hizo retroceder al peso en noviembre
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Dan ingresos 
tributarios
el segundo 
mayor salto 
en ocho años
Entre enero y octubre 
sumaron 4 billones 
80 mil mdp: SHCP

“Se acabó la fi esta” para los 
agentes aduanales: Ebrard
Se cancelarán 
permisos a los 
involucrados en la 
importación ilegal

▲ Imagen de un recorrido por 
la Plaza Izazaga 89, donde el 
jueves se decomisó mercancía 
ilegal de origen asiático.
Foto Jair Cabrera Torres
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LA EDICIÓN EN 
formato de audio de la 
multipremiada novela 
histórica Noticias del 
Imperio, del escritor 
mexicano Fernando 
del Paso, será 
presentada este 
sábado durante la 
Feria Internacional del 
Libro que se inaugura 
en Guadalajara, como 
parte de los proyectos 
que realiza su familia 
para promover y 
cuidar el valioso 
legado literario del 
autor. En la imagen, 
durante una 
presentación en la FIL 
en 2016. Foto Arturo 
Campos Cedillo
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La vida del escritor Fernando del 
Paso “tiene su propia poesía”: la 
magna novela histórica Noticias del 
Imperio le devolvió el habla al autor 
e hizo posible que llegara con voz a 
recibir el Premio Cervantes en 2016. 
Así lo dijo Paulina del Paso, hija del 
novelista, artista y diplomático.

La cineasta, en entrevista con 
La Jornada, recordó que cuando su 
padre sufrió una isquemia cerebral 
y perdió la capacidad del habla, su 
terapeuta le recomendó la lectura 
en voz alta. “Eligieron Noticias del 
Imperio y durante tres años fue su 
terapia. Ya no era el Fernando del 
Paso con su hermosa voz de locutor 
de la radio, sino enfrentándose a su 
propia obra. 

“Me parece muy bonito cómo la 
vida misma del escritor también se 
vuelve un relato poético. Dio voz a 
su protagonista, Carlota, y luego 
ella se la regresó cuando se dedicó 
a leer toda la obra.” 

Paulina del Paso añadió otro 

ejemplo de esa poética: un amigo 
del gran narrador, Teodoro Maler, 
le dijo cuando estaba escribiendo la 
novela que estaba muy larga. “Cin-
cuenta años más tarde, la leyó toda 
en voz alta para un audiolibro. Son 
guiños del destino y de la historia 
muy bellos, y propios de la vida de 
un escritor. Esa poesía que retorna 
a la historia del autor. 

“Palinuro de México era el con-
sentido de Del Paso, porque es una 

autobiografía en el sentido de que 
no sólo es lo que fuiste, sino lo que 
no fuiste; lo que hubieras querido 
ser, lo que no pudiste ser. Él lo de-
cía mucho mejor. Él lo decía muy 
bonito. La obra maestra para todo 
el mundo es Noticias del Imperio. 
El consentido de mi mamá es José 
Trigo.”

Fernando del Paso, continuó su 
hija, decía que “se peleaba entre la 
historia y la literatura, pero ganaba 
el escritor. Finalmente, éste tiene 
más libertad y llega a verdades más 
profundas. Citaba a Borges sobre 
que ‘le interesa más que lo históri-
camente exacto, lo poéticamente 
verdadero’”. 

Así que cuando escribió la novela 
no se conocían las cartas de Carlo-
ta, pero aparecieron en esa época. 
Paulina del Paso sostuvo que su 
papá rechazó leerlas, pues “ya se 
había inventado su propia Carlota, 
y eso podía echar de cabeza todo lo 
que ya había escrito. Lo que retrata 
en el monólogo es en gran parte su 
invención, a partir de toda la inves-
tigación que hizo”. 

La también artista contó la histo-
ria de que Fernando del Paso perdió 
el original de Noticias del Imperio 
en una estación de tren en París. 
Aunque escribió el texto casi com-
pletamente en Londres, le salió la 
oportunidad de trabajar en la radio 
en Francia. Se adelantó para bus-
car hogar y los permisos para que 
el resto de la familia se trasladara. 

“Iba cargando la única copia del 
texto, porque lo había hecho todo a 
máquina y mi mamá lo pasó en lim-
pio las miles de veces que lo corrigió 
a lo largo de 10 años. Llegando a la 
estación de trenes, con el gesto de 
llamar el taxi bajó la bolsa y la dejó 
en la banqueta. Ha de haber sido 
por 1986. A los cinco minutos se 
acordó y casi le da un infarto y era la 
angustia de los minutos de regreso. 

“Lo encontró, pero tuvo un estrés 
gigantesco por lo que representaba 

de tantos años de investigación y 
demás. Creo que hasta llegó a decir 
que se hubiera matado si no lo hu-
biera hallado. Relató que, aunque 
ella “estaba muy chiquita, mis her-
manos hablaban mucho de 10 años 
de sacrificios, porque en Londres la 
situación económica fue bastante 
apretada.”

Se publicó sólo 10% 
de la investigación

El proceso de escritura de Noticias 
del Imperio incluía que Socorro 
Gordillo hacía tarjetas de lo que 
investigaba. “Él leía y leía, porque 
también para eso fue a Europa, 
para tener acceso a las bibliotecas. 
En esa época era difícil conseguir 
información sobre ese periodo. Mu-
chos libros no se conseguían aquí y 
ya estaba con ese proyecto en men-
te. En varias entrevistas dice que lo 
que quedó en la novela era sólo 10 
por ciento de todo lo que investigó. 
Era la punta del iceberg”.

Paulina Del Paso refirió que sólo 
asumía un texto a la vez, pues era 
“la combinación entre la investiga-
ción y luego la continua escritura, y 
este papel clave que jugaba mi ma-
má”. En una ocasión, ella fue con-
cluyente con su padre: “O terminas 
la novela o la que se va a volver loca 
soy yo”, en virtud de que la narra-
ción tiene como parte esencial el 
relato de la locura de Carlota. 

En París, Fernando del Paso co-
noció a Rafael Tovar y de Teresa, y 
le leyó el último capítulo de la no-
vela recién terminada. “Es un libro 
que desde su concepción fue leído 
en voz alta en muchas ocasiones. 
No todo completo, porque son 41 
horas y media, pero me cuentan 
mis hermanos que mi papá bajaba 
los fines de semana, reunía a la fa-
milia y les iba leyendo avances de 
la novela”. 

Por su parte, Teodoro Maler 
refirió a este diario que su amigo 
Fernando del Paso “nunca aceptó 
sugerencias. No recuerdo si me da-
ba a leer el texto ya editado. Creo 
que como historiador y hombre de 
letras le importaba más que nada 
hacernos partícipes de las historias 
de un Maximiliano que le gustaba 
cazar mariposas o de una Carlota 
que bebía del agua de las fuentes 
de Roma. 

“Él estaba fascinado con la his-
toria y era consciente de que la 
maestría de la escritura que había 
logrado no admitía sugerencias. Sí 
le importaba que la historia des-
pertara interés en el lector. Una 
vez le dije que el texto de Noticias 
del Imperio alcanzaría para escribir 
muchas novelas. Le dije que redu-
jera el texto. Nunca me respondió. 
Al leer la novela en su totalidad, las 
701 páginas, le di la razón de incluir 
absolutamente todo.”

La vida del escritor Fernando del 
Paso “se volvió un relato poético”
Paulina del Paso, cineasta e hija del autor, comparte con La Jornada recuerdos 
y vivencias alrededor del proceso de escritura de Noticias del Imperio 

Peleaba entre 
la historia y la 
literatura, pero 
ganaba el 
narrador

▲ Fernando del Paso, autor de 
José Trigo y Palinuro de México, 
y Premio Cervantes 2016. Foto 
archivo
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En vistas al aniversario 90 del Pre-
mio Cervantes Fernando del Paso 
(Ciudad de México, 1935-Guada-
lajara, 2018), que se cumplirá el 
próximo abril, la familia del reco-
nocido escritor está empeñada en 
proyectos para promover y cuidar el 
valioso legado literario, como la rea-
lización de un documental, nuevas 
rediciones y la traducción de José 
Trigo. El trabajo fructificó ya con 
el reciente lanzamiento del audio-
libro de la titánica novela Noticias 
del Imperio.

La edición en formato audible del 
considerado el libro más importante 
de Del Paso se presenta hoy en la 
Feria Internacional del Libro (FIL) 
de Guadalajara. 

En entrevista con La Jornada, la 
cineasta Paulina del Paso, quien ha 
trabajado por largo tiempo en la 
realización de un documental sobre 
su padre, colaboró en la elaboración 
del audiolibro, y contó que junto 
con su madre, Socorro Gordillo, y 
sus hermanos, Adriana y Alejandro, 
asumió la misión de celebrar y cui-
dar la creación Fernando del Paso. 

Añadió: “José Trigo no ha sido tra-
ducido a ningún idioma. Que haya 
una en inglés, en una edición ano-
tada, es una de nuestras misiones. 
Adriana está enfocándose más a la 
parte de las traducciones al inglés y 
viendo que vuelvan a salir Palinuro 
de México y Noticias del Imperio en 
Dalkey Archives. Esto es impor-

tante, porque ya no se consiguen. 
Todavía falta un poquito. Estamos 
muy comprometidos con el legado”. 

En Noticias del Imperio hay es-
pañol, náhuatl, alemán, francés e 
inglés, y de esa narración hay ver-
siones en “francés, una excelente 
traducción; en inglés, que está por 
volver a salir; en chino, y en alemán 
la hizo Susanne Lange, escritora que 
muy joven se acercó a mi padre, por-
que muchas traducciones han sido 
actos de amor de quienes se echan la 
larguísima tarea de traducirlo. 

“Tenemos varios proyectos y 
deseos de seguir promoviendo la 
obra en otros territorios, idiomas y 
formatos, como el audiolibro”, que 
fue una gran labor, pues llevar a ese 
soporte el volumen de 700 páginas 
“requirió del equipo un nivel de con-
centración y de acercamiento al 
texto de que no leer nada más por-
que había que tomar decisiones”. 

La entrevista se realizó en lo que 
Paulina del Paso llamó el Centro 
Cultural Del Paso, el departamen-
to en la colonia Hipódromo Con-
desa que sus padres decoraron y 
donde pernoctaban cuando vivían 
en la Ciudad de México. Ahí se en-
cuentra obra gráfica de su padre 
y algunas ediciones de sus libros. 

Sobre el audiolibro de Noticias 
del Imperio, la también docente y 
artista destacó la participación del 
locutor argentino Teodoro Maler, 
quien conoció a su papá mientras 
ambos trabajaban en la sección de 
noticias de la BBC, en Londres, 
durante el tiempo en el que se es-

cribió buena parte de la importante 
novela. 

“Hay momentos que uno hasta 
puede oír a Teodoro y pensar que 
es mi papá, y al revés: hay una ma-
gia de sus voces que son similares, 
voces graves, con mucho carácter 
y pausadas.”

La cineasta refirió que el direc-
tor del audiolibro, Santiago Parra, 
Maler y ella conversaron mucho 
sobre cómo se iba a llevar a cabo, 
pues, “inicialmente, iba a ser como 
leído, pero luego nos dimos cuenta 
de que el libro pedía más, debido a 
que en él mi papá maneja muchos 
estilos: hay capítulos totalmente 
de datos históricos, otros que son 
diálogos, uno que es casi un poema; 
está el de los pregoneros, y había 
que hacer que se percibiera esa va-
riedad de formas de escribir”. 

Concluyó que colaborar en la ver-
sión sonora de Noticias del Imperio 
la dejó “muy feliz de haber estado 
en todo el proceso, y me sentí muy 
cercana a mi papá”.

Teodoro Maler hizo hincapié en 
que “la musicalidad y lo sonoro son 
resultados de la base poética y dra-
mática de la novela de Fernando 
del Paso. En ella se intercalan el 
monólogo de Carlota con capítu-
los históricos que contienen desde 
instrucciones para la ceremonia 
de cómo ejecutar a un emperador 
hasta diálogos de Benito Juárez con 
su secretario. 

“El monólogo abarca la mitad 
de la novela, más o menos, por lo 
cual decidimos comenzar a grabar 
sólo el monólogo. Esto me permi-
tió mantener un tempo dado por 
el delirio lúcido de Carlota. Otro 
ejemplo es la sección de los prego-
neros, donde se transmite otro tipo 
de locuciones y entonaciones.”

Maler se refirió al hito que signi-
ficó la narración de la novela épica 
de su amigo, que “me obligó a aden-
trarme en un gran abanico de desa-
fíos radiofónicos que nunca antes 
hubiese pensado posible superar, 
pero contamos con un equipo de 
trabajo que permitió un resultado 
inmejorable”.

Con la novela El verdor, la escrito-
ra Alma Mancilla Sánchez  (Tolu-
ca, 1974) reflexiona sobre el papel 
de la maternidad y la feminidad 
bajo condiciones críticas, e invita 
a los lectores a sumergirse en una 
historia envuelta de tragedia, mis-
terio, terror y muerte.  

La obra editada por Malpaso 
se presenta hoy en la Feria Inter-
nacional del Libro (FIL) de Gua-
dalajara. En entrevista con La 
Jornada, la autora habló sobre 
su intención de confrontar a la 
protagonista con la maternidad, 
la muerte, el pasado, su identidad 
y su feminidad. 

“Esta novela tiene una continui-
dad muy clara con su antecesora, 
Fulgor (publicada en 2022) en 
cuanto tema, porque luego sucede 
que uno escribe cosas y no van sa-
liendo en el orden que uno lo tiene 
ideado. Eso pasó con esta novela”, 
dijo Mancilla Sánchez.

La escritora afirmó que quiso 
adentrarse en los claroscuros de 
la maternidad: “Más allá de que 
fuera un relato de terror, algo que 
es un tema a discusión, porque tie-
ne algunos elementos, me intere-
saba mucho reflexionar sobre el 
rol de la mujer en la maternidad, y 
por eso confronto al protagonista 
con el dolor más terrible de todos: 
la muerte de un hijo”. 

Lugar con aura

El verdor narra la historia de Ire-
ne, mujer cuya hija acaba de fa-
llecer en circunstancias extrañas. 
Hastiada de su trabajo y de su ma-
trimonio, decide salir de vacacio-
nes sola a un hotel-hacienda para 
reflexionar. Sin embargo, el lugar 
tiene una aura especial, salvaje, lo 
que llama no sólo su atención, sino 
también la de una secta extraña 
que realiza rituales en los parajes 
más recónditos de un pantano. 

“La muerte de Ana, la hija de 
la protagonista, es el punto de 
ruptura de Irene, ella carga con 
este peso terrible. Yo soy madre y 
a pesar de repensar esta situación 
no puedo ni imaginarme lo difícil 
que debe ser una pérdida así. Es 
algo mil veces más terrorífico que 
cualquier otra cosa que provenga 
del terreno de lo sobrenatural”, 
comentó Alma Mancilla.

La escritora reconoció “ser una 
creadora más de brújula que de 
mapas”, y que sus obras parten 
de su intuición: “No tengo un 
plan preciso para escribir, sino 
que dejo que la obra se nos vaya 
revelando, eso funciona tanto pa-
ra mí como para el lector”.

Otro de los aspectos que prio-
rizó la autora de El verdor es la 
emblemática atmósfera en la 
que está plasmada el relato. La 
ciénega que rodea al hotel es una 
simbología profunda sobre el es-
tancamiento del agua, un reflejo 

de los sentimientos de Irene y la 
falta de capacidad para dejar ir el 
recuerdo de su hija.

“Me gusta mucho ser muy 
concreta a la hora de describir el 
entorno que rodea a los persona-
jes, es algo que nos adelanta las 
sensaciones y los retos que tendrá 
que enfrentar la protagonista y, 
aunque al lector le quedará más 
claro posteriormente, nos lleva a 
pensar que el verdadero horror 
no está en la ubicación o el lugar, 
sino dentro de nosotros mismos”, 
aseguró la autora.

Al referirse a este trabajo crea-
tivo, Alma Mancilla comentó que 
hay una cercanía con el manejo 
del horror cósmico de HP Lo-
vecraft, pero su principal inspi-
ración fue la obra de Algernon 
Blackwood, autor británico del 
siglo XIX, quien se inspiró en el 
papel de la naturaleza para crear 
sus relatos.

“Si alguien construye con ab-
soluta maestría esta narrativa es 
Blackwood. Siempre quise escri-
bir un libro de ecoterror, donde 
la naturaleza sobrenatural fuera 
el lugar de la amenaza. Con El 
verdor consigo hacer esa búsque-
da de la trascendencia que logra, 
no la protagonista, sino la secta, 
y esto queda vinculado con los 
sentimientos de pérdida y deses-
peración de Irene”, dijo Mancilla.

Sobre su manera de abordar a 
sus protagonistas, “solía tomar a 
los personajes femeninos desde 
un punto. Algo que sí he podido 
hacer es poner en la mesa esta 
reflexión sobre cómo escribimos 
esos personajes”.

Además, pronto lanzará una 
nueva edición de De las sombras, 
relato con el cual ganó el premio 
Bellas Artes de Novela José Rubén 
Moreno en 2018.

En esta obra, Alma Mancilla 
narra la vida de Henricus Instito-
ris, inquisidor alemán quien en su 
búsqueda de dejar una huella en 
la historia, creó el Malleus Mallefi-
carum, libro dedicado a descubrir 
a los herejes y a enseñar los mé-
todos de tortura y castigos para 
subyugarlos. 

La escritora se mete en la piel 
del personaje (y en el subcons-
ciente) para poder descifrar las 
reflexiones que lo llevaron a 
crear tan cruel obra, la cual se 
ensañaba con más vileza contra 
las mujeres.

“Es una especie de crítica que 
por supuesto no es la de ahora, 
pero que sigue vigente y que de-
rivó en la temprana edad moder-
na en la cacería de brujas, que se 
sustenta en una visión misógina 
de la mujer.”

Alma Mancilla presentará hoy 
El verdor en la FIL de Guadalajara 
a las 11:30 horas, en el Salón B del 
recinto ExpoGuadalajara. 

Omar González Morales

Alma Mancilla 
presentará en la 
FIL El verdor, 
novela de ecoterror

La familia de Del 
Paso persevera 
en la misión de 
difundir su obra 
Hoy se da a conocer el audiolibro de 
Noticias del Imperio en Guadalajara

▲ Paulina del Paso contó a 
La Jornada que trabaja en un 
documental sobre su padre. Foto 
Marco Peláez
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A pesar de llevar mucho tiempo 
viviendo en la ciudad, el caballo 
naranja no ha perdido la esperan-
za de encontrar a su hermano. La 
única pista que tiene es la mitad de 
una fotografía antigua que lo lleva 
a emprender una búsqueda. Éste es 
el punto de partida del libro infan-
til El caballo naranja, de Hsu-Kung 
Liu (Taiwán, 1973), publicado por la 
editorial española Thule y traduci-
do por Ulises Benítez. 

En entrevista con La Jornada, el 
autor contó que la idea surgió mien-
tras iba manejando en la autopista 
cuando no encontró ningún coche 

naranja. Describió que Taipéi, Tai-
wán, es una ciudad muy grande; “al 
vivir allí, siento que todos los días 
son similares, así que pensé que el 
personaje tendría que estar buscan-
do, porque siempre estamos en la 
búsqueda de algo. 

“Egresé de la carrera de inge-
niería civil. Trabajé de ingeniero, 
supervisor de obra y de maestro de 
matemáticas. Con el tiempo, me 
percaté de que lo que realmente me 
apasionaba era la ilustración. Deci-
dí comenzar esta exploración yendo 
a los museos donde tuvieran este 
tipo de materiales, y desde entonces 
di por terminada mi trayectoria de 
ingeniero y me dediqué plenamente 
a esta labor. Desde joven, siempre 

tuve un sentimiento encontrado 
de que quería seguir buscando al-
go más y eso lo quería aplicar en mi 
libro”, relató.

Para Hsu-Kung Liu, “las perso-
nas siempre están buscando a su 
par. Por eso, esta historia refleja 
también que, en realidad, la gente 
a la que estás buscando no necesa-
riamente es el ideal que tenías, sino 
que te puedes hermanar con todos 
y tener una amistad muy duradera. 
Lo más importante es la relación 
que se crea, como hace el protago-
nista al final de este cuento”.

Al preguntar al autor por qué los 
personajes son animales, detalló 
que “en las ciudades se ve mucha 
gente, tenemos menos oportunida-

des de ver animales. La forma de 
ellos es muy interesante; por ejem-
plo, los elefantes tienen una nariz 
muy larga, los conejos tienen unas 
orejas muy altas y las serpientes son 
curvas. Son muy divertidos, así que 
dibujarlos es muy emocionante.

“Para generar contenido gráfico 
necesitas tener instinto. Así que al 
capturar imágenes sobre el papel 
te puedes expresar de distintas 
maneras. Los libros ilustrados son 
eso; primero tienen una historia ha-
blada, un texto y una imagen que 
juegan juntos de manera orgánica. 
Los niños tienen una percepción de 
la historia visual y textual, lo cual 
me motiva a trabajar para ellos”, 
describió. 

El ganador del Premio de Litera-
tura Infantil Hsin-Yi explicó que en 
su país ser ilustrador es muy difícil, 
“los padres de familia piensan que 
no es rentable. Y sí, tengo que te-
ner distintos trabajos para generar 
un salario. Algunas veces, además 
de dibujar, doy cursos y conferen-
cias. O, además de mis escribir mis 

propios libros, colaboro con otros 
colegas”, concluyó. 

En el contexto de la Feria Inter-
nacional del Libro (FIL) de Guada-
lajara 2024, Hsu-Kung Liu compar-
tirá con el público infantil una se-
sión de dibujo donde dará las pistas 
para encontrar el complemento de 
su protagonista para descubrir un 
hermano y amigo. 

Los talleres tendrán lugar hoy a 
las 12 y 18 horas, el domingo prime-
ro de diciembre a las 18 horas, en la 
FIL Niños Expo Guadalajara, y el 3 
de diciembre a las 12:30 horas en la 
Impronta Casa Editora. Además, el 
domingo a las 13 horas ofrecerá una 
presentación editorial en el Árbol 
Central.

El caballo naranja es parte de una 
colección de 10 títulos originales de 
Taiwán, que trae la campaña ¿Qué 
Tan Lejos Llegaré?, de la Agencia 
de Contenido Creativo de Taiwán, 
cuyo propósito es promover títulos 
infantiles ilustrados de ese país, con 
el propósito de difundir la creativi-
dad asiática y su profunda conexión 
con la tradición y la naturaleza. 

El ejemplar se puede conseguir 
en librerías y en Glaciar Libros He-
lados (Alfonso Herrera 35, local C, 
San Rafael, alcaldía Cuauhtémoc, 
en la Ciudad de México).

El caballo naranja plantea a 
los chicos refl exionar sobre 
la incesante búsqueda del otro
Libro de Hsu-Kung Liu, quien ofrecerá una sesión 
de dibujo en la FIL Niños Expo Guadalajara 

▲ Aquí, el autor y dibujante 
taiwanés y una de las 
ilustraciones del ejemplar. Foto 
Anaís Ruiz

Naqoyqatsi
JUAN ARTURO BRENNAN

D
urante la semana que 
termina, estuve involucra-
do de cerca por razones 
profesionales (cinemato-
gráficas, que no musicales) 

en la gozosa revisión de las películas 
de la ambiciosa, fascinante e hipnótica 
trilogía Qatsi, de Godfrey Reggio y 
Philip Glass. En el ya lejano octubre de 
1993 di noticia en estas páginas de una 
potente e inolvidable sesión musical, 
realizada en el teatro Julio Castillo, en 
la que se proyectaron los dos primeros 
filmes de la serie, Koyaanisqatsi (1983) 
y Powaqqatsi (1988), con la ejecución de 
la música en vivo a cargo del Ensamble 
Philip Glass dirigido por Michael Ries-
man. Para no redundar, esbozo aquí al-
gunas ideas sobre la partitura que Glass 
compuso (también) para la tercera pelí-
cula de la serie, Naqoyqatsi (2002)

Un elemento importante de este 
soundtrack es que, a diferencia de los 
dos anteriores, contempla la partici-
pación destacada de un solista, que es 
el gran violoncellista de origen chino 

Yo-Yo Ma. Desde el primer acorde y el 
primer arpegio, se percibe de inmedia-
to el estilo inconfundible del composi-
tor, ese “sonido Glass” que a tantos nos 
fascina y que a tantos otros enfurece. 
Más temprano que en las dos películas 
anteriores, se escucha la voz, también 
inconfundible, del bajo profundo Albert 
de Ruiter, repitiendo como un mantra 
el título del filme. En lo general se trata 
de un score cinematográfico que tiene 
más tracks contemplativos de lo que 
pudiera esperarse considerando el 
tema central que aborda Reggio en Na-
qoyqatsi, prueba de que el contraste y el 
choque entre música e imagen que pre-
conizaba Sergei Eisenstein sigue estan-
do muy vigente. Ello no impide a Glass 
soltar las riendas al tempo y al compás 
cuando Reggio desata lo esencial de su 
guerra de imágenes. A diferencia del 
espléndido soundtrack que compuso 
Glass para Powaqqatsi, no hay aquí es-
tilizadas referencias a diversas músicas 
del mundo, sino un discurso más abs-
tracto, si bien en el track titulado Reli-
gión en el cedé correspondiente hay cla-
ras referencias, a través de los teclados 
de percusión, a la evocativa música que 

Glass compuso entre 1993 y 1999 para 
el ballet Aguas da Amazonia, grabada 
subsecuentemente por el grupo brasi-
leño Uakti. En contraste con las bandas 
sonoras de Koyaanisqatsi y Powaqqatsi, 
que contienen importantes y expresivas 
partes corales, en Naqoyqatsi la presen-
cia vocal humana está señalada apenas 
por la presencia de una solitaria voz 
femenina (de la mezzosoprano Alessan-
dra Montano) en Tiempo intensivo que 
vocaliza una nostálgica melodía, y unos 
cuantos compases vocales en el track 
titulado A quemarropa. Por lo demás, 
la música de Glass para el tercer filme 
de la trilogía Qatsi es abundante en 
los pulsos insistentes (regulares o no) 
típicos de su lenguaje, y en una armonía 
tonal que en momentos clave presenta 
inesperadas modulaciones. 

Y he aquí un detalle significativo para 
el resultado final de este soundtrack: en 
los créditos finales aparecen varios de 
los sospechosos usuales, encabezados 
por Kurt Munkacsi, productor musical, 
y el ya mencionado Michel Riesman, 
director musical del Ensamble Philip 
Glass, ambos con una muy larga y fruc-
tífera trayectoria de colaboración con 

el músico de Baltimore. Y en el ensam-
ble mismo aparecen los nombres, ya le-
gendarios, de algunos de sus miembros 
más destacados, también con sólidas 
participaciones en numerosos proyec-
tos de Glass: Lisa Bielawa, Jon Gibson, 
Richard Peck, Andrew Sterman, Elea-
nor Sandresky. Más aún: en la orquesta 
que refuerza el ensamble hay varios 
músicos que también participaron en la 
grabación de las músicas de Koyaanis-
qatsi y Powaqqatsi. Por cierto: el título 
de la película, Naqoyqatsi es, como los 
títulos de las otras dos, un constructo 
derivado de la lengua hopi, que significa 
“la vida como guerra”.

Una observación postrera y crepus-
cular para paliar la inquietud de los pu-
ristas: en el primer párrafo de este texto 
escribí que las películas de la trilogía 
son de Godfrey Reggio y Philip Glass, y 
sostengo lo escrito. Los tres filmes re-
sultaron de una estrecha colaboración 
entre ambos, a través de la cual resultó 
que la música de Glass fue determinada 
por las imágenes e ideas de Reggio tan-
to como el montaje de éstas fue definido 
por la música que aquel iba componien-
do. Exitosa simbiosis artística, sin duda.
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Después de más de cinco años de 
frenéticos trabajos de reconstruc-
ción, la catedral de Notre Dame 
mostró ayer su nuevo aspecto al 
mundo, con techos altos reconstrui-
dos y una cantería cremosa como 
nueva que borra los sombríos re-
cuerdos de su devastador incendio 
en 2019.

Las imágenes transmitidas en 
vivo de una visita al sitio del presi-
dente francés Emmanuel Macron 
mostraron el interior de la icónica 
catedral como podrían haberlo ex-
perimentado los fieles en la época 
medieval, sus amplios y abiertos 
espacios llenos de luz brillante en 
un día de invierno fresco y soleado 
que iluminaba los vibrantes colores 
de los vitrales.

Afuera, el monumento sigue 
siendo un sitio en construcción, 
con andamios y grúas. Pero el inte-
rior renovado –mostrado en todo su 
esplendor por primera vez antes de 
que el público pueda volver el 8 de 
diciembre– es impresionante.

Ya no están los enormes agujeros 
que el incendio abrió en los techos 
abovedados, dejando montones de 
escombros carbonizados. Nueva 
cantería ha sido cuidadosamente 
ensamblada para reparar y llenar 
las heridas que habían dejado el 

interior de la catedral expuesto a 
los elementos. Delicados ángeles 
dorados observan desde el centro 
de uno de los techos reconstruidos, 
elevándose nuevamente sobre el 
transepto.

Las paredes de piedra caliza de 
color crema brillante de la catedral 
parecen nuevas, limpias no sólo del 
polvo del incendio, sino también 
de la suciedad acumulada durante 
siglos.

La catedral atraía a millones de 
fieles y visitantes anualmente antes 
del incendio del 15 de abril de 2019, 
que obligó a cerrarla y convirtió el 
monumento en el corazón de Pa-
rís en una zona prohibida excepto 
para artesanos, arquitectos y otros 
movilizados para la reconstrucción.

Macron entró a través de las 
gigantescas y detalladamente ta-
lladas puertas frontales de la ca-
tedral y miró hacia los techos con 
asombro. Estuvo acompañado por 
su esposa, Brigitte, el arzobispo de 
París y otros.

Potentes aspiradoras se emplea-
ron primero para eliminar el polvo 
tóxico liberado cuando el incendio 
derritió los techos de plomo de la 
catedral. Luego se rociaron finas 

capas de látex sobre las superficies 
y se retiraron unos días después, lle-
vándose la suciedad con ellas. Tam-
bién se utilizaron geles de limpieza 
en algunas paredes que habían sido 
pintadas, eliminando muchos años 
de suciedad acumulada y revelando 
sus colores brillantes una vez más.

“Da la sensación de que se constru-
yó ayer, como si acabara de nacer, a 
pesar de que Notre Dame es muy an-
tigua”, dijo el cantero Adrien Wille-
me, que trabajó en la reconstrucción.

Los carpinteros trabajaron a ma-
no como sus homólogos medievales 

mientras tallaban vigas gigantes de 
roble para reconstruir el techo y la 
aguja que colapsaron. Las vigas 
muestran las marcas del trabajo 
de los carpinteros, con abolladuras 
hechas en la madera por sus hachas 
de mano.

Se talaron unos 2 mil árboles de 
roble para reconstruir estructuras 
de techos tan densas e intrincadas 
que las apodan “el bosque”.

La visita de Macron dio inicio a 
una serie de actividades que mar-
can la reapertura de la obra maes-
tra gótica del siglo XII.

Revelan nuevo aspecto 
de Notre Dame tras 5 
años de reconstrucción

AFP
HONG KONG

Después de gastarse la friolera de 
6.2 millones de dólares en una obra 
de arte consistente en un plátano 
pegado a una pared con cinta ad-
hesiva, un empresario chino-esta-
dunidense cumplió su promesa y se 
la comió ayer. “Está realmente muy 
bueno”, comentó.

En un lujoso hotel de Hong Kong, 
Justin Sun, fundador de la platafor-
ma de criptomonedas Tron, devoró 
la fruta delante de decenas de perio-
distas e influencers.

Antes de hacerlo, el empresario, 
de poco más de 30 años, ofreció un 
discurso en el que calificó la obra de 
arte de “icónica” y comparó el arte 
conceptual y las criptomonedas.

“Es mucho mejor que los otros 
plátanos”, declaró tras probar el 
primer bocado. 

La obra es un plátano adherido 
a una pared con un trozo de cinta 
adhesiva plateada. Titulada Co-
median, fue ideada por el italiano 
Maurizio Cattelan.

La semana pasada fue subastada 
en Nueva York por 6.2 millones de 
dólares en una venta organizada 
por la casa Sotheby’s.

Justin Sun reconoció haber sen-

tido “incredulidad” durante los pri-
meros 10 segundos tras ganar la su-
basta. En los siguientes 10 segundos 
decidió que se comería el plátano.

“Comerlo en una rueda de pren-
sa también puede formar parte de 
la historia de esta obra de arte”, 
explicó.

La obra existe en tres ejemplares 
y está concebida para cuestionar la 
noción del arte y su valor. Desde su 
primera exhibición en 2019 en Mia-
mi, genera enorme debate.

El propietario recibe un certifica-
do de autenticidad e instrucciones 
para sustituir el plátano cuando és-
te empieza a descomponerse.

Justin Sun comparó obras con-
ceptuales como Comedian con el 
arte NFT (Non-Fungible Token, un 
activo digital único) y la tecnología 
blockchain descentralizada.

“La mayoría de estos objetos e 
ideas existen como propiedad in-
telectual y en Internet, en lugar de 
algo físico”, apuntó.

Sun anunció una inversión de 30 
millones de dólares en World Liber-
ty Financial, plataforma de présta-
mos e inversiones en criptomone-
das respaldada por el ex presidente 
estadunidense Donald Trump.

Como recuerdo del suceso, cada 
uno de los asistentes recibió un ro-
llo de cinta adhesiva y un plátano.

La mirada de Vlady.
El uno no camina sin el otro

Pensadores contemporáneos:
Vivienne Ming

11:00 EN VIVO 
Inauguración de la Feria 
Internacional del Libro de 
Guadalajara
El encuentro editorial más 
importante de Iberoamérica

13:30 ESPECIAL 118 AÑOS
Andrés Henestrosa. Los 
primeros 100 años
Documental sobre el legado 
cultural del poeta e historiador

18:00 PENSADORES CONTEMPORÁNEOS
Vivienne Ming
La neurocientífica conversa con la 
investigadora Susana Castro sobre 
sus logros y retos 

14:00 UNAMirada 
Con Viridiana Mondragón
Revista informativa con lo más 
destacado de la vida universitaria 
en áreas de ciencia, innovación 
tecnológica, cultura, deportes y 
humanidades

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
ESPECIAL
La mirada de Vlady. El 
uno no camina sin el otro
De Nancy Ventura Ramírez
(México, 2021)
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Empresario se comió el 
plátano vendido en 6.2 mdd

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La celebración por los 100 
años de Radio Educación tuvo 
lugar en el salón Adolfo López 
Mateos del Complejo Cultural 
Los Pinos, con la presencia de 
destacadas personalidades, 
como Claudia Curiel de Icaza, 
secretaria de Cultura federal; 
Jesús Alejo Santiago, director de 
Radio Educación, y Jenaro Villa-
mil, encargado de despacho de 
la Presidencia del Sistema Públi-
co de Radiodifusión del Estado 
Mexicano.

En su discurso, Alejo Santiago 
destacó los logros de su gestión 
desde mayo de 2022, así como 
la solidez institucional y la voca-
ción de servicio público de los 
trabajadores. 

“Somos una institución inte-
grada por hombres y mujeres 
que aman su quehacer radio-
fónico. Sin embargo, también 
enfrentamos los retos de la ad-
ministración pública y la perti-
nencia de una transformación 
basada en la austeridad.”

El director recalcó la impor-
tancia de la modernización de la 
emisora. “Radio Educación pro-
duce más de 5 mil contenidos al 
año, que llegan a 26 estados de 
México y 20 ciudades de Esta-
dos Unidos mediante una cola-
boración con Radio Bilingüe. 

Importante fonoregistro

“Nuestro acervo sonoro, que 
cuenta con cerca de 150 mil fo-
noregistros, es de los más impor-
tantes del país. Con apoyo de un 
nuevo departamento de servicios 
digitales, hemos ampliado nues-
tra presencia en plataformas 
y redes sociales, lo que nos ha 
permitido llegar a 16 millones 
de personas a través de Internet.”

Durante el acto, se entrega-
ron reconocimientos a trabaja-
dores con trayectorias de entre 
10 y 45 años en la emisora.

Jenaro Villamil coincidió en 
que es necesario reforzar sala-
rial y presupuestalmente a la es-
tación, pero también subrayó la 
relevancia de fortalecer la cola-
boración entre medios públicos.

Claudia Curiel de Icaza reco-
noció los aportes de la emisora 
como un espacio de difusión cul-
tural y formación de conciencia 
social. “A 100 años de su funda-
ción, sigue siendo ejemplo de 
servicio público, con identidad 
reflexiva y crítica que resguarda 
la memoria sonora de nuestra 
nación”, afirmó.

La ceremonia finalizó con una 
presentación musical a cargo 
del coro de Radio Educación, 
compuesto por trabajadores de 
dicha institución y la develación 
de una placa conmemorativa. 

 Vitrales del interior de la 
catedral de Notre Dame de París, 
días antes de la apertura oficial, 
el 8 de diciembre. Foto Ap

En su 100 
aniversario, 
realzan la 
labor pública 
de Radio 
Educación 



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Sylvia Pasquel, Alejandra y Luis 
Enrique Guzmán consternados y 
abatidos ofrecieron una conferen-
cia de prensa donde confirmaron 
que el homenaje a Silvia Pinal hoy 
en el Palacio de Bellas Artes será de 
cuerpo presente entre flores, músi-
ca, globos y alegría. 

Antes de la una de tarde, en la fu-
neraria donde se velaban los restos 
de la actriz, los tres pidieron respe-
to en su duelo e invitaron al público 
a despedir a la diva de México con 
flores y música en el máximo recin-
to cultural del país. 

Luego de los empujones y que 
no les dejaban acceder más de 100 
fotógrafos, Sylvia Pasquel dijo que 
“momentos difíciles para nosotros. 
Están aquí por la gran diva, pero no-
sotros por que es nuestra madre. 
Les pedimos que sean educados y 
no violentos, no nos traten así. No 
queremos que sigan haciendo estos 
zafarranchos. Dejen de violentar-
nos de esa manera, no es posible 
que se nos echen sobre el coche. En-
tendemos que quieren hablar con 
nosotros, pero podemos hacerlo de 
manera organizada como ahora”.

Pasquel comentó sobre su proge-
nitora: “No sólo fue mujer carismá-
tica, chistosa, graciosa, amorosa; 
bailaba, cantaba; lo mismo hacía 
drama que comedia; dio trabajo a 
mucha gente e hizo el programa 
más importante que se ha dado en 
la televisión que fue Mujer, casos 
de la vida real. Fue pionera de tele-
visión, teatro musical y cine, tam-
bién porque fue una de las grandes 
estrellas de la época de oro de la 
cinematografía nacional. Nosotros 
estamos muy agradecidos con la vi-
da por haber podido estar con ella 
y la despedimos con todo el amor”.

Alejandra Guzmán expresó: “Fue 
para nosotros un regalo de Dios po-
der estar con ella hasta el último 
aliento, poder haberla visto trascen-
der de una manera en paz, tranquila 

y bella, como siempre fue su vida y 
como fue ella. Fue muy digno y un 
honor estar ahí, hablar con ella y 
sentir que Dios llegó y se la llevo”. 

Destacó: “Quiero compartir que 
nos quedamos con esa paz, con ese 
regalo inmenso que es poder estar 
ahí en ese momento; es una energía  
hermosa, impresionante, grande, 
misericordiosa. Ella se fue en paz 
y como una diva. Tuvo una vida es-
pectacular, que lo agradezco, por 
que todos llevamos su sangre, su 
cata y fortaleza. Hasta el final amo 
la vida, los escenarios y a la gente. 
México y todo el mundo se merecen 
una Silvia Pinal que nunca va a dar 
jamás este universo”.  

Luis Enrique Guzmán señaló los 
alcances internacionales de la tra-
yectoria de Pinal y destacó, sobre 
todo su labor como madre “linda, 
cariñosa, inteligente que nos jalaba 
a todas partes; siempre cariñosa y 
atenta de nuestra vidas; fue una mu-
jer dinámica que podía trabajar todo 
el día y llegar a la casa y darnos amor. 
Me siento orgullo de estar con ella en 
su plan de madre, linda, cálida, cari-
ñosa y amorosa con todo el mundo”.

Puntualizó: “Vamos a recordar y 
respetar su legado y ese nombre. Es 
algo importante que nos debemos 
llevar porque a veces se hace mal 
uso, deberíamos  honrar a la gran 
diva, la gran estrella y superpersona 
que fue Silvia Pinal”. 

Luis Enrique dijo que a su mamá 
le pusieron un vestido blanco, por-
que “ella siempre fue de las perso-
nas que con ese color iluminaba la 
habitación en la que entrara”.

Sobre los restos de la Pinal, la ro-
quera indicó que “todavía no hemos 
tenido tiempo, pero será donde ella 
merece estar y creo que hasta en 
todos los escenarios de este planeta 
la pondría un poquito”. 

Silvia Pinal era carismática e inteligente, se 
fue en paz y como una diva, señalan sus hijos
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El productor de teatro Iván Co-
chegrus, amigo de Silvia Pinal, 
compartió a la prensa, la ruta que 
recorrerá el féretro de la actriz fa-
llecida el pasado jueves, el cual se 
dirigirá hacia el Palacio de Bellas 
Artes donde se le rendirá un ho-
menaje póstumo.

La carroza fúnebre pasará 
principales avenidas del sur de la 
ciudad en un tiempo estimado de 
una hora y media, se informó que 
los restos de la protagonista de la 
película ¡Viva el amor! partirán de 
la funeraria J. García López, sucur-

sal ubicada en Casa Pedregal a las 
9:30 horas de hoy, después tomará 
el Eje 10 hasta Universidad, luego 
continuará por Avenida Univer-
sidad hasta el Eje 8 Popocatépetl 
para incorporarse al Eje Central 
hasta llegar al Palacio Nacional de 
Bellas Artes. 

También los hijos de Silvia Pinal 
confirmaron que el homenaje de 
la diva de la época de oro del cine 
mexicano en el Palacio de Bellas 
Artes será de cuerpo presente 
e iniciará a las 11 horas, el cual 
permanecerá “hasta que la gente 
diga” y después regresará a la fu-
neraria J. García López, sucursal 
sur para su cremación.

Comparten ruta que 
recorrerá el cortejo

 Aspectos de la funeraria J. 
García López donde se velan los 
restos de Silvia Pinal. Fotos de 
Germán Canseco

ALMA E. MUÑOZ Y
ALONSO URRUTIA

En Palacio Nacional, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo rindió 
ayer un homenaje a Silvia Pinal, la 
última gran diva del cine, teatro y 
televisión mexicana, quien falleció 
el jueves a los 93 años de edad.

“Nuestro pésame a sus familia-
res y amigos”, señaló la jefa del Eje-
cutivo en la mañanera del pueblo.

Antes, en el salón Tesorería se 
proyectó un video con un breve 
recuento sobre el legado de la 
actriz. “Hoy despedimos a una de 
las figuras más icónicas del cine, 
el teatro y la televisión mexicana: 

Silvia Pinal. Un nombre que no 
sólo define una época, sino que 
también simboliza el corazón del 
espectáculo en nuestro país”.

En el video se resaltó que la pro-
ductora se convirtió en un símbolo 
de versatilidad y talento.

“Desde sus inicios en el cine de 
oro, hasta su internacionalización 
bajo la dirección del gran Luis Bu-
ñuel, marcó un antes y un después 
en la industria.” 

Su capacidad para representar 
desde comedia hasta drama “la 
consagró como primera actriz”.

En el homenaje, se resaltó que 
Silvia Pinal “trascendió las fron-
teras, llevando el cine mexicano 
a los ojos del mundo. 

“Pero su magia no quedó só-
lo en la pantalla grande. Fue 
también una narradora de nues-
tras realidades. Se convirtió en 
la voz de cientos de historias que
 conmovieron a generaciones”.

Asimismo se señaló que más 
allá del escenario en las cáma-
ras, la actriz “Silvia Pinal fue un 
símbolo de fortaleza. Su legado 
es un recordatorio de lo que sig-
nifica amar a la vida y el arte con 
pasión inquebrantable.

“Hoy no decimos adiós, sino 
hasta siempre. Silvia Pinal no
se apaga, su luz continuará ilumi-
nando a quienes encuentran en su 
trabajo inspiración y grandeza”, 
se subrayó en Palacio Nacional.

En la mañanera, Claudia Sheinbaum 
rinde homenaje a la artista



RICARDO MONTOYA
CORRESPONSAL
IXMIQUILPAN, HGO.

Los indígenas otomíes del pequeño 
pueblo de Taxadhó, ubicado en el 
municipio de Ixmiquilpan, Hidalgo, 
en el corazón del semidesértico Va-
lle del Mezquital conocen la obra e 
idolatran al director de cine surrea-
lista de origen español Luis Buñuel 
y a una de sus actrices preferidas, 
Sílvia Pinal, quienes en 1965 filma-
ron en ese lugar el mediometraje 
de 45 minutos Simón del desierto.

Incluso, el auditorio del pueblo 
fue bautizado con el nombre del 
cineasta aragonés. El foro está 
adornado con una sensual pintura 
de Silvia Pinal, vestida con uniforme 
de marinero al momento de seducir 
a Simón,tal y como apareció en la 
película galardonada en varios fes-
tivales de cine de Europa.

La sala de reuniones de la delega-
ción de Taxadhó fue bautizada con 
el nombre del primer actor Claudio 
Brook, quien interpretó a Simón.

De acuerdo con la ficha técnica 
de la película, el reparto estuvo in-
tegrado por Claudio Brook, Silvia 
Pinal, Hortensia Santovana, Jesús 
Fernández, Enrique Álvarez Félix, 
Francisco Reiguera, Luis Aceves 
Castañeda, Enrique García Álva-
rez, Enrique del Castillo, Eduardo 
MacGregor y Antonio Bravo.

Para la filmación, Luis Buñuel 
contrató como extras a los poblado-
res de Taxadhó, quienes tuvieron la 
oportunidad de convivir, tanto con 
el reconocido cineasta como con 
Silvia Pinal.

De ambos, Andrés Martínez Mez-
quital, ex delegado del pueblo, relató 
hace algunos años que quienes par-
ticiparon en la película, recuerdan 
a Buñuel y a Silvia Pinal como dos 
personas sencillas “nada creídas”.

También, que en las horas de re-
ceso de la filmación, acostumbran 
convivir, comer, y platicar con ellos; 
que mostraban mucho interés en 
conocer las costumbres, creencias 
y otros aspectos de Taxadhó y los 
pueblos vecinos.

Otros relataron que sus abuelas 
les contaron que a doña Silvia Pinal, 
como le llamaban con cariño a la 
actriz, le gustaban muchísimo los 
vestidos elaborados a mano por las 
mujeres con hilo de ixtle, extraído 
de las pencas de maguey.

La filmación de la película causó 
un impacto positivo entre los pobla-
dores, ya que a partir de entonces 
comenzaron a interesarse en la in-
dustria del cine. 

Por esa razón, en 2014, organi-
zaron con sus propios recursos el 
festival denominado Los Espejos 
de Buñuel.

Aunque la idea era celebrarlo to-
dos los años, hasta el momento, por 
falta de recursos económicos sólo 
se ha realizado en tres ocasiones, 
el primero en 2014; el segundo en 
2016 y el pasado en 2017.

Además de la proyección de la pe-
lícula en el auditorio Luis Buñuel, 
durante esos festivales se realizaron 
diversos eventos artísticos, cultura-
les y gastronómicos.

Sin embargo, en 2014 antes del 
festival, los pobladores denuncia-
ron el supuesto robo de fotografías, 
todas ellas inéditas que sus padres y 
abuelos habían tomado con sus cá-
maras caseras durante la filmación 
de Simón del desierto.

El hurto de las fotos de las que no 
hay copias ni negativos, lo atribu-
yeron a una presunta historiadora 
que un día llegó al pueblo supuesta-
mente para hacer una investigación 
acerca de la película. 

Los vecinos aseguran que la jo-
ven, aprovechándose de la buena fe 
de la gente y del cariño que guardan 

del cineasta aragonés, se llevó cien-
tos de fotos donde aparece Buñuel 
dirigiendo la filmación así como de 
la actriz Silvia Pinal y del resto del 
elenco de Simón del desierto.

También había fotos de los pobla-
dores que participaron como extras 
así como momentos captados por 
la lente de las cámaras durante los 
recesos de la filmación, que aprove-
charon para retratarse con Buñuel, 
Silvia Pinal y los otros actores.

Sin embargo, con las pocas imá-
genes que quedaron, hicieron una 
exposición fotográfica que muestra 
aspectos desconocidos de cómo se 
realizó el rodaje.

Simón del desierto es la historia de 
un estilista de nombre Simón quien 
durante más de seis años estuvo en 
penitencia manteniéndose en pie 
sobre una columna de piedra . 

Un devoto muy rico le regala una 
columna mejor y Simón realiza el 
milagro de devolverle las manos a 
un mutilado. Durante varios días, 
mientras Simón sigue haciendo pe-
nitencia, el diablo, interpretado por 
Silvia Pinal se le aparece y trata de 
hacerlo caer en la tentación, en una 
ocasión vestida de manera sensual 
con un traje de marinero.

Una de las dos columnas que se 
usaron durante la película, y sobre 
la cual Claudio Brook aparece pa-
rado a lo largo del filme, se encuen-
tra a un costado de la delegación de 
Taxadhó, cerca del auditorio Luis 
Buñuel.

Aunque en varias ocasiones los 
pobladores enviaron solicitudes a 
Silvia Pinal para que volviera a vi-
sitar a la localidad, esto ya no será 
posible.

JORGE CABALLERO

A pesar del calificativo con el que 
se ha reconocido a Silvia Pinal, la 
emblemática actriz dejó claro mu-
chas veces “no soy ninguna diva ni 
una leyenda”. En una entrevista con 
La Jornada (27/11/2008) declaró: 
“No me considero diva; vivísima sí, 
pero leyenda todavía no y mucho 
menos diva. Creo que leyenda debe 
aplicarse a alguien que recuerdan 
por su pasado, pero yo estoy aquí 
por mi pasado y por mi presente; 
entonces, soy una artista que vive, 
que se apasiona por su trabajo, pero 
leyenda no quiero ser ni diva tam-
poco. Y sigo vigente a través de los 
hechos”.

Esa noche de martes Pinal fue 
condecoraba con el Premio Es.cine 
2008 por su trayectoria en el con-
texto de la primera Muestra de 
Cine Español, ella opinó: “A veces 
extraño hacer cine y otras no. A 
veces porque me gustan tanto las 
películas, pero otras no. ¿Qué voy a 
hacer mejor de lo que ya hice? Re-
cientemente realicé dos intentos en 
cintas que eran simpáticas, monas y 
bien hechas, pero cuando me puse 
a analizarlas, reflexioné: ¿qué nece-
sidad tenía de hacer algo que no iba 
a pasar de ahí?, yo que hice cintas 
donde me calificaron de extraordi-
naria y maravillosa. Mejor ya no me 
arriesgo... sigo haciendo teatro, que 
es donde sí me siento cómoda, y la 
televisión, que no es tan exigente”.

Otra declaración vertida por Pi-
nal en el otoño de 2008, fue su año-
ranza por las figuras del cine nacio-
nal: “Extraño el buen cine, añoro a 
Luis Buñuel, a Gabriel Figueroa, a 
Gilberto Martínez Solares, a Juan 
Ibáñez, a José Bolaños... a muchos 
otros con los que hice películas que 
fueron muy exitosas a nivel mundial 
y artístico... Ahora veo con interés 
los filmes que están haciendo los di-
rectores jóvenes, quienes se juntan, 
reúnen dinero y lo distribuyen co-
mo pueden; algo importante ahora 
que se producen tan pocas cintas; 
pero en condiciones diferentes a las 
de antes”.

En esa velada Pinal rememoró al 
cineasta que le dio fama: “Buñuel lle-
gó en un momento en el cual yo tenía 

un deseo y una tenacidad para hacer 
películas; hicimos no sólo una sino 
tres, que fueron muy premiadas en 
el cine mundial. En ese tiempo eso 
no era lo que ambicionaba aunque 
sabía que Buñuel era alguien muy 
importante, lo extraño tanto”.

Por lo que la actriz que participó 
en más de 80 filmes dedujo: “La 
época de oro del cine mexicano no 
volverá jamás, aunque hagan una 
filmografía igual de buena o mejor, 
porque las distribuidoras locales no 
pueden luchar contra la industria 
estadunidense. La cinematografía 
mexicana en los pasados 60 años ha 
cambiado por lógica, por la situación 
mundial y nacional, la forma de pen-
sar y de ser de los jóvenes; entonces. 
Como el cine es un reflejo de la vida 

y la sociedad, ha cambiado la forma 
de contarlo, hacerlo y producirlo”.

Aunque reconoció el trabajo de 
cineastas: “Alfonso Cuarón lleva 
mucho tiempo triunfando y tenien-
do éxito; Del Toro es más reciente, 
pero ya está figurando, y el otro... 
(Alejandro González Iñárritu) nun-
ca me sé su nombre, tiene sólo tres 
películas, pero exitosas; los tres son 
hombres muy talentosos que les ha 
tocado vivir en esta época trabajo-
sa para alcanzar el éxito, tuvieron 
el acierto de rozarse con el cine
hollywoodense”.

La noche de aquel homenaje en 
2008, Silvia Pinal mencionó a los 
actores nacionales que le llaman la 
atención: “Hay muchos, lo que pa-
sa es que no me aprendo los nom-
bres... están estos hermanos... los 
Bichir, Daniel Giménez Cacho, que 
me encanta su trabajo; el mejor es 
Damián Alcázar... de mujeres está 
la niña Ana Claudia Talancón, que 
me parece excelente...”.

“No soy una diva ni una leyenda”, declaró la actriz 
en una entrevista con La Jornada en 2008
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Taxadhó, pueblo de indígenas 
otomíes que idolatran a Silvia 
Pinal y a Luis Buñuel

 Escenas icónicas de Silvia 
Pinal en la película Simón del 
desierto, en el foro Luis Buñuel 
del poblado. Fotos La Jornada



Silvia Pinal fue “la más completa 
de las divas de la época de oro del 
cine nacional”, afirma la escritora 
y periodista Elena Poniatowska al 
lamentar la muerte de la primera 
actriz, acaecida este jueves a los 93 
años y cuyos restos fueron velados 
ayer en una agencia funeraria con-
tigua al Pedregal de San Ángel.

“Ella cantaba y bailaba; en una 
época revivió el teatro que llevó 
su nombre, hacía allí sus espec-
táculos. En ese sentido, era total-
mente múltiple como actriz. Hizo, 
además, muchísima comedia mu-
sical, de la traducida de Estados 
Unidos. La entrevisté varias veces 
y era muy agradable”, dice la Pre-
mio Cervantes de Literatura 2014 
y colaboradora de La Jornada.

Mientras que la directora Ber-
tha Navarro, miembro emérito de 
la Academia Mexicana de Artes y 
Ciencias Cinematográficas, consi-
dera que la también empresaria, 
productora y política sonorense 
“ha sido grandiosa para nuestro 
cine” y el actor Daniel Giménez 
Cacho asegura que “la Pinal es la 
historia de México... simplemente 
no muere”, dos grandes persona-
lidades del teatro mexicano, la 
primera actriz Luisa Huertas y el 
director Enrique Singer, destacan 

la importancia que tuvo para el ar-
te teatral del país.

La faceta de precursora de la 
mujer mexicana emprendedora y 
autónoma es una cualidad de Silvia 
Pinal que resaltó la creadora escéni-
ca Jesusa Rodríguez: “Justamente 
en este momento que es tiempo de 
mujeres y que estamos viviendo por 
fin el retroceso del machismo, una 
figura como la de ella es muy im-
portante, porque logró tener una 
presencia muy autónoma. Es una 
mujer que tomó sus propias decisio-
nes siempre. Desde ese ángulo me 
resulta muy interesante su figura, 
porque no le tocó una época fácil; 
fue la segunda mitad del siglo XX 
con intelectuales machines y con 
mucho rencor hacia las mujeres, 
muchas de las cuales fueron genia-
les y el machismo las maltrató. En-
tonces, que haya logrado hacer su 
propio espacio teatral y tomar sus 
decisiones es algo muy relevante. 
Fue, entonces, una mujer que hizo 
lo que quiso, que tuvo esa fuerza, y 
no en una época en la que las muje-
res podían hacer lo que quisieran. 
Es parte de esas pioneras mexica-
nas y sobre todo autónomas”. 

El productor Jorge Sánchez re-
cordó: “hace unas semanas viajé 
con María Rojo a hacer unas pre-

sentaciones de Danzón en Gua-
temala, en esa ocasión María me 
comentó la disponibilidad y la acti-
tud de doña Silvia Pinal frente a las 
cuestiones sindicales y en relación 
a la Asociación Nacional de Acto-
res creo que Silvia fue un personaje 
público pre-Internet y que se asu-
mió como tal, así que mis mejores 
deseos para que descanse en paz. 
Y la tenemos dentro de nuestros 
corazones”.

El director Francesco Taboada 
Tabone recordó: “La conocí cuando 
estábamos filmando el documental 
Tin Tan. Nos recibió en su casa en 
el Pedregal. Fue muy generosa con 
nosotros. La entrevistamos justo 
frente al cuadro que de ella pintó 
Diego Rivera. Nos contó que en 
las escenas de besos en El Rey del 
Barrio, Tin Tan la besaba “de a de 
veras”, se quedó pensando un mo-
mento y confirmó “Besaba muy ri-
co”. Tenía 19 años cuando filmó ese 
clásico del cine mexicano. También 
con Germán Valdés realizó Me traes 
de un ala (Martínez Solares, 1953), 
quizá, su rodaje más rápido. Relató 
que estaba embarazada durante la 
filmación y todos en el set estaban 
atentísimos con ella y muy apura-
dos para terminar antes de que se 
le notara en la cámara”. 

Por su parte, la titular de la Se-
cretaria de Cultura Federal, Claudia 
Curiel de Icaza, dijo que ya tienen 
conversaciones con la familia para 
organizar una retrospectiva fílmica 
en la Cineteca Nacional. “Se cierra 
un ciclo de una época del cine en 
México, aunque ella también tiene 
una relevancia por las múltiples fa-
cetas que atendió: la política, el ac-
tivismo, el tratar de darle relevancia 
y visibilidad a las mujeres”.

El crítico de cine y colaborador 
de esta redacción, Carlos Bonfil 
refirió que Pinal fue: “Figura im-
prescindible del cine mexicano, 

con un variadísimo registro his-
triónico. Su consagración total: 
la fértil colaboración artística con 
Luis Buñuel. Imagen memorable 
en el cine popular de los años 50: 
la melodía Contigo que le canta 
TinTan en una vecindad en El rey 
del barrio, de Gilberto Martínez 
Solares”.
Ángel Vargas, Ana Mónica Rodríguez, 

Alondra Flores y Jorge Caballero
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Silvia Pinal es la historia de 
México... simplemente no 
muere dice Giménez Cacho

▲ La artista junto al realizador 
Francisco Taboada. Foto cortesía 
Fernanda Robinson
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AP Y AFP 
DOHA

El británico Lando Norris (McLa-
ren) consiguió la pole position para 
la carrera sprint de hoy en el Gran 
Premio de Qatar de Fórmula 1, 
con lo cual aviva las posibilidades 
para que su escudería gane el lucra-
tivo campeonato de constructores. 

El neerlandés Max Verstappen 
(Red Bull), quien se proclamó el 
fin de semana pasado en Las Vegas 
campeón de pilotos, saldrá desde el 
sexto puesto, mientras su coequipe-
ro, el mexicano Sergio Pérez, vivió 
de nueva cuenta una complicada 
carrera al ser eliminado en la Q1. 

Norris firmó el mejor crono en 
esta sesión de clasificación noctur-
na en el circuito de Lusail al supe-
rar a George Russell, de Mercedes, 
por sólo 0.063 segundos. Fue una 
buena clasificación para McLaren 
pues su otro piloto, Oscar Piastri, 
saldrá desde el tercer casillero. 

Los McLaren, que luchan con 
Ferrari por el título mundial de 
constructores, ponen de entrada en 
apuros a los pilotos de la escuderia 
italiana: el español Carlos Sainz Jr 
y el monegasco Charles Leclerc sal-
drán cuarto y quinto en la parrilla.

La pelea de equipos tiene un va-
lor de 140 millones de dólares para 
el ganador, aunque el pago exacto 
depende de variables. El Gran Pre-

mio de Qatar, penúltima fecha de la 
temporada, dará puntos extra con 
la carrera sprint, que servirá tam-
bién de clasificación para la compe-
tencia principal del domingo, por lo 
que ambas escuderías se muestran 
al acecho del podio. 

Por ahora, McLaren lidera el 
campeonato de constructores con 
una ventaja de 24 puntos por de-
lante de Ferrari, al tiempo que Red 
Bull es tercero. 

Checo sufre en 
la clasificación

El tricolor Checo Pérez volvió a su-
frir a bordo de su RB20, al quedar 
lejos de los punteros en la Q1 y aho-

ra enfrentará el reto de remontar 
desde el puesto 16. Es el segundo 
fin de semana de manera consecu-
tiva en el que el mexicano queda 
eliminado desde la clasificación 
después de otra deslucida actua-
ción en Las Vegas.

Ahora, Pérez, quien ha enfren-
tado especulaciones sobre su 
futuro casi todo el año, acusó a 
Charles Leclerc de arruinar su úl-
tima vuelta en la calificación de la 
carrera sprint. 

“En la última vuelta llegó Charles 
y peleamos en la curva uno y dos; 
ahí perdí décimas cruciales que 
me dejaron fuera. Es desafortu-
nado, pues teníamos mucho para 
esta carrera”, lamentó.

Norris logra la pole para la carrera sprint de Qatar

▲ Checo Pérez volvió a tener 
una mala jornada y arrancará 
hoy en el lugar 16 . Foto Afp

ALONSO URRUTIA 
Y ALMA MUÑOZ

“Gracias a todos los que están aquí. 
Y espero que pasen felices fiestas. 
Muchas gracias por emocionarse al 
verme”, expresó Saul Canelo Alvarez, 
se diría que casi con timidez, al pre-

sentarse en el Salón Tesorería de Pa-
lacio Nacional durante la conferencia 
de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Acudió al llamado presidencial 
para colaborar en la campaña pa-
ra promover el deporte y la realiza-
ción de la clase de boxeo más gran-
de del mundo (6 de abril de 2025), 
como la que se llevó a cabo hace 

tiempo en la Ciudad de México, pe-
ro en esta ocasión será en la mayor 
parte de las plazas públicas del país 
en busca de un nuevo récord.

En correspondencia, Sheinbaum 
elogió la trayectoria del más exito-
so de los boxeadores mexicanos en 
tiempos recientes: “Es orgullo de 
México por muchas razones, no 

sólo porque es un campeón que 
pone en alto en nombre de nues-
tro país, sino que además es un 
hombre muy completo. He tenido 
el gran privilegio de poder platicar 
con él, he conocido al hombre, más 
allá del boxeador, del deportista. 
Es un hombre muy completo por 
la disciplina y la excelencia que tie-

ne en su trabajo deportivo, además 
de muchos valores que transmite 
no sólo a su familia, sino a todo el 
pueblo de México”.

Álvarez se mostraba reservado 
a pesar de la algarabía que generó 
su presencia en Palacio Nacional. 
Apenas, a solicitud de los fotógra-
fos, alcanzó a soltar una combina-
ción de golpes al aire, comprometi-
do por las peticiones públicas.

Junto con el Canelo llegó Mauri-
cio Sulaimán, presidente del Conse-
jo Mundial de Boxeo, quien se com-
prometió a apoyar las acciones para 
alentar el desarrollo del deporte en 
México, en particular esta discipli-
na. Sheinbaum recordó que cuan-
do fue jefa de Gobierno se impulsó 
un programa denominado Pilares, 
para alentar la práctica deportiva, 
el cual mantiene vigente la actual 
administración capitalina que en-
cabeza Clara Brugada.

Con ello se pretende alejar a los 
jóvenes de la tentación del consumo 
de drogas y otras prácticas nocivas.

Álvarez comentó que “en lo per-
sonal vi muchos muchachos que se 
drogaban y que estaban perdidos; 
se metieron al boxeo y tienen to-
talmente otra vida muy diferente. 
Creo impulsar el deporte es al-
go muy importante y confiamos 
en que así será. Así que, decir-
les eso: que busquen cualquier de-
porte que les llame la atención, por-
que eso es muy sano para todos.”

El Canelo le entregó a la manda-
taria una réplica firmada de la faja  
de su último campeonato del orbe. 

“Su cinturón de campeona mun-
dial”, explicó Sulaimán, quien a su 
vez le entregó unos guantes blancos 
de boxeo, “guantes de la paz”.

El Canelo y Sheinbaum anuncian la 
clase de boxeo más grande del mundo

RECIBE LA PRESIDENTA “GUANTES DE LA PAZ”

 Saúl Álvarez, la presidenta 
Claudia Sheinbaum y Mauricio 
Sulaimán, titular del Consejo 
Mundial de Boxeo, ayer durante 
la visita del pugilista a Palacio 
Nacional. Foto Presidencia
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ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Los episodios memorables de Cruz 
Azul han estado más ligados al fra-
caso que al éxito y ahora están ante 
un nuevo escenario para borrar o 
confirmar esos fantasmas. La Má-
quina recibirá este sábado a los Xo-
los de Tijuana con la encomienda de 
revertir el 3-0 en el marcador para 
avanzar a las semifinales del torneo 
Apertura 2024 de la Liga Mx y res-
catar la temporada histórica que 
hizo en la fase regular.

“Lograron el mejor torneo y 
perdieron en el partido menos in-
dicado, el panorama es complicado, 
pero nada es imposible. La ventaja 
de este plantel es que no vivieron 
esa etapa (de las cruzazuleadas). 
Ojalá puedan remontar”, dijo el ex 
celeste César Villaluz.

En el recuento futbolístico, Cruz 
Azul ha vivido desde los desenlaces 
más dulces hasta los más dramá-
ticos. Desde coronarse durante la 
pandemia de covid-19 después de 
23 años, hasta perder títulos en el 
último minuto y con gol del arque-
ro rival.

Bajo el mando de Martín An-
selmi, La Máquina sorprendió en 
esta campaña al culminar de su-
perlíder con récord de puntos en 
torneos cortos con 42 unidades, 

al tiempo que impulsó al ariete 
Ángel Sepúlveda para llegar a la 
selección mexicana.

Sin embargo, toda esa gloria 
podría derrumbarse en la pri-
mera ronda de la liguilla. Los 
celestes se vieron sorprendidos 
por un 3-0 frente a Tijuana, últi-
mo en clasificar por la vía del play-in, 
en el encuentro de ida de los cuar-
tos de final, por lo que ahora de-
ben al menos igualar el marcador 
global para avanzar por mejor po-
sición en la tabla general.

“El primer gol será fundamen-
tal, si llega en los primeros minu-
tos puede cambiar todo el partido. 
Cruz Azul merece más el pase por 
la buena temporada, pero esto es 
como una final, tendrán que salir a 
morirse en la raya”, apuntó Villaluz.

El marcador en contra de los 
capitalinos también ha influido en 
el ánimo de los aficionados, pues 
a diferencia de otros encuentros, 
ahora aún quedaba casi la mitad del 
boletaje para el juego de vuelta en 
el estadio Ciudad de los Deportes.

No obstante, un grupo de segui-
dores fue a las instalaciones de La 
Noria para alentar a los jugadores. 
En redes sociales se mostraron imá-
genes de algunos aficionados que 
portaron pancartas con la frase “le-
vántate Cruz Azul”, mientras otros 
diseñaron estampas de los jugado-
res como si fueran santos.

El bicampeón América también 
buscará hoy cerrar su boleto a la 
antesala de la final cuando visite a 
Toluca con la intención de liquidar 
el 2-0 que obtuvo de ventaja en el 
duelo de ida.  

Cruz Azul va por remontada 
para salvar torneo histórico

SU VENTAJA ES QUE ESTE PLANTEL NO VIVIÓ LAS CRUZAZULEADAS: VILLALUZ

 La Máquina intentará 
reponerse del 3-0 que les 
asestaron los Xolos en Tijuana. 
Foto Cuartoscuro

Tri femenil se medirá 
hoy ante Costa Rica
DE LA REDACCIÓN

La selección femenil mexicana se 
enfrentará hoy en el estadio Andrés 
Quintana Roo, en Cancún, a su si-
milar de Costa Rica en un partido 
amistoso dentro de la última fecha 
FIFA del año, donde el entrenador 
español Pedro López intentará per-
filar a la base de jugadoras que a 
partir de 2025 buscará su clasifica-
ción a la Copa del Mundo de 2027. 

Como parte de esta misma con-
centración, el conjunto tricolor se 
medirá ante la selección de Panamá 
el próximo martes en el estadio Car-
los Iturralde, en Mérida. 

El partido de hoy significará el 
regreso del Tricolor femenil a Can-
cún luego de 14 años. La última vez 
que el equipo jugó en esa ciudad fue 
en 2010, cuando México albergó el 
Premundial de la Concacaf, donde 
las dirigidas en ese entonces por 
Leonardo Cuéllar consiguieron el 
boleto a la Copa de Alemania 2011.    

Para estos encuentros, el técnico 
del combinado nacional llamó de 
último momento a Katty Martínez, 
quien apenas el pasado lunes se co-
ronó con las Rayadas de Monterrey 

en la final del torneo Apertura 2024 
de la Liga Mx Femenil ante Tigres. 
La delantera fue requerida en lugar 
de Cristina Ferral, integrante de las 
Amazonas, quien causó baja. 

De esta manera, las Rayadas, 
actuales bicampeonas de la liga, 
serán para estos encuentros la 
base del representativo nacional. 
Previamente habían sido convoca-
das Rebeca Bernal, Fátima Servín, 
Nicole Pérez, Myra Delgadillo, Ka-
rol Bernal, Diana García y Christi-
na Burkenroad.

A su vez, América y el subcam-
peón Tigres aportaron seis y cinco 
jugadoras, respectivamente.  

La selección femenil mexicana se 
ha enfrentado a su similar de Costa 
Rica en 20 ocasiones, en las cuales, 
el conjunto tricolor ha conseguido 
14 triunfos, mientras las ticas han 
ganado tres encuentros y ambos 
equipos han empatado tres veces. 

En el duelo habrá rostros conoci-
dos por las mexicanas, toda vez que 
algunas jugadoras costarricenses  
militan en la Liga Mx Femenil, co-
mo Fabiola Villalobos y Melissa He-
rrera, de las Xolas de Tijuana; Emily 
Flores, de Querétaro, y María Paula 
Salas, de Atlas.  

▲ La delantera Katty Martínez, quien apenas el 
pasado lunes se coronó con las Rayadas de 
Monterrey en la fi nal del torneo Apertura 2024, fue 

llamada de último momento al combinado nacional 
por el técnico Pedro López, en lugar de Cristina 
Ferral, quien causó baja. Foto @miseleccionfem
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Murray es el entrenador 
perfecto para mí: Djokovic
AFP 
LONDRES

El tenista serbio Novak Djokovic es-
timó que sus experiencias comunes 
en años anteriores con el escocés 
Andy Murray lo convierten en el 
“entrenador perfecto” para el tra-
mo final de su carrera deportiva.

Djokovic anunció la pasada sema-
na que Murray, recién retirado, iba 
a ser su entrenador, con la misión 
de conquistar su título número 25,  
un récord del Grand Slam, algo que 
intentará en Australia, primera 
gran cita de 2025.

Si lo consigue, romperá la igual-
dad a 24 trofeos en torneos grandes 
que tiene ahora con la australiana 
Margaret Court.

“Estuve pensando qué necesitaba 
en este punto de mi carrera. Dejé 
de entrenar en marzo con mi ante-
rior técnico, Goran Ivanisevic, con 
quien tuve muchos éxitos y trabajé 
muchos años”, explicó Djokovic a la 
televisión Sky Sports.

“Me tomé seis meses para pensar 
sobre ello, si necesitaba un entre-
nador y, en caso afirmativo, quién 
debía ser y cuál sería su perfil.

“Pensamos en varios nombres y 
me di cuenta de que el entrenador 
perfecto para mí, en este momento 
de mi carrera, es alguien que ha vi-
vido las experiencias que yo he teni-
do, un multicampeón de los Grand 
Slam, un ex número uno mundial. 

Pensé en varias personas y surgió 
el nombre de Andy Murray” dijo el 
serbio.

Djokovic ha tenido un año 2024 
decepcionante, en el que la mayor 
alegría fue la medalla de oro en los 
Juegos Olímpicos de París.

La temporada ha marcado de 
forma muy gráfica el relevo gene-
racional en la ATP, con sus resul-
tados discretos y la retirada de Ra-
fael  Nadal, a la vez que dos jóvenes, 
el italiano Jannik Sinner y el espa-
ñol Carlos Alcaraz, se convertían en 
las sensaciones del circuito.

“Voy a intentar todavía ser fuer-
te porque siento que mi cuerpo 
está respondiendo. Todavía con-
servo la motivación para ganar 
Grand Slams, para seguir haciendo 
historia. Esa es una de las principa-
les razones por las que pedí a An-
dy que trabajara conmigo, porque 
todavía tengo planes y proyectos”, 
sentenció.

Tanto Djokovic como Murray tie-
nen 37 años. Junto a Roger Federer 
y Nadal conformaron el ya mítico 
Top 4 que marcó el tenis masculino 
en las últimas dos décadas.

▼ Mientras llega el momento de 
regresar a las canchas de tenis, 
Djokovic se divierte jugando 
baloncesto durante su visita a 
Qatar para presenciar el Gran 
Premio de Fórmula 1 este fi n 
de semana. Foto Afp

AP 
KANSAS CITY

Los Jefes de Kansas City recupe-
raron un balón suelto cuando los 
Raiders se acercaban peligrosa-
mente a un gol de campo que les 
hubiera dado la ventaja con 15 
segundos restantes en el reloj, y 
vencieron ayer 19-17 al equipo de 
Las Vegas, con lo que aseguraron 
su décima clasificación consecuti-
va a los playoffs de la NFL.

Los Raiders (2-10) habían to-
mado posesión en su propia línea 
de la yarda ocho con poco me-
nos de dos minutos por jugar, y 
Aidan O’Connell los llevó rápida-
mente más allá del medio campo. 
Después, detuvo el reloj al azotar 
el balón en la 32 de Kansas City.

En lugar de intentar un gol de 
campo que podría haber sido el 
de la victoria –Daniel Carlson ya 
había fallado tres desde más de 50 
yardas–, los Raiders se alinearon 
para hacer una jugada más. An-
dre James lanzó el balón cuando 
O’Connell no lo esperaba.

El ovoide rebotó en el hombro 
del mariscal de campo. El linebac-
ker de los Jefes, Nick Bolton, se 
lanzó sobre el balón, y la recupe-
ración se ratificó cuando una falta 
en la jugada resultó ser un cambio 
ilegal por parte de los Raiders.

Fue el decimocuarto duelo con-
secutivo decidido por una posesión 

que Kansas City (11-1) ha ganado.
Los Raiders tuvieron una opor-

tunidad anterior en el último 
cuarto, y O’Connell los llevó de 
manera similar más allá del me-
dio campo. Pero los Jefes forzaron 
tres pases incompletos conse-
cutivos –George Karlaftis y Justin 
Reid desviaron dos– para llegar a 
una cuarta oportunidad.

Carlson ingresó, pero su inten-
to de 58 yardas con 2:21 minu-
tos por disputar, nunca se acercó 
a los postes.

Patrick Mahomes totalizó 306 
yardas y una anotación por ai-
re para Kansas City, mientras el 
pateador sustituto Matt Wright 
convirtió cuatro goles de campo.

Mahomes histórico

Mahomes hizo historia en este en-
cuentro al convertirse en el líder 
histórico en pases de anotación 
de Kansas City cuando lanzó para 
Justin Watson hacia el final de la 
primera mitad.

Fue el pase a las diagonales nú-
mero 238 para Mahomes, quien 
superó al miembro del Salón de la 
Fama Len Dawson para conseguir 
el récord de la franquicia.

A su vez, O’Connell terminó con 
340 yardas por pase y dos anota-
ciones para los Raiders, que han 
perdido ocho de nueve contra sus 
acérrimos rivales de la División 
Oeste de la Conferencia Americna. 

Brock Bowers logró 10 recepcio-
nes para 140 yardas y uno de los 
touchdowns.

Chicago despide a Eberflus

Por otro lado, los Osos de Chica-
go despidieron ayer al entrenador 
Matt Eberflus, un día después de 
que cometió un error con un tiem-
po fuera y que llevó a la derrota 
ante los Leones de Detroit.

El coordinador ofensivo Tho-
mas Brown asumirá como entre-
nador interino, según un comuni-
cado del equipo.

“Esta mañana le informamos 
a Matt de nuestra decisión de 
tomar un rumbo diferente en el 
liderazgo de nuestro equipo y 
la posición de entrenador prin-
cipal”, dijo el gerente general de 
los Osos, Ryan Poles. “Agradezco 
a Matt por su arduo trabajo, pro-
fesionalismo y dedicación a nues-
tra organización”. 

Eberflus tuvo un registro de 14-
32 en más de dos temporadas con 
los Osos, que cayeron a una marca 
de 4-8 con su sexta derrota conse-
cutiva el jueves.

Kansas City asegura 
boleto a los playoffs

DERROTA 19-17 A RAIDERS

▲ El linebacker de los Jefes, 
Nick Bolton, sostiene el ovoide 
luego de recuperar un balón 
suelto del equipo de Las Vegas, 
que a la postre sentenció la 
caída de los Raiders. Foto Ap
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�D
ónde vive la música?
La música no habita sola-
mente en los instrumen-
tos musicales ni en los dis-
cos ni en las salas de con-

ciertos. Vive en el aire, el viento, el agua, 
el fuego. Y en lo más insospechado. 

EN EL VUELO de las hojas cuando caen 
del árbol. Emiten un silbido tan atrona-
dor como el movimiento lento del brazo 
izquierdo de Anna Pavlova en el instante 
más callado de un ballet. 

YA EN EL suelo, secas, se convierten en 
volcanes en erupción bajo cada pisada. 
Quienes arrastran los pies forman olas 
amarillas con las hojas otra vez al viento, 
pero ahora el silbido es diferente: una 
antorcha que viaja en vuelo y no se apa-
ga, cometa vegetal en tierra que dialoga 
con los que titilan en el cosmos infinito. 

CONSIDERAR RUIDO LOS sonidos de 
la calle (motores de autos, motocicletas, 
cláxones, pitidos de agentes viales) es 
tanto como perder el ritmo del entorno. 

POR EJEMPLO, LAS pisadas. Cada 
persona camina diferente. El indígena 
acostumbrado a pisar la tierra, resulta 
calcinado por el pavimento. Una anciana 
erguida parece dejar un surco donde 
pisa. Una niña camina a saltitos. Una 
multitud forma un estruendo casi subte-
rráneo cuando camina. Los pasos feme-
ninos. Los pies de ella descalza.

EL ROCE DEL dedo índice sobre las 
líneas de un libro. 

EL ZUMBIDO DEL colibrí. Relám-
pagos sin fin. El colibrí́ siempre está 
contento. 

EL SONIDO DE las semillas al caer al 
piso: un costal de maíz. Lentejas sobre 
el plato vacío, ahora sobre el plato con 
agua, ahora el zumbido del chorro de 
lentejas en su tránsito en caída libre. El 
arroz vertido sobre aceite de oliva en el 
sartén sobre el fuego. 

EL MOMENTO EXACTO en el que 
la cafetera de metal comienza a silbar; 
el instante en que el agua sube al com-
partimento donde podemos levantar la 
tapa y ver como emerge del tubo central 
magma vaporoso: los sentidos se activan 
todos de inmediato: olfato, oído, gusto, 
tacto. La puesta en vida de los versos de 
Saint-John Perse: C’est alors que l’odeur 
du café́ / remonte les escaliers. 

TODO SONIDO TIENE una historia. 

MÚSICA: EL SONIDO apenas percep-
tible de la magdalena al sumergirla en el 
té. El zambullirse de un cuerpo al entrar, 
salto salido del dibujo inscrito en un 
ánfora de la antigua Grecia: una mujer 
en salto y caída vertical en la corteza de 
agua de una alberca. 

MÚSICA: LA PALABRA no dicha. La 
dicha de la palabra. 

EL SONIDO EXQUISITO del beso 
que envía una dama al soplar, los labios 
toman la forma de un corazón, sobre la 
palma de su mano en dirección nuestra. 

EL ROCE DE la última prenda en el ins-
tante previo al amor. 

EL MAR. ¡AH, el mar! Sinfonías 
completas. 

LA BRISA DEL mar. Los pleamares, 
bajamares. La música que podemos 
compartir con el mar, por ejemplo: 
caminar sus orillas: levantar el agua 
con el empeine, con la planta, con los 
dedos, con las uñas, con el talón, con 
la punta, con las pantorrillas. Tibias 
sonoridades. 

Y ENCIMA DE nosotros se une el basso 
continuo de las gaviotas, los pelícanos, 
los albatros. Y llegan más músicos para 
aumentar la orquesta: tortugas, cangre-
jos, una rama que arribó de algún lugar 
lejano, un tronco retozando en el ir y ve-
nir del oleaje. En la sección de percusio-
nes: las conchas marinas, su cascabeleo 
rimado por el ritmo de las olas cuando 
se visten de espuma. 

EN EL RONRONEO de un gato. Miste-
rio. Magia que se espejea en el canto del 
zenzontle. 

LA MÚSICA, CONTRARIO a lo que 
dicta la Academia, no tiene tiempo. 
No es el arte del tiempo ni sucede en el 
tiempo porque existe antes de la inven-
ción del concepto “tiempo”. 

¿COMO SUENA EL tiempo? Mejor: 
¿cómo se escucha el transcurso del 
tiempo? Misterioso en el silbo del vien-
to, estremecedor en el fuego, danzantes 
sus flamas, cristalino cuando el río se 
disfraza de rocas submarinas, cauce, 
hierba: se hace transparente y parece 
que no hay río, tan sólo ese surco donde 
ocupa en algún momento –en este pre-
ciso momento– su lugar un río. Suena 
en la carcajada de un bebé. En el ladrido 
de un perro. El aleteo de una abeja. En 
el abrazo de dos que se quieren bajo la 
iluminación repentina de un relámpago 
al cobijo del manto nocturno. Suena en 
las estrellas que titilan. 

LA MÚSICA DEL sueño más profundo 
nos acompaña cuando llueve y las líneas 
de agua hacen ballet sobre el tejado, 
rebotan contra el cristal de las ventanas, 
reptan en forma de figuras femeninas 
sobre el piso. Encima de esa sonata se 
alza el rugido del trueno. ¿Cómo suena 
la música de las esferas? 

DE LA MISMA manera como suena el 
aleteo de un ángel. (Piensa en un ángel. 
Observa cómo asciende. Percibe el soni-
do de su manera de aletear.)

DE LA MISMA manera como tintinea 
una gota y luego otra y luego otra desde 
un grifo que se quedó́ entreabierto. 

DE LA MISMA manera como suena 
nuestra respiración cuando nos senta-
mos a meditar. 

ASPIRAMOS, ENTRA EL aire, solta-
mos el aire, uno, aspiramos, soltamos, 
dos, aspiramos, soltamos, tres, y cuando 
llegamos al número diez recomenzamos: 
aspiramos, entra el aire, uno, soltamos, 
aspiramos dos, soltamos, aspiramos 
tres... 

LA MÚSICA DE los brazos cuando ro-
dean un cuerpo para abrazarlo. Abrasar-
lo. La música que hacen los pies cuando 
bailamos. La música de una caricia: la 
mano rozó la mejilla e hizo nacer una 
sonrisa. 

EL SILBIDO DE la tetera cuando está 
listo el contenido. 

EL ZUREAR DE las palomas. 

CUANDO NADAMOS: SE escuchan 
gritos de niños a lo lejos; cerca, los bra-
zos chocan contra el agua acompasados 
en contrapunto del golpe sobre la su-
perficie cuando el empeine izquierdo se 
sumerge para dar paso al otro empeine. 

NOS SUMERGIMOS: ENTRECHO-
CAN las burbujas submarinas que nacen 
de los labios. Corremos. El roce del pan-
talón deportivo. El aire suena fuerte al 
salir, leve al entrar por la nariz. 

LA NADA. ¿A qué suena la nada?

A LATIDOS. CADA corazón suena dife-
rente. Se escucha diferente. Hay quienes 
escuchan un zumbido: es la nada, que se 
convierte en el sonido de su respiración. 
Y entonces, la nada ya no es nada. 

EL CLAMOROSO ALETEAR de una 
mariposa. El zumbido de la abeja.

EL CANTO DEL mirlo primavera. 

EL SUAVE GOLPETEO de las líneas 
de agua que bajan de la regadera hacia 
toda la epidermis, los surcos que forman 
en las distintas partes del cuerpo, su 
sonido inconfundible sobre el piso. Agua 
sobre agua. La música del agua cuando 
estamos bajo la regadera resulta igual de 
evocadora cuando la escuchamos desde 
la recámara. Ella se baña. 

EL CLAMOR VAPOROSO de las sá-
banas cuando nos disponemos al sueño, 
cuando salimos de entre ellas de maña-
na, cuando el movimiento nocturno se 
hace ensueño. 

EL CRAQUEO DE la cáscara de ca-
cahuate al romperla con los dedos, el 
estruendo cuando llega entre los dientes 
y las muelas su sabor. 

LOS GRITOS, RISAS, el jolgorio de los 
niños del colegio a media cuadra, justo a 
la hora del recreo. 

EL AULLIDO DEL silbato de un tren en 
medio de la noche oscura. 

EL SONIDO DEL gis sobre el pizarrón 
en el silencio del salón de clases. 

EL SILBATO A lo lejos, en las calles 
desiertas, del carrito relleno de leña, 
fuego, camotes, plátanos, interminables 
silbidos de ballenas diminutas, perdidas 
en los mares de cemento. 

LOS GRITOS DEL pregonero. Las 
escalas cromáticas de la flauta-quena de 
plástico del afilador de tijeras y cuchillos 
ambulante. 

LAS SINFONÍAS QUE suenan en los 
mercados: los gritos de los vendedores, 
pásele pásele güerita quévallevar, el 
ritmo del exprimidor de naranjas y la li-
cuadora en el puesto de jugos y licuados, 
el tlacoyo crepitando sobre el comal, el 
tris tras de las tijeras enormes con las 
que destazan los pollos, el carnicero que 
aplana los bisteces con un fierro sobre 
un tronco pintado de blanco. 

LOS TIMBRES DE las bicicletas en 
la calle. El zumbido de los rehiletes 
que lleva un vendedor ambulante en el 
remolque cuadrado de una bicicleta. 
La música de la flor “diente de león” 
cuando soplamos sobre ella y se escucha 
el estrépito de sus fragmentos volátiles 
en dispersión. La música de un beso tro-
nado. El sonido del lápiz sobre el papel. 
Su ritmo de prosa, sus largos silencios 
cuando es un poema el que construye. 
Los pasos en la escalera. Bajan. Suben. 
Se pierden. Se encuentran. 

EL TAÑER DE campanas. 

PIENSA, LECTOR, EN los sonidos de 
tu niñez que te hicieron la persona feliz 
que hoy eres. Piensa, lector, en los soni-
dos que te proporcionan paz. 

NO PIENSES, LECTOR, detente y 
escucha. Percibe. Disfruta. Aquí́, ahora. 
Detén, escucha todo lo que suena alrede-
dor. Ahí́ es donde vive la música. 

@Pablo EspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Die Musik, obra de Gustav Klimt. 
Foto Wikicommons

DISQUERO

Donde vive la música
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COP29: cómo empeorar la crisis climática
SILVIA RIBEIRO*

M
ientras los desastres 
climáticos avanzan por 
todo el mundo, las deci-
siones más notorias de 
la 29.ª Conferencia de 

cambio climático de la ONU (COP29) 
realizada este noviembre en Bakú, 
Azerbaiyán, empeorarán la situación.

La primera de esas malas decisio-
nes fue aprobar un nuevo marco para 
mercados de carbono. La segunda, que 
se impuso sin consenso en el último 
momento de la conferencia, fue una 
paupérrima meta de financiación para 
apoyar a los países del Sur Global a en-
frentar la crisis.

Es paradójico que un organismo de la 
ONU decida dar nuevo aire a los merca-
dos de carbono, un invento que ha mos-
trado ser dañino e inútil para enfrentar 
el cambio climático y cuyo valor cayó en 
picada el último año, luego de la revela-
ción de múltiples fraudes y violación de 
derechos humanos en esas operaciones.

Un artículo de la revista científica 
Nature del 14 de noviembre de 2024, 
mostró que menos de 16 por ciento de 
los proyectos de mercados y compensa-
ciones de carbono tuvieron impacto en 
la reducción real de emisiones de gases 
de efecto invernadero. El estudio se ba-
só en el análisis de 2 mil 436 proyectos 
de ese tipo. Encontraron, por ejemplo, 
que los proyectos de plantaciones y ma-
nejo forestal no tuvieron ningún efecto 

adicional al papel que los bosques ya 
jugaban en el control del cambio cli-
mático, pero algunos de ellos, como 
REDD+, tuvieron impactos sociales ne-
gativos (Probst,B.S. et al, Nature Com-
munications 15, 9562, 2024, https://doi.
org/10.1038/s41467-024-53645-z).

De ese ínfimo 16 por ciento de pro-
yectos que tuvieron algún efecto para 
reducir emisiones relacionadas al cam-
bio climático, 11 por ciento fue mejora 
de estufas de cocina rurales, 16 por 
ciento fue eliminación de gas SF6, y 68 
por ciento para eliminación de uso de 
clorofluorocarbonados (HFC, por sus si-
glas en inglés) usados en refrigeración, 
causantes del agujero de la capa de ozo-
no. Esos tres rubros no son comercio 
de créditos de carbono, sino pagos para 
dejar de usar ciertos elementos.

Lo cual muestra que casi la totali-
dad de los créditos de carbono que se 
comercian no han servido para nada, 
salvo para crear un negocio a empresas 
y agentes de mercados especulativos, 
pero de ningún modo para enfrentar el 
cambio climático. Al contrario, como 
esos créditos los compran empresas al-
tamente contaminantes para aparentar 
que están disminuyendo sus emisiones 
de carbono aunque siguen aumentán-
dolas, en realidad es un mecanismo que 
empeora el cambio climático.

En los últimos dos años se han revela-
do varios escándalos relativos al engaño 
de las mayores certificadoras de crédi-
tos de carbono, como la empresa Verra, 
que actúa también en México. Una 

investigación del diario The Guardian 
mostró que 94 por ciento de los crédi-
tos certificados por Verra eran “fantas-
mas”, es decir, inventados por métodos 
de medición exagerados para generar 
créditos de carbono que en realidad no 
existen (https://tinyurl.com/49z5z7x8).

Por si fuera poco, en muchas de las 
comunidades donde se han llevado a 
cabo estos proyectos, se han comproba-
do todo tipo de violaciones de derechos 
humanos, desde apropiación del mane-
jo territorial por parte de ONG y em-
presas, a violaciones sexuales y despla-
zamientos de comunidades. Un mapa 
global de proyectos de compensaciones 
de carbono muestra que existen abusos 
contra comunidades indígenas en 72 
por ciento de esos proyectos (https://
etcgroup.org/es/content/stop-carbon-
offsetting-now).

Las normas aceptadas en la COP29 
están bajo el artículo 6 del Acuerdo de 
París del convenio sobre cambio climá-
tico (CMNUCC), que permite a los paí-
ses “cooperar” para reducir emisiones. 
Por ejemplo, transferir o vender los cré-
ditos de carbono que se obtengan por 
reducir emisiones en un país del Sur a 
otros del Norte o a empresas, para que 
los segundos reporten menos emisio-
nes de las que realmente tienen. 

Pese a los repetidos escándalos de 
fraude y alertas de que el mercado 
de carbono es nocivo para el cambio 
climático, se aprobó un estándar muy 
vago y laxo para su funcionamiento, 
presentado por el Cuerpo Supervisor 

del artículo 6.4. En este se incluyen las 
llamadas “remociones” de carbono, for-
mas de capturar y almacenar carbono 
una vez emitido a la atmósfera. Éstas 
no previenen que se sigan emitiendo y 
aumentando los gases de efecto inver-
nadero, solamente crean un negocio 
para las empresas de tecnologías de 
geoingeniería que afirman, sin pruebas, 
poder capturar y almacenar en forma 
permanente los gases luego de emiti-
dos, lo cual es una falacia ambiental y 
climática de alto riesgo (https://tinyurl.
com/2rjeysr6).

Finalmente, las trasnacionales y 
países del Norte Global, principales 
causantes del cambio climático, impu-
sieron una meta absurda de financia-
ción a los países del Sur para enfrentar 
la crisis climática que sufren, pero no 
provocaron. Los países del Sur ma-
nifestaron que necesitan un mínimo 
de 1.3 billones de dólares anuales en 
financiamiento público y predecible, 
pero la cifra impuesta fue de 300 mil 
millones, que puede ser financiamiento 
privado, como mercados de carbono. O 
sea que esa financiación incluso puede 
empeorar la crisis, en lugar de ayudar 
a enfrentarla. Para dar una idea de la 
desproporción: un estudio publicado 
en Nature en 2023, estima que los da-
ños por cambio climático a los países 
del Sur alcanzarán 170 billones de 
dólares en 2050 (https://tinyurl.com/
ympsmwwf).

*Investigadora del grupo ETC

AFP
NUEVA YORK

El día de megaofertas en Estados 
Unidos, conocido como Black Fri-
day, se desarrolló ayer en un con-
texto económico positivo, pero con 
consumidores aguzando el ingenio 
en busca de oportunidades, luego 
de tres años de inflación alta.

Algunos comercios abrieron el 
jueves por la noche para aprove-
char el impulso comprador, como 
el centro a cielo abierto Citadel, 
cercano a Los Angeles, California. 

“Tenemos una gran clientela de 
turistas, personas que toman un 
avión desde diferentes países. Por 
eso, abrir a las 8 (de la noche del 
día anterior) es dar un acceso más 
temprano al Black Friday”, destacó 
a la Afp Junior Bolden, empleado 
del centro comercial.

Mario Clemente viajó desde Gua-
dalajara “primero por la experiencia, 
pero también encontramos muy bue-
nos precios. Comparado con México, 
es mucho más barato venir aquí, in-
cluso contando hotel y vuelo”.

La federación nacional que 
agrupa a los comercios de cercanía 
(NRF) se mostró muy optimista el 
viernes, con una expectativa de más 
de 183 millones de clientes visitan-
do tiendas el fin de semana, lo cual 
sería un récord.

En el periodo de saldos, que llega 
hasta el lunes con el Cyber Monday 
cuando se vende más tecnología, 
la federación anticipa un alza del 
consumo de 2.5 a 3.5 por ciento 
comparado con 2023, lo que signi-
ficaría ventas por casi mil millones 
de dólares.

Los consumidores buscan opor-
tunidades y algunas tiendas, como 
Target, comienzan sus promocio-
nes del Black Friday desde princi-
pios de octubre.

“Constatamos una mayor sensi-
bilidad a los precios de los consu-
midores. Y reaccionan mucho a las 
promociones y ofertas vinculadas a 
eventos específicos”, explicó Vivek 
Pandya, analista principal de Adobe 
Digital Insights.

El Black Friday, que sigue al fe-
riado de Acción de Gracias, es el co-
mienzo de la temporada de compras 
de fin de año en Estados Unidos.

Presupuesto ajustado

El descontento de las familias es-
tadunidenses con relación a la in-
flación fue una de las razones de 
la victoria de Donald Trump en las 
elecciones del 5 de noviembre.

Tras años de subida de precios, 
los estadunidenses “nos dicen que 
su presupuestos siguen apretados”, 
dijo Brian Cornell, presidente de 
Target, a inicios de mes.

“Cada vez tienen más inventiva 
en su comportamiento de compra, 
esperando hasta el último momen-
to. Se concentran sobre las oportu-
nidades y se abastecen cuando las 
encuentran”, explicó.

Online, más competencia

Las familias con menores ingresos 
fueron las más afectadas por la in-
flación, pero la situación evoluciona.

“Por primera vez desde 2021, tal 
vez”, cuando la inflación comenzó 
a trepar, “parecería que su ingreso 
real aumenta finalmente”, declaró 
esta semana Michael O’Sullivan, di-
rector general de la marca de ropa a 
precio bajo Burlington Stores. 

Para las ventas en línea, la tempo-
rada navideña comenzó con fuerza, 
con un aumento de 9.6 por ciento 
en los 24 primeros días de la tempo-
rada, aunque el mercado espera un 
incremento de 8.4 por ciento, según 
Adobe Digital Insights.

Esto refleja la forma en que las 
ventas en línea hacen bajar los pre-
cios, según Vivek Pandya.

La inflación se mantiene ape-
nas por encima del objetivo de 2 
por ciento de la Reserva Federal, 
el banco central estadunidense, 
pero Adobe prevé que los precios 
de los bienes vendidos en línea ca-
yeron 2.9 por ciento en 12 meses a 
octubre.

Con cazadores de ofertas, 
arrancó el Black Friday

▲ Clientes en busca de ofertas caminan por un centro comercial el 
Black Friday en Arlington, Virginia. En la imagen de abajo activistas de 
las ONG Scientist Rebellion y Growth Kills colocan un cartel que dice: 
“¿Qué futuro queremos?” después de rociar pintura amarilla sobre un 
anuncio espectacular de una tienda de ropa para protestar contra el 
consumo excesivo en el llamado viernes negro en Bruselas, Bélgica. 
Fotos Afp
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¿Y los excedentes petroleros? // Brutal despilfarro 
de recursos // Fox, Calderón y la gallina seca

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

M
ÁS ALLÁ DE la denuncia en sí, 
la presidenta Sheinbaum invitó 
a los mexicanos a un ejercicio de 
memoria: “díganme una obra de 
Fox que recuerden, una obra de 

infraestructura que recuerden que digan ‘los 
recursos petroleros se usaron para el desarrollo 
del país’. ¿Se acuerdan de alguna? Ahora, de 
Calderón, que también vivió un periodo de in-
gresos petroleros enormes, ¿qué obra recuerdan 
de Calderón? La Suavicrema, el monumento a 
la corrupción; la media barda (de la refinería 
Bicentenario que nunca construyó), hospitales 
inacabados… ¡Ah!, pero eso sí, el gobierno cre-
ció: directores generales, directores generales 
adjuntos, bla, bla, bla”.

EL EJE DE dicho ejercicio es ¿dónde fueron 
a parar los enormes, históricos excedentes 
petroleros obtenidos durante los gobiernos de 
Fox y Calderón? (la decena trágica, la panista), 
porque en ese periodo no solo se incrementó 
brutalmente la extracción y exportación de cru-
do (más de 3 millones de barriles por día), sino 
que el precio superó con creces la barrera de los 
100 dólares. De hecho, Borolas registró el mayor 
ingreso por envío de crudo mexicano al extran-
jero, con un precio que llegó a 120.25 dólares en 
julio de 2008.

“¿Y A DÓNDE se fue todo ese dinero?”, los exce-
dentes petroleros, preguntó la mandataria. Fá-
cil: al despilfarro, al gasto corriente, a la nómina 
de la burocracia dorada (creció 150 por ciento 
en la docena trágica), a la creación de miles de 
puestos directivos para que los amigos se incrus-
taran en la estructura gubernamental y a finan-
ciar la voluminosa cuan creciente devolución de 
impuestos y la evasión institucional que ambos 
gobiernos otorgaron y avalaron al gran capital.

SI SE SUMAN los ingresos que sólo por expor-
tación petrolera que Fox (que llegó a exportar 
casi un millón 900 mil barriles por día) y Calde-
rón (más de un millón 600 mil cada 24 horas) 
obtuvieron durante su estancia en Los Pinos, el 
monto se aproxima a 375 mil millones de dóla-
res (la información es de Pemex), y a pesar de 
ello incrementaron sostenidamente la deuda de 
Petróleos Mexicanos, amén de que no constru-
yeron infraestructura productiva ni beneficia-
ron a los mexicanos.

CÓMO OLVIDAR A Enrique Peña Nieto, quien 
se quejaba amargamente de que los derrochado-
res “mexicanos” (así, en genérico, los mexicanos 
todos) mataron “a la gallina de los huevos de 
oro; se nos fue acabando, se nos fue secando”. 
Olvidó mencionar que el régimen neoliberal se 
“comió” los excedentes petroleros, endeudó a 
Pemex a niveles históricos, exprimió hasta la 
última pluma de la gallina, y a la par rescató a 
grandes corporativos y barones, y gastó a más 
no poder en la burocracia dorada, en su faraó-
nico ritmo de vida (cirugías estéticas incluidas) 
y en abultar las cuentas bancarias de la clase 
político-empresarial. Y todavía de quejaba de 
que la desplumada se “secó”. Para eso utilizaron 
los excedentes petroleros.

AÑOS ATRÁS, QUIEN fuera uno de los ar-
quitectos de la privatización (especialmente la 
bancaria) y los “rescates” privados con dinero 
público durante el régimen neoliberal, Guiller-
mo Ortiz Martínez (subsecretario de Hacienda 
con Salinas de Gortari; secretario de Comu-
nicaciones y Transportes, y de Hacienda con 
Zedillo; gobernador del Banco de México con 
Zedillo, Fox y Calderón; y empleado de la banca 
que “rescató”) se quejó amargamente por el 

despilfarro de los excedentes petroleros. Decía: 
“lo que hemos hecho en el tema energético es 
inconcebible… La riqueza petrolera del país ha 
sido desaprovechada para generar crecimiento 
económico; al menos 90 de cada 100 pesos de 
los ingresos extraordinarios obtenidos por ex-
portación de petróleo se han ido a gasto corrien-
te. En otras naciones productoras de crudo la 
bonanza de precios petroleros fue utilizada para 
fortalecer la posición fiscal, mientras México ca-
yó en un juego muy peligroso de crear necesida-
des de gasto sustentadas en una fuente inestable 
de recursos”.

Y EL QUEJOSO fue operador del “rescate” 
bancario (léase Fobaproa), corresponsable de los 
gasolinazos, de la descarada devolución de im-
puestos y la evasión fiscal institucionalizada para 
favorecer al gran capital, de los “salvamentos” ca-
rretero y conexos. Pero, ¡lástima!, nunca se ente-
ró ¿“dónde quedaron los excedentes petroleros”?

Las rebanadas del pastel

DE FONDO, UNA fotografía de Ricardo Salinas 
Pliego. De frente, el ex ministro Luis María 
Aguilar Morales, micrófono en mano, en su 
despedida: “nos enfrentamos a un futuro donde 
los poderes fácticos podrían acechar la labor de 
quienes imparten justicia; se debe decir así, con 
todas sus letras”. Entonces, ¿así o más cínico?

X: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

ALEJANDRO ALEGRÍA

Los salarios representaron 28.5 por 
ciento de la economía en el segundo 
trimestre de este año, un avance de 
1.5 por ciento frente a igual lapso del 
año pasado, mientras las ganancias 
de las empresas representaron 42.2 
por ciento, informó el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía 
(Inegi).

Datos del organismo muestran 
que el producto interno bruto (PIB) 
total en abril-junio se ubicó en 33 bi-
llones 887 mil millones de pesos. De 
ese monto, 9 billones 649 mil mi-
llones correspondió a los salarios, 
cifra mayor frente a los 8 billones 
523 mil millones de pesos reporta-
dos en igual lapso del año pasado.

El reporte de las Cuentas por Sec-
tores Institucionales Trimestrales 
(CSIT) indica que esa cantidad re-
presentó 28.5 por ciento del total 
del PIB, un aumento de 1.5 puntos 
porcentuales frente al segundo tri-
mestre de 2023.

No obstante, la participación 
mostrada en abril-junio fue 1.1 
puntos porcentuales menor frente 
al lapso anterior, pues enero-marzo 
representó 29.6 por ciento.

En comparación con el segundo 
trimestre de 2019, cuando la pro-
porción de los salarios respecto al 
PIB era de 29 por ciento, el dato 
más reciente mostró un ligero re-
troceso de 0.5 puntos porcentuales.

Las ganancias empresariales re-
presentaron 42.2 por ciento de la 

economía mexicana en el lapso de 
referencia, lo que se tradujo en una 
reducción de 2.2 puntos porcentua-
les respecto al segundo trimestre 
del año pasado.

El excedente bruto de operación 
ascendió a 14 billones 303 mil millo-
nes de pesos en abril-junio de este 
año, monto que fue menor respecto 
a los 14 billones 13 mil millones de 
pesos reportados en igual lapso de 
2023.

Sin embargo, la participación de 
las ganancias empresariales en el 
segundo trimestre observaron un 
avance de 1.8 puntos porcentuales 
frente al periodo anterior, cuando 
se ubicó en 40.2 por ciento. 

En comparación con abril-junio 
de 2019, cuando representaron 
45.6 por ciento, el dato más re-
ciente mostró un descenso de 3.4 
puntos porcentuales.

Por sector institucional, el Inegi 
indicó que las empresas generaron 
en el segundo trimestre 45.7 por 
ciento del PIB, lo que se tradujo en 
un retroceso de 1.4 puntos porcen-
tuales en comparación con igual 
periodo de 2023.

Los ingresos del gobierno fede-
ral representaron 8 por ciento de 
la economía mexicana, dato que 
mostró un ligero avance de 0.8 por 
ciento y las sociedades financieras 
generaron en abril-junio 4.8 por 
ciento de la economía mexicana, 
dato que no mostró prácticamente 
ninguna variación frente al segun-
do trimestre de 2023 ni respecto a 
enero-marzo.

Salarios representan 28% 
del PIB y ganancias de
las empresas más de 42%

REUTERS Y REDACCIÓN

Citigroup está cerca de escindir su 
banco de consumo en México Ci-
tibanamex, una parte importante 
del plan de reforma de la presidenta 
ejecutiva Jane Fraser, informó es-
te viernes el diario The Wall Street 
Journal.

Citigroup no respondió de inme-
diato a una solicitud de comenta-
rios de Reuters.

En enero de 2022 Citigroup 
anunció de manera sorpresiva su 
decisión de poner a la venta sus 
negocios de banca de consumo y 
empresarial de su filial en México, 
Citibanamex y mantener sólo sus 
negocios de banca institucional y 
privada.

En ese momento los activos de 
Citibanamex estaban valuados en 
44 mil millones de dólares, unos 
890 mil millones de pesos, inclui-
dos sucursales, edificios históricos, 
administradora de fondos de retiro, 
aseguradora y uno de los acervos 
culturales más importantes del 
país.

El director general de Citigroup 
Latinoamérica, Ernesto Torres 
Cantú, dijo que el banco no espe-

raba cerrar un acuerdo para ven-
der su brazo de banca de consumo 
mexicano hasta enero de 2023 y 
que se buscaba vender todos los 
negocios a un comprador único. 

Entre los interesados en adquirir 
lo que antes había sido el Banco Na-
cional de México (Banamex) estu-
vieron Banorte, cuyo presidente del 
consejo de administración es Carlos 
Hank; Ricardo Salinas Pliego, due-
ño de Banco Azteca, Inbursa, pro-
piedad de Carlos Slim, y el empre-
sario Javier Garza, presidente y fun-
dador del grupo Empresarios por la 
Cuarta Transformación Nacional. 
Dentro de los bancos extranjeros 
se encontraba Santander, el mayor 
banco en España, y accionistas del 
canadiense Scotiabank, también se 
anotaron. 

El entonces presidente de Méxi-
co, Andrés Manuel López Obrador, 
dijo que se inclinaba porque el ban-
co quedara en manos de mexicanos, 
por lo que Inbursa se perfilaba co-
mo el mejor postor para adquirir 
el banco. 

Posteriormente, Citibanamex 
anunció que detenía la venta y la 
posponía para comienzos de 2025, 
para ser realizada a través del mer-
cado bursátil. 
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Inminente, el anuncio de la 
separación de Citibanamex

▲ La Estela de Luz, conocida popularmente 
como la Suavicrema, es un monumento 
construido entre 2010 y 2011 para 
conmemorar el bicentenario de la 
Independencia de México y el centenario de 
la Revolución Mexicana, con un costo que 
superó los mil 300 millones de pesos.
Foto Guillermo Sologuren
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AFP, AP, REUTERS, SPUTNIK, 
EUROPA PRESS Y 
THE INDEPENDENT 
BEIRUT 

El líder del grupo de resistencia 
libanés Hezbollah, Naim Qassem, 
afirmó ayer en un discurso televi-
sado que han conseguido una “vic-
toria divina” contra Israel, incluso 
mayor que la declarada tras el últi-
mo enfrentamiento entre ambos en 
2006, por la “ferocidad de los com-
bates, el número de sacrificios de 
los militantes del movimiento y el 
apoyo estadunidense que se brindó 
a Tel Aviv”. 

Agregó que el triunfo constitu-
ye una muestra de que las fuerzas 
israelíes tuvieron que aceptar el 
pacto para salvar a sus tropas, y 
prometió cooperación con el ejér-
cito libanés para reconstruir el país. 

La tregua, que puso fin a más de 
un año de violencia durante el cual 
las reiteradas ofensivas de Israel 
mataron a casi 3 mil 800 personas 
en Líbano y desplazaron a alre-
dedor de 1.2 millones, fue puesta 
a prueba ayer con un bombardeo 
israelí contra una supuesta facción 
de Hezbollah, mientras decenas de 
miles de libaneses regresaban a sus 
hogares, muchos de ellos reducidos 
a escombros por el fuego enemigo. 

Ante tal destrucción, uno de los 
ciudadanos expresó: “Líbano y su 

pueblo no tienen futuro; saltamos 
de una catástrofe a otra”, afirmó 
con tristeza, mientras abría latas 
de comida para gatos junto a una 
maraña de hormigón que, hasta el 
pasado lunes por la noche, era un 
edificio de siete plantas que alber-
gaba a varias familias”. Mientras, 
israelíes que habitan en la frontera 
desconfían del cese de hostilidades 
y prefieren no volver a sus casas. 

El presidente francés, Emmanuel 
Macron, reclamó que el acuerdo al-
canzado, del cual fue uno de los artí-

fices junto con su par estaduniden-
se, Joe Biden, se acate de inmediato. 
El hasta ayer jefe de la diplomacia 
europea, Josep Borrell, calificó el 
pacto como frágil y lamentó termi-
nar su periodo en el cargo sin haber 
podido “detener la matanza”. 

En Gaza, autoridades denuncia-
ron que al menos 75 personas fue-
ron abatidas en Beit Lahiya, al norte 
del enclave, donde entre cadáveres 
en las calles y equipos de rescate ba-
jo continuos ataques, un niño y dos 
mujeres murieron pisoteados ayer 

en una estampida en una panadería 
de la ciudad de Deir al Balah, infor-
mó el hospital. 

El ministerio de Salud de la franja 
reportó un nuevo balance de 44 mil 
363 muertos desde el inicio de las 

hostilidades hace más de un año. 
Además, grandes grupos de mu-

jeres y niños buscan comida entre 
montones de basura, informó Ajith 
Sunghay, jefe de la Oficina de Dere-
chos Humanos de la Organización 
de Naciones Unidas para los Terri-
torios Palestinos Ocupados. El fun-
cionario resaltó su preocupación 
por la alarmante prevalencia del 
hambre y la “espantosa lucha dia-
ria” que implica adquirir artículos 
de primera necesidad en el enclave. 

La Organización Mundial de la 
Salud advirtió que 90 por ciento de 
gazatíes sobreviven en tiendas de 
campaña y constantemente están 
expuestas a enfermedades respira-
torias y de otro tipo; inseguridad ali-
mentaria y desnutrición, a medida 
que se acerca el invierno. 

En este contexto, Israel estudia 
remplazar al ejército en el norte 
de Gaza por empresas de seguri-
dad privada estadunidenses para 
“acompañar los convoyes de ali-
mentos y medicinas” para los pa-
lestinos que permanecen en la de-
vastada región, según un informe 
publicado por diario israelí Globes.

En tanto en Cisjordania reocupa-
da, Hamas se atribuyó un ataque a 
tiros a un autobús de colonos israe-
líes que dejó nueve heridos; mien-
tras una delegación del movimiento 
de resistencia islámica llegó ayer a 
El Cairo para mantener conversa-
ciones con funcionarios egipcios, 
informó a Reuters un alto mando 
del grupo, Basem Naim, después de 
que Washington afirmara que ini-
ciaría nuevos esfuerzos con Qatar, 
Egipto y Turquía para reactivar las 
conversaciones para la liberación 
de los rehenes en Gaza y alcanzar 
un acuerdo de alto el fuego.

El senador republicano estadu-
nidense Lindsey Graham, quien 
estuvo en Israel esta semana y se 
reunió con el primer ministro Ben-
jamin Netanayhu, aseguró al sitio 
de noticias Axios que el presiden-
te electo estadunidense, Donald 
Trump, quiere ver un alto el fuego 
en Gaza antes de reingresar a la Ca-
sa Blanca en enero. 

Hezbollah: una victoria que 
Israel pactara el alto el fuego
Senador estadunidense acude a Tel Aviv para “cumplir orden de Donald 
Trump” de alcanzar un cese de las hostilidades en Palestina antes de enero

MAS DE 70 MUERTOS EN GAZA EN NUEVOS ATAQUES

AFP, AP, EUROPA PRESS, 
SPUTNIK Y REUTERS
BEIRUT

Milicias yihadistas ejecutaron ayer 
una ofensiva relámpago en Alepo, 
la segunda ciudad más poblada 
de Siria, tras detonar dos coches 
bomba y enfrentarse con las fuerzas 
gubernamentales. Es la primera in-
cursión de este tipo en dicha ciudad 
en poco más de ocho años. 

Miles de yihadistas, que comba-
ten contra el régimen del presiden-
te Bashar Al Assad, avanzaron ha-
cia la ciudad de Alepo en una ofen-
siva que comenzó el miércoles,  y 
tomaron varios pueblos y aldeas en 
su camino. Al menos 277 personas 
murieron en estas jornadas de com-
bates que, según el Observatorio 

Sirio para los Derechos Humanos, 
con sede en Londres, son los más 
violentos desde 2020.

Algunos cohetes de las milicias 
atacantes cayeron en el campus 
universitario de la ciudad y deja-
ron  cuatro muertos, entre ellos 
dos estudiantes, así como daños 
materiales importantes; los barrios 
residenciales de Nubl y Al Zahraa,  
al norte de Alepo, también fueron 
bombardeados. 

El mando general del ejército 
sirio confirmó que los militares 
“siguen respondiendo al gran ata-
que por parte de organizaciones te-
rroristas”, que estarían empleando 
“armamento pesado” y que cuentan 
con la presencia en sus filas de “un 
gran grupo de extranjeros”, indicó 
un comunicado del ministerio de 
Defensa sirio.

Aviones de guerra rusos y si-
rios bombardearon antier el área 
cercana a la frontera con Turquía 
para intentar repeler una ofensiva 
yihadista que capturó territorio por 
primera vez en años, explicaron 
fuentes del ejército.

Es la primera vez que la ciudad 
recibe el embate de fuerzas de opo-
sición desde 2016, cuando fueron 
expulsados de los barrios orientales 
tras una intensa campaña militar 
en la que el ejército sirio contó con 
apoyo de Rusia, Irán y sus grupos 
aliados.

Irán acusó a Israel y Estados Uni-
dos de estar detrás de estos nuevos 
ataques, mientras Rusia condenó 
las acciones y las calificó de “atenta-
do contra la soberanía” siria.

El vocero del ministerio de Exte-
riores iraní, Ismail Baghaei, indicó 

que la ofensiva de grupos insurgen-
tes dentro de las zonas de disten-
sión en Alepo e Idlib supone “una 
grave violación de los acuerdos del 
proceso de Astaná”, con los que se 
logró el alto el fuego.

Ofensiva yihadista en la ciudad 
siria de Alepo deja 277 fallecidos
Es la más sangrienta desde 2020 // Irán culpa a EU 

▲ El ataque de rebeldes armados 
contra un complejo de 
dormitorios, en la ciudad de 
Alepo, en el norte de Siria, causó 
varios heridos. En la imagen, el 
hospital local. Foto Xinhua

▲ A causa de una estampida 
de personas que buscaban 
alimentos frente a una panadería 
en Deir al Balah, una niña de 
13 años (imagen) y una mujer 
perdieron la vida. Foto AP
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APUNTES 
POSTSOVIÉTICOS

Ominosos 
amagos

JUAN PABLO DUCH

D ESDE QUE EL inquilino 
saliente de la Casa Blanca, 
Joe Biden, autorizó el uso 

de los misiles de largo alcance 
(hasta 300 kilómetros) y sólo en 
la región rusa de Kursk, Moscú y 
Washington –que tienen los mayo-
res arsenales nucleares– se enfras-
caron en una ominosa dinámica de 
amagos, a sabiendas de que ningu-
na de sus temerarias acciones pue-
de cambiar el curso de la guerra 
al mantener intacto el equilibrio 
estratégico entre ambos.

EN REALIDAD, ES imposible 
saber qué pasa en los campos de 
batalla basándose en la versión 
de uno solo de los contendien-
tes: según Kiev, por ejemplo, los 
misiles Atacms estadunidenses y 
los Storm Shadow y Scalp, britá-
nicos y franceses, dan todos en el 
blanco, lo que los rusos niegan; 
de acuerdo con Moscú, su nuevo 
misil hipersónico balístico es im-
posible de interceptar, mientras 
los estadunidenses aseguran que 
se trata de una modificación de 
versiones obsoletas en fase ex-
perimental, muy lejos de poder 
fabricarse en serie, que no causó, 
de creerse las imágenes satelitales 
de antes y después del ataque, 
ningún daño al consorcio de la 
industria militar de la ciudad de 
Dnipró.

PERO SUPONIENDO QUE todos 
digan la verdad –que los misiles 
occidentales de largo alcance sean 
un dolor de cabeza para Moscú 
y el Oreshnik (Avellano) ponga a 
temblar a Londres, París y otras 
capitales europeas–, es obvio que 
ni Washington está dispuesto a 
entregar a Kiev todos sus cohetes 
de ese tipo ni mucho menos armas 
mejores, igual que el Kremlin ca-
rece de cientos de misiles de “nue-
va generación” y tiene otros de 
similares características capaces 
de alcanzar cualquier país euro-
peo con ojivas nucleares como el 
Iskander-M, el Kinzhal y el Kalibr, 
sin hablar de los misiles de más de 
6 mil kilómetros de distancia.

UNOS Y OTROS, perdónese la 
analogía boxística, protagonizan 
una suerte de round de sombras 
para mostrar su musculatura en 
espera de que un nuevo boxeador, 
Donald Trump, suba al ring. Lo 
malo es que, de tanto provocar al 
contrario con golpes bajos y de 
responder con hacer alardes de su 
arsenal nuclear, se podría desatar, 
por error o por arrebato suicida, 
una conflagración atómica que no 
tendrá ganador.

¿HABRÁ UNA TERCERA gue-
rra mundial? Si prevalece el sen-
tido común no es probable, pero 
mientras se siga tentando hasta 
dónde aguanta la paciencia del 
otro, es posible.

Reprimen 
protestas 
antigobierno 
en Georgia

SPUTNIK Y EUROPA PRESS 
TIFLIS

Autoridades de Georgia infor-
maron que 43 personas fueron 
detenidas y 32 efectivos de las 
fuerzas de seguridad resultaron 
heridos durante las protestas en 
el país en contra de la declara-
ción del primer ministro Irakli 
Kobajidze de abandonar hasta 
2028 las aspiraciones de adhe-
sión a la Unión Europea. Ele-
mentos de la policía georgiano 
utilizaron cañones de agua con-
tra los manifestantes en Tiflis, 
quienes habían dañado la puerta 
de entrada del Parlamento.

“Los manifestantes vandaliza-
ron  e incendiaron infraestructu-
ras. Cabe señalar que una parte 
de los participantes de la mani-
festación se dirigió hacia la calle 
Chichinadze, donde las personas 
mencionadas dañaron la puerta 
de entrada del Parlamento”, se-
ñala el comunicado del ministe-
rio del Interior. 

La presidenta de Georgia, 
Salomé Zurabishvili, llamó a las 
fuerzas de seguridad para que 
se abstengan de disolver con 
violencia y reprimir a los mani-
festantes, que se concentraron 
ayer, por segundo día consecu-
tivo en varias ciudades, incluida 
la capital para protestar contra 
el gobierno de Kobajidze.

“Conozco a la policía de pa-
trulla, están haciendo todo lo 
que pueden y debemos agrade-
cerles por esto. Quiero hacer un 
llamado al resto (de agentes): 
No levanten la mano contra 
los ciudadanos jóvenes u otros, 
absténganse y cumplan con su 
deber. No está sucediendo nada 
(...) que requiera de su participa-
ción”, aseguró Zurabishvili.

La jefa de Estado georgiana, 
contraria al gobierno del partido 
Sueño Georgiano, de Kobajidze, 
aseguró que “no tiene preceden-
tes que los ciudadanos de Geor-
gia salgan al mismo tiempo y de 
forma espontánea de esta ma-
nera”. Así, Zurabishvili insistió 
en el carácter “extremadamente 
pacífico” de las marchas.

Por otro lado, la presidenta 
georgiana compartió en su perfil 
oficial en redes sociales un video 
en el que se observa la cantidad 
de asistentes a la concentración, 
y aseveró que esto es una mues-
tra de que “nadie está dispuesto a 
aceptar una Georgia rusificada” 
ni “privada de su Constitución”. 

AFP, EUROPA PRESS, REUTERS, 
XINHUA Y THE INDEPENDENT
KIEV

Volodymir Zelensky afirmó ayer 
que está dispuesto a ceder terri-
torio a Rusia con el fin de acabar 
con la “fase caliente de la guerra”. 
Según precisó, tal paso tendría 
un carácter temporal y se daría a 
cambio de un “paraguas de la Or-
ganización del Tratado del Atlánti-
co Norte (OTAN)” sobre las tierras 
que aún siguen bajo el dominio de 
Kiev, informó la agencia Interfax 
de Ucrania. 

El mandatario señaló que poste-
riormente podrían recuperar los 
territorios que actualmente están 
bajo el control de Moscú de mane-
ra diplomática, e insistió en que es 
esencial alcanzar un alto el fuego 
en el conflicto para garantizar que 
Moscú no capture más superficie. 

Agregó que la invitación de la 
OTAN debe reconocer las fronte-
ras ucranias internacionalmente 
aceptadas.

Los comentarios de Zelensky 
suponen un cambio considerable 
en su postura, y se dan en el con-
texto de la próxima llegada a la 
Casa Blanca del presidente electo 

Donald Trump, que en reiteradas 
ocasiones ha dicho que pondrá 
fin al conflicto en su primer día de 
mandato.

En tal sentido, esta semana 
Trump nombró al general retira-
do Keith Kellogg, uno de sus más 
cercanos colaboradores, como 
futuro enviado para el conflicto 
entre Ucrania y Rusia. 

El ex general de 80 años abordó 
el tema en un memorando publica-
do en abril, en el cual aseveró que 
toda futura ayuda estadunidense 
requerirá que Kiev participe en 
conversaciones de paz con Mos-
cú, y solicitó aplazar la membresía 
de dicho país en la OTAN por un 
periodo prolongado.

Por su parte, el presidente fran-
cés, Emmanuel Macron, denunció, 
en una llamada con su homólogo 
ucranio, la escalada propiciada por 
Vladimir Putin en el marco de la 
invasión a Kiev, y prometió con-
tinuar cooperando con Zelensky 
“con la misma intensidad y duran-
te el tiempo necesario.

“El aumento del entendimiento 
con Corea del Norte y la retórica 
irresponsable que los acompaña, 
se inscriben en una lógica de es-
calada inaceptable por parte de 
Rusia, que sigue aplicando un plan 
revisionista, brutal e imperialista, 
violando los derechos soberanos 
de Ucrania y la Carta de las Nacio-
nes Unidas”, enfatizó Macron.

También el canciller federal 
alemán, Olaf Scholz, aseguró 
que Berlín seguirá proporcio-
nando asistencia militar a Kiev; 

mientras la ex canciller alemana, 
Angela Merkel, llamó a Ucrania 
y a sus partidarios a considerar 
soluciones diplomáticas que pon-
gan fin a la guerra, y subrayó que 
“Rusia no debe ganar”, durante 
un programa de entrevistas en 
la cadena pública ZDF. Además, 
refirió que la ofensiva rusa es una 
flagrante violación al derecho 
internacional.

En tanto, el ministro de Exterio-
res ruso, Serguéi Lavrov, expresó 
que cualquier solución al conflicto 
en Ucrania no será duradera sin 
eliminar las causas profundas que 
lo causaron. 

Kiev asegura que causó 
2 mil bajas rusas en un día

En el frente, el ejército ruso sufrió 
más de 2 mil bajas en un solo día, 
reportó Kiev, en lo que marcaría 
una de las mayores pérdidas de 
dicho bando, desde el inicio de la 
guerra; mientras Moscú aseguró 
que sus sistemas de defensa aérea 
derribaron 30 vehículos aéreos no 
tripulados ucranios en el noroeste 
de la provincia de Rostov, comu-
nicó el gobernador en funciones, 
Yuri Sliusar. 

En tanto, el jefe del comité mili-
tar de la OTAN, el almirante Rob 
Bauer, afirmó que ese organismo 
está estudiando la posibilidad de 
lanzar ataques preventivos de 
precisión sobre el territorio ruso, 
en caso de conflicto armado con 
los países de la alianza, informó el 
medio EA Daily.

MILES DE TRABAJADORES EXIGEN EN ITALIA MEJORES SUELDOS

Ucrania, dispuesta a 
ceder territorio a Rusia 
de manera temporal
Moscú reitera que 
deben solucionar 
causas profundas 
de la invasión

▲ Miles de profesores, trabajadores de la salud, 
de limpia y otros empleados dejaron su labor por 
ocho horas en toda Italia para protestar contra la 
disminución del poder adquisitivo, los salarios 
persistentemente bajos y las políticas de la 
premier Georgia Meloni, que, aseguran, han 

debilitado los servicios públicos. Los quejosos 
afirman que sus demandas no son sólo contra las 
autoridades, sino contra empresarios. El sueldo 
medio anual en el país es de 37 mil dólares (754 
mil pesos) y se ubica en el extremo inferior de la 
Unión Europea. La imagen, en Milán. Foto Ap

Rechazan 
infl uencia rusa 
en el Ejecutivo
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AP 
MILÁN

Frente a las costas de Libia, un gru-
po de hombres armados secuestró 
a mujeres y niños que viajaban en 
una embarcación inflable en la que 
más de 100 migrantes intentaban 
cruzar el mar Mediterráneo. Cuan-
do el navío comenzó a desinflarse, 
el comando se movilizó en lanchas 
de alta velocidad y sustrajo a 29 
personas, informó Médicos Sin 
Fronteras (MSF).

Por la desesperación, los tripu-
lantes se arrojaron al agua, tras 
escuchar disparos al aire de los 
agresores. Un barco de MSF que 
llegó al lugar en demarcaciones 
internacionales rescató a 83 per-
sonas que flotaban a la deriva, 
incluidos menores de edad que 
viajaban solos. 

Un pasajero saltó al agua e in-
tentó alcanzar a su esposa y dos 
hijos, de 10 años y cuatro meses, 
respectivamente. Una sicóloga del 
grupo rescatista señaló que los tri-
pulantes vivieron el horror de ser 
separados de sus esposas e hijas, 
que fueron secuestradas. 

Hasta el momento se ignora 
quiénes eran los sujetos armados 
y qué sucedió con las mujeres y 
los niños, mientras la organiza-
ción humanitaria informó que, 
según testigos, los asaltantes 
aseguraron ser de la Guardia 
Costera Libia.

Muertes en aumento

Por otro lado, más de 62 mil mi-
grantes llegaron a Italia este año, 
de acuerdo con estadísticas oficia-
les. Esta cifra representa un des-
censo respecto a los más de 152 mil 
que arribaron en el mismo periodo 
durante 2023.

La Organización de las Nacio-
nes Unidas reportó que 2 mil 124 

personas han muerto este año en 
su intento de realizar el peligro-
so cruce a través del centro del 
Mediterráneo.

El Alto Comisionado de Nacio-
nes Unidas para los Refugiados 
(Acnur) expresó preocupación 
por el aumento en los decesos de 
extranjeros sin documentos en ru-
tas peligrosas, como las que siguen 
quienes intentan llegar a Grecia en 
pequeñas embarcaciones desde 

Turquía. Las declaraciones fue-
ron emitidas tras dos naufragios 
mortales esta misma semana en el 
mar Egeo, cerca de la costa turca, 
en los que una madre perdió a tres 
de sus hijos, y otro sobreviviente  a 
su esposa e hija.

La Acnur informó que 17 perso-
nas fallecieron en dicho cruce este 
mes, mientras el total en 2024 es 
de por lo menos 45. Al menos 56 
mil personas ingresaron de mane-

ra irregular a la república helénica 
desde inicios de año, la cifra en la 
más alta desde 2019.

La representante de Acnur en 
territorio griego, Maria Clara Mar-
tin, subrayó que dichas muertes re-
saltan la urgente necesidad de  dar 
respuestas de largo plazo, así como 
alternativas seguras y creíbles para 
quienes huyen de conflictos, perse-
cución, violencia o violaciones de 
sus derechos humanos.

AP
ABUJA

Al menos 100 pasajeros, la mayoría 
mujeres, desaparecieron después de 
que una embarcación que los lleva-
ba a un mercado de alimentos volcó 
en el río Níger, en el norte de Nige-
ria, informaron las autoridades.

La nave los transportaba por 
ese afluente desde el estado de Ko-
gi hacia el vecino Níger la mañana 
de ayer cuando volcó, dijo el por-
tavoz de la Agencia de Gestión de 
Emergencias del Estado de Níger, 
Ibrahim Audu.

Se confirmó la muerte en el lugar 
de al menos ocho individuos, mien-
tras los buzos intentaban rescatar 
a otros, informó la emisora local 
Channels Television, citando rela-
tos de testigos.

Las autoridades no han confir-
mado la causa del hundimiento; sin 
embargo, según medios locales, la 
embarcación transportaba a más 
de 200 viajantes, lo que sugiere que 
podría haber estado sobrecargada.

Aglomeraciones

El hacinamiento en los vehículos 
es común en partes remotas de 
ese país africano, donde la falta de 
buenas carreteras deja a muchas 
personas sin rutas alternativas.

Las autoridades de Kogi aún 
no han localizado el lugar exacto 
del accidente y recaban ayuda de 
otros organismos, según Justin 
Uwazuruonye, responsable de 
operaciones de la Agencia Nacio-
nal de Manejo de Emergencias de 
Nigeria. La mayoría de los inciden-
tes se han atribuido al hacinamien-
to y a la falta de mantenimiento de 
las naves, a menudo construidas lo-
calmente para dar cabida al mayor 
número posible de pasajeros, desa-
fiando las medidas de seguridad.

ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL 
MADRID

Al cumplirse un mes de que una de-
presión atmosférica aislada (DANA) 
o “gota fría” provocó una riada mo-
numental que arrasó calles, casas y 
todo tipo de infraestructuras y dejó 
230 fallecidos, cuatro desapareci-
dos y decenas de miles de afectados 
en Valencia, se celebraron una serie 
de concentraciones silenciosas en 
las que se encendieron veladoras 
para recordar a los muertos y se 
entonó de nuevo el grito de “ayuda” 

en las tareas de reconstrucción y en 
la vuelta a la “normalidad”.

Las lluvias torrenciales, que 
desbordaron presas y barrancos, 
provocaron que muchos pueblos, 
en los que ni siquiera había llovido, 
sufrieran los estragos de una riada 
gigantesca que dejó a su paso des-
trucción y muerte. La DANA afec-
tó, principalmente, a la Comunidad 
Valenciana, Andalucía y Castilla-La 
Mancha. 

En Valencia 70 municipios su-
frieron el embate de las aguas, y 
en pueblos como Paiporta, Chiva, 
Aldaia, Pincanya, Sedaví, Benetús-
ser y Alfafar prácticamente fue-

ron destruidos todos los comer-
cios, las escuelas y las principales 
vías de acceso. Un mes después la 
situación sigue siendo crítica: el 
tejido comercial está paralizado, 
en las calles no se ven niños, pues 
la mayoría fueron trasladados a 
otros lugares para continuar con 
su escolarización. La desespera-
ción y el hartazgo empiezan a ha-
cer mella en la población. 

Juan, trabajador del ayuntamien-
to de Paiporta, dice: “Hay sótanos 
que siguen llenos de lodo tras un 
mes, con el riesgo sanitario que eso 
conlleva. Se ha quitado lo gordo, el 
barro y el lodo, pero no tenemos 

parque ni polideportivo ni colegios. 
Y sentimos que la ayuda empieza 
a desaparecer”. Otro vecino, José 
Murat, jubilado de 70 años, insis-
tió en que “hace falta mucha ayuda. 
Además, sicológicamente estamos 
muy tocados. Físicamente, muy 
cansados, y si no fuera por empre-
sas privadas, por el voluntariado 
estaríamos aún peor. Las adminis-
traciones públicas, cero”. 

La mayoría de los afectados re-
clama a sus alcaldes más celeridad, 
pero también al presidente autonó-
mico, el derechista Carlos Mazón, a 
quien le exigieron que dimitiera en 
la multitudinaria manifestación de 

130 mil personas del pasado 9 de es-
te mes; también señalan al gobierno 
central, presidido por el socialista 
Pedro Sánchez, por la lentitud en 
la respuesta del Ejército, la falta 
de ayuda en los días posteriores y 
porque las supuestas ayudas que 
han aprobado no están llegando a 
los afectados. 

Esta percepción contrasta con 
los datos oficiales, según los cua-
les 20 mil efectivos profesionales 
siguen desplegados en las zonas 
dañadas, donde los trabajos están 
centrados en extraer el lodo de 
los garajes y retirar los 120 mil 
vehículos destrozados. Además, 
hay 17 millones de euros supues-
tamente disponibles para los 
afectados.

“Estamos muy cansados porque 
esto no avanza”, resumió Carlos, ve-
cino de Aldaia que imploró: “¡Por 
favor, no nos dejen solos!”.

Protestas silenciosas, a un mes de la DANA
Españoles claman ayuda y recuerdan a los valencianos muertos y desaparecidos

Mueren al 
menos 100 
en Nigeria, 
tras hundirse 
embarcación

Comando secuestra a mujeres y 
niños que naufragaron frente a Libia
Más de 100 personas intentaban cruzar el Mediterráneo en lancha infl able

COMICIOS REÑIDOS

▲ En Irlanda, las elecciones para renovar los 
174 diputados de la Cámara baja apuntan hacia 
un resultado muy cerrado entre los principales 
partidos según un sondeo a boca de urna, el cual 
coloca a los nacionalistas de izquierda del Sinn 
Fein con 21.1 por ciento, ligeramente por delante 
de sus dos rivales centristas de la coalición de 

gobierno saliente, el Fine Gael, con 21 por ciento, 
y el Fianna Fail, con 19.5 por ciento. En la 
imagen, Micheal Martin, ministro de Relaciones 
Exteriores (izquierda), seguido de Mary Lou 
McDonald, presidenta del primer partido, y 
Simon Harris, líder del segundo.  Foto Ap, con 
información de Afp
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LULA RECIBE EN BRASIL AL PRÓXIMO GOBERNANTE DE URUGUAY 

▲ El presidente Luiz Inácio Lula da Silva (derecha) 
recibió ayer en Brasilia al mandatario electo de 
Uruguay, Yamandú Orsi, en el primer viaje al 
exterior tras su triunfo, con una agenda centrada en 
el acuerdo comercial que buscan firmar la Unión 
Europea (UE) y el Mercosur. Orsi estará en la cita 

del bloque sudamericano invitado por el 
mandatario saliente uruguayo, Luis Lacalle Pou. La 
elección de Orsi, delfín del ex mandatario 
progresista José  Mujica, representó el regreso de 
la izquierda al poder en esa nación tras cinco años 
de gobierno de centroderecha. Foto Afp

DE LA REDACCIÓN

Texas se prepara para una eventual 
campaña de deportación masiva de 
la próxima administración del mag-
nate Donald Trump, y los líderes re-
publicanos del estado dicen estar 
listos para que la entidad sea mo-
delo y epicentro de las operaciones 
antimigrantes, informó el periódico 
The Washington Post.

El gobernador texano, Greg Ab-
bott, y otros funcionarios, además 
de posicionarse como los “antago-
nistas de la administración de (Joe) 
Biden”, a pesar de no contar con las 
facultades en materia de control de 
migración, utilizaron “herramien-
tas del estado para intensificar 
drásticamente la política y la legis-
lación contra los indocumentados 
a nivel local” y difundieron narrati-
vas iguales en todo el país, expuso 
el Post.

Abott pretende la inversión de 11 
mil millones dólares “para el con-
trol de la frontera, el transporte de 
extranjeros en autobús a estados 
lejanos, así como la persecución de 
organizaciones que los defienden”.

Daniel Hautoum, abogado su-
pervisor del proyecto de derechos 
civiles de Texas, afirmó al Post que 
los líderes estatales “están tratan-
do de crear un modelo de gobierno 

federal que sea excepcionalmente 
duro y cruel con quienes ingresan 
a Estados Unidos de forma irregu-
lar” y que la entidad está más que 
dispuesta a “permitir que la admi-
nistración de Trump se apropie de 
sus instituciones para aplicar las 
leyes migratorias”.

El director del Centro de Estu-
dios de Migración, Mark Krikori, 
explicó que Texas se convertirá en 
el epicentro de los operativos a es-
cala federal para las deportaciones. 

“No se trata sólo de quienes cru-
zaron la frontera recientemente”, 
sino de quienes llegaron en los re-
cientes cuatro años y se asentaron 
en la entidad, añadió. 

“Es una vergüenza que los con-
tribuyentes de Texas hayan tenido 
que gastar miles de millones de dó-
lares para hacer el trabajo que (la 
administración de Biden) no hizo”, 
expuso.

En tanto, Justin Trudeau, pre-
mier canadiense arribó a Palm 
Beach, Florida, para un encuentro 
con el próximo mandatario esta-
dunidense, luego de que Trump 
amenazara con imponer aranceles 
a productos de Canadá y México si 
esos países no detienen lo que él lla-
mó “el flujo de drogas y migrantes 
a través de las fronteras sur y norte 
de Estados Unidos”. 

Dijo que una de sus primeras ór-
denes ejecutivas sería imponer un 
impuesto de 25 por ciento a todos 
los productos que ingresen a terri-
torio estadunidense desde sus dos 
países vecinos. 

Trump llamó “débil” y “desho-
nesto” a Trudeau durante su primer 
mandato. Trudeau dijo horas antes 
de su visita que resolvería el asunto 
hablando con Trump.

Arancel igual a inflación

El premier canadiense apuntó que 
Trump fue elegido porque prometió 
reducir el costo de los comestibles, 
pero ahora habla de subir en 25 por 
ciento el costo de los productos.

Texas se prepara para la 
deportación masiva que 
advierte Trump: Post
El estado “quiere ser el modelo de la lucha antimigrante”

STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES 

El presidente Javier Milei y su ga-
binete parecen dispuestos a apli-
car “la motosierra” a las fuerzas 
armadas. Hoy se conoció el paso 
a retiro del comandante operacio-
nal del Estado Mayor Conjunto, 
Fabián Berredo, uno de los cinco 
militares más importantes del 
país, quien presentó una denun-
cia ante el juez federal Daniel 
Rafecas, acusando al subjefe del 
ejército Carlos Carugno de haber-
lo amenazado y extorsionado pa-
ra que se retire, o de lo contrario 
despedirían a su esposa Claudia 
Barros, coronel médica del Hos-
pital Militar.

Berredo dijo que considera que 
él ocupaba un cargo estratégico, 
y el asunto de su retiro se trató de 
una “clara figura de coerción; me 
mandaron un mensajero para de-
cir que si para antes de tal fecha 
no pedía el retiro iba a ocurrir este 
hecho con mi señora”, dijo en una 
entrevista de radio Mitre del gru-
po Clarín. 

“A lo largo de tres meses, y 
antes de presentar mi renuncia 
indeclinable, he presentado esta 
situación a la institución, a las 
máximas autoridades militares y 
civiles mediante notas, y esperé 
a que se tomen las medidas del 
caso; pensé que iban a hacerlo en 
forma instantánea y rápida”, ex-
presó en su carta de renuncia que 
entregó al presidente Milei, señala 
el diario digital Infobae.

Milei instrumentó una fuer-
te renovación y reducción de 
los altos mandos de las fuerzas 
armadas, reforma que incluyó, 
además, acuerdos en el Senado 
para los ascensos de los nuevos 
cargos militares: el general Xavier 
Julián Isaac, quien asumió como 
jefe del Estado Mayor Conjunto; el 
general de brigada Carlos Alberto 
Presti, como principal encargado 
del Estado Mayor General del 
ejército; el contralmirante Car-
los María Allievi fue mando de 
la Marina; y el brigadier mayor 
Fernando Luis Mengo quedó al 
mando de la fuerza aérea”. 

Este último nombrado pocos 
días antes de la asunción de Mi-
lei, fue pasado a retiro el 21 de 

noviembre por presunta “corrup-
ción”, según se informó, por pre-
suntamente haber utilizando avio-
nes para cuestiones personales.

En la restructuración militar 
de Milei, tras asumir el gobier-
no, pasó a retiro a 23 de los 55 
generales del ejército y siete de 
26 almirantes. Lo extraño es que 
no hay protocolos o elementos 
claros para explicar cómo se se-
lecciona a quienes deben pasar a 
retiro, cuando ni Milei ni su her-
mana Karina, secretaria general 
de la Presidencia, ni el ministro 
de Defensa, Luis Petri, tienen ex-
periencia en esta temática, pero, 
evidentemente, ya tenían una lista 
al sumir el gobierno.

En tanto, organizaciones que 
defienden a los militares juzga-
dos y condenados por crímenes de 
lesa humanidad presentaron un 
habeas corpus colectivo para pedir 
la liberación de los acusados, bajo 
la premisa de que son víctimas de 
procesos judiciales.

Patrocinadores 
del candidato

A días de cumplir un año bajo el 
gobierno de Milei y después del 
escándalo político que significó 
la visita que hicieran los diputa-
dos de La Libertad Avanza a los 
responsables del terrorismo de 
Estado aplicado durante la dic-
tadura militar, quienes cumplen 
condena en la cárcel de Ezeiza, 
ahora demandan aparecer ante 
los tribunales. 

Los medios locales investigaron 
que los detenidos habrían ayuda-
do económicamente en la cam-
paña electoral de la asociación 
política que abanderó a Milei.

Entre ellos figuran Alfredo As-
tiz, junto con otros integrantes 
que actuaban en la escuela de 
Mecánica de la Armada (ESMA), 
como de Jorge Eduardo Acosta,  
Adolfo Donda, Ricardo Cavallo 
y otros temibles personajes de 
esa historia de horror que vivió 
Argentina, como el sacerdote 
Christian Federico von Wernich 
(condenado por siete asesinatos).

Los organismos que interceden 
por los detenidos por crímenes 
durante la dictadura, argumen-
tan: “conceder la prisión domici-
liaria u otras medidas morigera-
das de detención no desatiende 
compromisos internacionales 
del Estado”. Además, si su objeti-
vo no se puede resolver con cárcel 
domiciliaria solicitan que el Mi-
nisterio de Seguridad, a cargo de 
Patricia Bullrich, que está a cargo 
del Servicio Penitenciario Federal, 
que “dicte normas diferenciadas 
y condiciones especiales de trato 
para sus defendidos.

Nota completa en @lajorna-
daonline https://bit.ly/3Ovqhor.

Continúa Milei la 
purga del ejército 
en Argentina

Llega el premier 
canadiense, Justin 
Trudeau, a 
Florida para 
encuentro con el 
presidente electo

Legisladores ofi cialistas buscan liberar a 
condenados por crímenes de la dictadura

Obligan a 
renunciar a un 
comandante



JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

El Tribunal Unitario Agrario (TUA) 
con sede en Tuxtepec reconoció 
como ejidos a las comunidades de 
Canaán y Rafael Cal y Mayor, fun-
dadas por habitantes del estado de 
Chiapas en la zona de Los Chimala-
pas, en Oaxaca, por lo que el Comité 

Nacional para la Defensa y Conser-
vación de dicha región anunció que 
impugnará la sentencia, que calificó 
de “ilegal y provocadora”. 

 Santa María Chimalapa, munici-
pio donde se ubican estas poblacio-
nes, mantuvo los juicios 3035/2017 
y 321/2018 en los que demandó la 
nulidad de los ejidos antes mencio-
nados porque fueron creados en 
tierras de Oaxaca.

 Lo anterior fue certificado por 

los indígenas zoques de esta última 
entidad con una resolución presi-
dencial que data de 1967, la cual 
prueba que los predios pertenecen 
a Los Chimalapas.

 A pesar de que el fallo del tribu-
nal admitió que ambos ejidos sí se 
ubican en territorio oaxaqueño,  
señaló que éstos no pueden ser 
anulados pues cuentan también 
con una resolución presidencial 
que los avala como tal.

 Por tanto, el TUA refirió que los 
responsables de esta problemática 
son las anteriores administracio-
nes de la Secretaría de la Reforma 
Agraria que permitieron la exis-
tencia de dos documentos que se 
contraponen.

 El comité defensor de Los Chi-

malapas aseguró que el reciente ve-
redicto es “irresponsable”, pero no 
definitivo, por lo cual “se recurrirá 
a las instancias correspondientes en 
la Ciudad de México”.

 Los inconformes explicaron ade-
más que las resoluciones presiden-
ciales de “reconocimiento y titula-
ción de bienes comunales de Santa 
María y San Miguel Chimalapa da-
tan del 21 marzo de 1967; mientras 
que la de Rafael Cal y Mayor es de 
1971 y la de Canaán de 1987; es de-
cir, son posteriores.

 En el escrito que respalda al 
ejido de Rafael Cal y Mayor se le 
reconoce una propiedad de 7 mil 
400 hectáreas en la zona referida; 
en el que corresponde a Canaán se 
determinan 2 mil 651 hectáreas co-

mo propias.  “Queremos resaltar el 
grave hecho de que esta decisión del 
tribunal unitario de Tuxtepec con-
siste en una abierta provocación a la 
paz social de la región, consideran-
do la tenaz, histórica y persistente 
lucha que se ha llevado en Los Chi-
malapas por defender su ancestral 
territorio”, destacaron.

 Asimismo. los integrantes del co-
mité defensor de Chimalapas recor-
daron que esta área, donde por tra-
dición han vivido los zoques, cuenta 
con una vasta biodiversidad, motivo 
por el cual talamontes chiapanecos 
han buscado apoderarse de ella, 
para lo cual en diversas ocasiones 
han utilizado grupos armados que 
operan ante la complacencia de los 
gobiernos de Chiapas y Oaxaca. 

Aplazan dictamen a 
comuneros de Ostula 
sobre litigio de tierras
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Cumplen resolutivo de 2012 y restituyen 
128 hectáreas a los wixaritari en Nayarit

Revés a Oaxaca en disputa por Los 
Chimalapas; ceden 2 ejidos a Chiapas 

ERNESTO MARTÍNEZ 
ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Un tribunal colegiado de lo Ad-
ministrativo y del Trabajo del 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF) con sede en Morelia apla-
zó la resolución de un amparo 
presentado por la comunidad 
de Santa María Ostula, munici-
pio de Aquila, a fin de analizar 
con mayor detalle la disputa que 
mantiene este pueblo nahua con 
pequeños propietarios del ejido 
La Placita, por unas mil hectáreas 
del predio Xayakalan, informó el 
abogado de los afectados, Carlos 
González Hernández. 

 Explicó que hay un anteceden-
te reciente en el que se le devol-
vieron tierras a Ostula que esta-
ban en poder del ejido La Placita. 

“Con esta resolución inédita, 
hay elementos favorables para 
la comunidad que el tribunal co-
legiado de Morelia puede tomar 
en cuenta en este otro conflicto”, 
subrayó el defensor. 

Analizarán el asunto que 
implica al ejido La Placita

Detalló que el magistrado res-
ponsable de este caso pidió a los 
miembros del tribunal esperar 
algunos días para estudiar el 
tema, luego de que el pasado 15 
de noviembre el pueblo indígena 
fue notificado por conducto del 
juzgado sexto de distrito con se-
de en Uruapan, de una sentencia 
(357/2023) que deja “insubsisten-
te” una resolución presidencial 
que dotó de 100 hectáreas comu-
nales al ejido La Placita, el 20 de 

junio de 1967.
  González Hernández relató 

que hace 20 años pequeños pro-
pietarios de La Placita invadieron 
un millar de hectáreas del predio 
Xayakalan, pero luego de una lu-
cha violenta, que dejó decenas 
de muertos y desaparecidos, la 
comunidad de Ostula recuperó 
esos terrenos en 2009, sólo que 
legalmente la batalla no se ha re-
suelto, por lo que está en manos 
de un tribunal que sería la última 
instancia.

  “Los magistrados tienen en 
sus manos el reconocimiento 
legal de nuestras tierras y deben 
resolver con el criterio que nos 
ampara como pueblos originarios 
y que está reconocido por las le-
yes internacional y nacional, es 
decir, que podamos ejercer plena-
mente nuestros derechos sobre 
la propiedad, el uso, la gestión y 
el control de nuestras tierras y 
recursos”, subrayaron las autori-
dades de Ostula el pasado 26 de 
noviembre en una protesta que 
realizaron frente la sede del PJF, 
en Morelia.

  La sesión de los magistrados 
para resolver el amparo directo 
463/ 2023 estaba prevista en un 
inicio para el pasado jueves 28 
de noviembre; ese día unos 3 mil 
habitantes de Ostula bloquea-
ron la carretera costera Lázaro 
Cárdenas-Colima para exigir que 
el fallo fuera a su favor pero, al 
posponerse la reunión, los comu-
neros se retiraron el viernes.

 Carlos González detalló que 
la deliberación se llevará a cabo 
hasta nuevo aviso para profundi-
zar más en el caso; no obstante, 
él prevé que se concrete en enero 
próximo, pues se acerca un perio-
do de descanso.

JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

Ciento veintiocho hectáreas fueron 
restituidas a los wixaritari en el po-
blado de Huajimic, municipio de La 
Yesca, Nayarit, en cumplimiento a 
una sentencia que los tribunales 
otorgaron a su favor desde 2012. 

 En esa zona que se ubica en los 
límites con Jalisco, el reclamo de 
devolución de territorio ancestral 
es por un total de 10 mil 500 hec-
táreas que poco a poco se les han 
ido devolviendo, a pesar de la resis-
tencia, a veces hasta violenta, de los 
pequeños propietarios y ganaderos 
nayaritas que estaban en posesión 
de esas tierras desde hace lustros.

 Estos últimos se negaban a ha-
cer la entrega a menos que les pa-
garan una indemnización, lo que ya 
comenzó a suceder tras el plan de 
justicia que impulsó el ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador en 
beneficio de los pueblos indígenas. 

 La citada restitución se concretó 
el pasado jueves, de manera pacífi-
ca, a favor de la comunidad wixárika 
de Waut+a Kuruxi Manuwe (San Se-
bastián Teponahuaxtlán y su anexo 
Tuxpan de Bolaños); Misael Cruz del 
Haro, presidente del comisariado 
comunal, acudió como principal re-
presentante y receptor de las tierras.

 La sentencia databa de septiem-
bre de 2012, pero las 128 hectáreas 
de ese predio, conocido como La 
Troja, no habían sido devueltas de-
bido a que su posesionario se oponía 
a entregarlas sin recibir una com-
pensación.

A dicha diligencia acudieron –ade-
más del abogado de la comunidad, 
Carlos González– la perito Imelda 
González y el actuario Omar Alejan-
dro Arellano, ambos designados por 
el Tribunal Agrario Unitario del dis-
trito 16 para hacer las demarcacio-
nes de las mojoneras, según consta 

en el expediente 757/2012. Del área 
reclamada por los wiraritari en Hua-
jimic, se espera que en los próximos 
meses se les regresen 2 mil 417 hec-
táreas más para continuar con el 
plan de justicia.

 En agosto pasado también hubo 
otra ejecución, por 72 hectáreas, de 
los predios Manga Larga I y Manga 

Larga II, que tenía en posesión el 
particular Fortino Montoya Ultre-
ras, quien fue uno de los opositores 
más violentos a hacer la devolución.

 Con la entrega del jueves recien-
te, en los últimos años la comuni-
dad wixárika ha recuperado 3 mil 
300 hectáreas de las más de 10 mil 
requeridas.

▲ Wixaritaris de San Sebastián Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan 
de Bolaños, en Jalisco, se reunieron el jueves en Huajimic, municipio 
de La Yesca, Nayarit, para ocupar los terrenos que les restituyó un 
tribunal agrario. Foto cortesía Carlos González 

Se impugnará la sentencia del 
Tribunal Unitario Agrario; “es ilegal 
y provocadora”: comité defensor 
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JOSÉ MANUEL YEPIZ 
LA JORNADA BAJA CALIFORNIA  
MEXICALI, BC 

Después de firmar un acuerdo 
con la burocracia respecto al sa-
neamiento del Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Gobierno 
y Municipios del Estado de Baja 
California (Issstecali), la gober-
nadora Marina del Pilar Ávila 
Olmeda anunció que la iniciativa 
de reforma a la ley de ese orga-
nismo será presentada en 2025.

 “Lo idóneo era que se hubiera 
aprobado en diciembre con las 
mesas de trabajo y demás con-
sensos y así en el próximo año 
empezaríamos a ver los primeros 
resultados; pero tampoco es obli-
gatorio que así suceda”, expresó 
la mandataria estatal.

 Resaltó que los burócratas 
pueden estar tranquilos. “Que 
pasen Navidad a gusto”, porque 
van a empezar en enero con las 
mesas de trabajo, mencionó.

 Esta semana unos 8 mil buró-
cratas realizaron un paro laboral 
técnico en espera de que la ad-
ministración estatal presentara 
la propuesta de reforma a la ley 
del sistema de pensiones local. 

 “Esto no quiere decir que se 
vaya aprobar en enero, ojalá que 
se pueda aprobar en el primer 
trimestre del próximo año”, in-
dicó Marina del Pilar Ávila.

La gobernadora firmó un 
acuerdo tras paro laboral

Tras el paro de labores de los 
trabajadores por el rechazo a la 
reforma, la gobernadora firmó 
un acuerdo con Guillermo Al-
drete, secretario general estatal 
del sindicato de burócratas, y los 
líderes seccionales.

 Entre los puntos a destacar se 
encuentran no mandar las pen-
siones a ser administradas por 
Afore, no elevar la edad para 
jubilarse a 68 años y que no se 
vulnerarán derechos adquiridos.

Ávila Olmeda dijo que para 
enero las mesas de trabajo se po-
drían ampliar y la comunicación 
cambiará, toda vez que hubo mu-
cha desinformación.

 “Voy a tener comunicación 
más directa con los trabajado-
res y no sólo con los líderes, por-
que nos dimos cuenta que no se 
transmite todo lo que emitimos 
hacia abajo”, refirió.

 Dijo que en vez de reforma le 
llamarán “Saneamiento al Issste-
cali”, y no habrá condonación de 
pagos. Agregó que buscará un 
cambio legal para que el orga-
nismo no acepte como pago de 
cuotas terrenos de los ayunta-
mientos. “Luego te quieren pa-
gar con predios que están arriba 
de un cerro”, reclamó.

Pilar Ávila: 
se aprobará 
en 2025 la 
reforma a ley 
del Issstecali

Rocha Moya apoya regreso de Jesús 
Madueña como rector de la UAS
IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

“El proceso de democratización 
de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS) comenzará con el 
regreso de Jesús Madueña Molina 
como titular de la rectoría”, luego 
que un juez de control retiró la me-
dida cautelar de suspensión tem-
poral del cargo de rector, informó 

el gobernador Rubén Rocha Moya. 
Antes de su tercer Informe de go-

bierno el mandatario explicó que 
“este cambio es para que el rector 
retome el cargo, pero el proceso ju-
dicial continúa” en la Fiscalía Gene-
ral del Estado y el Poder Judicial, 
como establece la Constitución.

 Señaló que la resolución del im-
partidor de justicia es para normali-
zar la situación y atender las nuevas 
disposiciones de la ley Orgánica de 
la UAS.

 Madueña Molina dijo a su llega-
da al Congreso que la presidenta 
Claudia Sheinbaum tomó la deci-
sión para que el conflicto termi-
nara, al dar la instrucción a la Se-
cretaría de Gobernación; también 
consideró que fue la buena voluntad 
de las partes.

 Expuso que cuando se sentó a 
negociar, lo único que solicitó es 
que lo restituyeran de su titulari-
dad como rector, quitándole las me-
didas cautelares para seguir en el 

cargo, pero aún tiene vinculaciones 
a proceso, motivo para ir a firmar 
cada mes al juzgado, así como otras 
que le prohíben salir del país y una 
causa penal por 2 millones de pesos.

 El funcionario universitario re-
conoció que todas las instituciones 
tienen una responsabilidad y “cada 
una debe poner lo que esté de su 
parte para que al gobernador Ro-
cha Moya le vaya bien, aun cuando 
existan diferencias, tienen que em-
pujar por el mismo lado”.

 Además, se dio a conocer que al 
inicio el tercer Informe del manda-
tario morenista, a los reporteros no 
se les permitió entrar al Congreso 
del estado.

Violencia no cesa
 en Culiacán

Por otra parte, fuentes de seguridad 
reportaron que cuatro personas 
fueron asesinadas ayer en Culiacán.

 Un hombre murió durante un 
enfrentamiento entre efectivos del 
Ejército Mexicano y un grupo de 
civiles armados, en las inmediacio-
nes del sector Alturas del Sur, cerca 
del panteón Jardines del Humaya, 
informaron fuentes de seguridad.

 Mientras, en la sindicatura de 
Costa Rica, un hombre fue ejecu-
tado cuando se encontraba en el 
velorio de su mamá.

 En el mismo contexto, dos per-
sonas fueron ultimadas y una que-
dó herida, durante un ataque a un 
taller de la colonia Antonio Toledo 
Corro, en Culiacán, ayer a las 18:30 
horas. 

Con información de 
El Debate de Sinaloa

Juez ordena suspender la extinción de fi deicomiso para 
fi nanciar obras en León; “es acto consumado”: gobierno
CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
LEÓN, GTO.

El Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE) de León obtuvo una 
suspensión provisional para que 
no se ejecute la extinción del fi-
deicomiso para financiar obras, 
infraestructura, proyectos y accio-
nes de desarrollo social y seguridad 
pública (Fidesseg), pues desde el 23 
de octubre es legal su desaparición 
al quedar publicado en el Periódico 
Oficial del estado.

 Durante su funcionamiento, el 
Fidesseg manejó una bolsa de mil 
506 millones de pesos entre los 
años 2020 al 2024 en beneficio de 
fundaciones empresariales que ser-
vían de intermediaria para definir a 
qué organizaciones sociales apoya-
ban con esos recursos.

 Fundación Empresarial Gua-
najuato se benefició con casi 83 
millones de pesos y Actuando por 

Guanajuato, con 65 millones de 
pesos, pero sólo fungían como in-
termediaria. La Fundación Vamos 
México del ex presidente Vicente 
Fox, también recibió recursos del 
Fidesseg.

 El CCE difundió que tramitó 
un juicio de amparo y el 27 de no-
viembre el juez décimo segundo de 
distrito le concedió la suspensión 
provisional para “que no se ejecute 
la extinción del fideicomiso mien-
tras dure el juicio”.

 "La medida interpuesta no li-
mitará nuestra permanente dis-
posición al diálogo con nuestras 
autoridades, con el compromiso 
de construir un mejor modelo pa-
ra garantizar el origen y destino de 
los recursos del Fidesseg y conti-
nuar asumiendo la representación 
responsable de los aportantes en 
asegurar el mayor beneficio para 
las y los guanajuatenses más vul-
nerables", argumentó el consejo 
empresarial. 

 La gobernadora panista, Libia 

García Muñoz Ledo, determinó 
desaparecer el fideicomiso por la 
opacidad en el manejo de los recur-
sos y por las millonarias sumas que 
recibían las dos fundaciones que 
eran intermediarias.

Empresarios tramitaron 
el juicio de amparo

Los empresarios argumentaron 
que, como no lograron concretar 
acuerdos con la mandataria estatal, 
tramitaron el juicio de amparo.

 Incluso consideraron inadecua-
da “la política de apoyos sociales 
con propósitos clientelares que 
solo buscan compromisos político-
empresariales.”  

 Sobre la suspensión provisional, 
la administración estatal señaló 
que respeta las opiniones sobre la 
desaparición del fideicomiso; pero 
trabajan para una “transición hacia 
un modelo más eficiente en el uso 
de los recursos provenientes del 
impuesto sobre nómina”, de don-

de se obtenían los recursos para el 
Fidesseg.

 Reiteró que “su extinción ya se 
concretó en los términos del decre-
to correspondiente, tratándose de 
“un acto consumado”. Por lo tanto, 
confiamos en que el juez de distrito 
analizará este contexto al resolver 
sobre la procedencia de la suspen-
sión definitiva y las pretensiones de 
la parte quejosa.”

 El 14 de octubre anterior, Libia 
García anunció la extinción del 
Fidesseg debido a que el dinero se 
asignaba a través de fundaciones 
intermediarias y no daba los resul-
tados esperados.

 “Hay que decirlo de manera 
clara, la transparencia no ha sido 
una característica del fideicomiso", 
puntualizó en esa ocasión.

 Un día después de la publica-
ción del decreto para su extinción, 
el Congreso del estado ordenó a 
la Auditoria Superior del Estado 
practicar una revisión financiera 
y de cumplimiento al fideicomiso.

DEMOCRATIZAR LA UNIVERSIDAD ES PRIORIDAD, DICE EL MANDATARIO 

▲ Periodistas de varios medios informativos afuera 
del Congreso de Sinaloa, ayer, luego de que se les 
impidió el ingreso a la sede al comienzo de la 

presentación del tercer Informe de labores del  
gobernador Rubén Rocha Moya. Foto El Debate de 
Sinaloa 
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JAVIER SANTOS
CORRESPONSAL
TEPIC, NAY. 

Octaviana Hernández Carrillo, de 
39 años, activista indígena y arte-
sana, quien además estaba a unos 
días de concluir su embarazo, fue 
asesinada en su casa y hallada con 
golpes en cara y cuerpo, además de 
huellas de estrangulamiento, infor-
mó la Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Nayarit.

La hija de la mujer la encontró 
sin vida el jueves en su domicilio 
ubicado en la colonia Francisco 
Villa, municipio de Tepic.

La dependencia informó que el 
agresor, quien presuntamente era 
pareja sentimental de la activista, 
fue identificado como Misael N, y 
fue arrestado tras un operativo rea-
lizado por elementos de la policía 
Estatal Preventiva.

Detalló que el detenido ya había 
sido sentenciado cuando tenía 14 
años de edad, por feminicidio y vio-

lación en agravio de una menor en 
2017, por lo que permaneció dos 
años y medio en prisión, y quedó 
en libertad el 21 de diciembre de 
2019, como marcaba la Ley del 
Sistema Integral de Justicia para 
Adolescentes.

La FGE agregó que Hernández 
Carrillo, según los reportes oficia-
les, tenía múltiples golpes en el ros-
tro y partes del cuerpo, además de 
estrangulamiento. Uno de los prin-
cipales sospechosos es su pareja. El 
hecho se investiga bajo el protocolo 
de feminicidio.

Congreso local condena 
el crimen de Octaviana 

Por su parte, integrantes del Con-
greso local guardaron ayer un mi-
nuto de silencio y condenaron el 
asesinato de la activista. 

La diputada indígena María 
Belén Zuñiga, exigió justicia por 
el crimen. “Octavania acudió a la 
legislatura hace tres días y siem-
pre estuvo en contra de la violen-
cia hacia las mujeres; esperaba un 
bebé y estaba a días de concluir su 
gestación. Repruebo totalmente 
los hechos que acaban de ocurrir”, 
lamentó la legisladora, quien pidió 
un minuto de silencio “para hon-
rar a nuestra hermana artesana 
Octaviana”. 

Ultiman con saña 
a activista en 
Nayarit; estaba a 
días de dar a luz

Aprehenden a un tercer implicado en 
feminicidio de dos hermanas triquis 

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
JALAPA, VER. 

Ex policías municipales del norte 
de Veracruz y familiares, se mani-
festaron en la Secretaría de Seguri-
dad Pública, en Xalapa, para exigir 
el pago de más de 100 millones de 
pesos que les adeudan desde 2015 
por varios conceptos, entre ellos 
liquidaciones y finiquitos.

En pancartas y a gritos denun-
ciaron que funcionarios de la 
administración del priísta Javier 
Duarte de Ochoa cobraron sus che-
ques  cuando desapareció la policía 
intermunicipal Poza Rica-Ti-
huatlán-Coatzintla y ellos fueron 
despedidos.

 Los ex agentes denunciaron 
también que ni la administración 
del gobernador morenista Cuitlá-
huac García Jiménez ni la fiscalía 
veracruzana hicieron nada al res-
pecto en los seis años que estu-

vieron trabajando para el estado.
 Óscar Juárez Téllez, abogado de 

algunos de los ex trabajadores, hizo 
un llamado a las autoridades para 
que den seguimiento a la denuncia 
808/2019 interpuesta en la Fisca-
lía Especializada en Combate a la 
Corrupción.

 Explicó que son más de 400 
cheques los que presuntamente 
fueron emitidos para la liquida-
ción de los elementos y cobraron 
en el municipio de Boca del Río con 
firmas falsas, “cuando los policías 
son de Tihuatlán, Coatzintla y Poza 
Rica”.

De acuerdo con algunas estima-
ciones, dicho fraude representa un 
monto de más de 100 millones de 
pesos que debieron entregarse a los 
ex policías y/o a sus familiares.

 En una de las mantas que colga-
ron durante la protesta se leían con-
signas como: “No hay un verdadero 
estado de derecho en Veracruz para 
los más vulnerables ex trabajadores 
de la SSP de la tercera edad”.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

La Fiscalía General del Estado in-
formó de la detención de un ter-
cer involucrado en el asesinato de 
las hermanas Virginia y Adriana 
Ortiz, integrantes del Movimien-
to Unificador y de Lucha Triqui 
(MULT), cometido el 5 de noviem-
bre anterior. Dicho sujeto fue iden-
tificado con las iniciales LERV, y es 
elemento activo de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
de Oaxaca. 

La dependencia dio a conocer 
que de acuerdo con la investiga-
ción el agente LERV, presunta-
mente participó de forma activa 
en el crimen de las mujeres tri-
quis, quienes eran consanguíneas 
de Emelia Ortiz, integrante de la 
dirigencia estatal del MULT. 

Derivado de las investigacio-
nes se solicitó al juez de la causa 
la orden de aprehensión, misma 
que fue girada y aplicada el jueves 
pasado, por lo que se presentó y 
realizó la formulación de la impu-
tación así como la vinculación a 
proceso.

Fuentes del órgano indicaron 
que el detenido estaba asignado 
al área de información, y éste ha-
bría sido el encargado de señalar 
a Virginia y Adriana para que fue-

ran ultimadas. El 19 de noviembre 
anterior fueron aprehendidos por 
la fiscalía los sujetos JARL y ACO, 
acusados de ser los autores mate-
riales del atentado.

Sujetos intentar ingresar
a oficina de colectivo

Sujetos desconocidos pretendie-
ron allanar el jueves las oficinas 
de la organización social Corriente 
del Sol Rojo en la ciudad de Oa-
xaca. Esto ha sido considerado de 
suma gravedad por el organismo 
defensor de derechos humanos 
Consorcio para el Diálogo Parla-
mentario y la Equidad, pues Sol 
Rojo ha sido acompañante cons-
tante en el caso de la defensora 
Sandra Estefana Domínguez y su 
esposo Alexander Hernández, de-
saparecidos el 4 de octubre. 

De acuerdo con la organización 
social Sol Rojo, la chapa del acceso 
a su oficina de medios fue forzada 
pero no lograron ingresar por lo 
que robaron una cámara de segu-
ridad colocada al exterior.

Denunciaron que esta es la ter-
cera ocasión que desconocidos 
atacan las instalaciones, por lo que 
ésta se declara en alerta máxima; 
agregaron que han recibido el res-
paldo de distintas organizaciones 
sociales y defensoras de derechos 
humanos.

Consorcio para el Diálogo Par-

lamentario destacó que recien-
temente Sol Rojo ha participado 
de manera activa en las protestas 
para demandar la presentación 
con vida de Sandra Estefana y  
Alexander.

Agregaron que se mantuvieron 
en plantón en respaldo a la familia 
de la defensora en el acceso prin-
cipal del palacio de gobierno, por 
lo que demandaron a las autorida-
des una investigación a fondo de lo 
que calificaron como un acto de 
intimidación.

Por su parte, la Defensoría de 
los Derechos Humanos de los Pue-
blos de Oaxaca consideró también 
este tipo de acciones como inten-
tos de intimidar a los integrantes 
de dicha organización, pero ade-
más de “amenaza por su labor en 
los casos que acompañan”.

Ex policías protestan en 
Xalapa; exigen pagos 
pendientes desde 2015  

 

▲ Durante la inauguración de la rehabilitación 
y ampliación del Sistema de Agua Potable del 
municipio de Venustiano Carranza, el 
gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón 
Cadenas, destacó que “es una obra integral 
que, además de hacer justicia social y 
garantizar el derecho humano de acceso al 
agua limpia y abundante a la población, 
contribuirá a la salud y fortalecerá el progreso 
y el crecimiento del índice de desarrollo 

humano. “Me da gusto entregar esta obra 
hídrica que ahora es patrimonio del pueblo y 
representa justicia para Venustiano Carranza, 
porque durante muchos años fue un municipio 
que estuvo abandonado y olvidado, pero hoy 
podemos constatar que se ha transformado, 
gracias a las diversas obras en materia 
educativa, hospitalaria, carretera y otros rubros 
prioritarios que abonan a una mejor calidad de 
vida de las y los habitantes”, apuntó.

TRAS AÑOS DE ABANDONO, HICIMOS JUSTICIA SOCIAL A 
VENUSTIANO CARRANZA, CHIAPAS: RUTILIO ESCANDÓN 

Su pareja 
sentimental, el 
presunto agresor

Tercera ocasión 
que desconocidos 
atacan las 
instalaciones 
de Sol Rojo
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Obras pagadas sin concluir y que 
tampoco cuentan con el soporte do-
cumental de su entrega, deficiencia 
en servicios, instalaciones y equipa-
miento en mal estado, irregularida-
des en la contratación de personal 
y procedimientos administrativos 
ejecutados indebidamente que 
generaron sanciones económicas 
y penales para el órgano político-
administrativo, son sólo algunas 
irregularidades que el gobierno 
del ex alcalde de Xochimilco José 
Carlos Acosta Ruiz dejó a la nueva 
administración.

La titular de la demarcación, 

Circe Camacho Bastida, quien 
ganó la alcaldía bajo las siglas del 
PT en alianza con Morena –parti-
do al que pertenece el ex alcalde–, 
señaló que entre sus principales 
preocupaciones en la revisión de 
97 contratos de obras suscritos 
por el gobierno anterior es que 23 
fueron pagados en su totalidad sin 
tener la documentación soporte ni 
haber recibido los trabajos por 102 
millones 489 mil pesos.

En la mesa de trabajo con dipu-
tados de la Comisión de Presupues-
to y Cuenta Pública del Congreso 
de la Ciudad de México, refirió que 
la tromba del 16 de septiembre, 
que inundó algunas zonas del ba-
rrio de Caltongo, implicó una ero-

gación extraordinaria de cerca de 
11 millones de pesos, pero además 
evidenció deficiencias en el área de 
Servicios Urbanos, como que del 
personal contratado sólo trabajaba 
40 por ciento.

Señaló que la mayoría de los 
inmuebles de la alcaldía “estaban 
inservibles e inaccesibles para la 
ciudadanía”, y más de 60 por cien-
to del parque vehicular se hallaba 
inservible o en reparación, con la 
presión de las empresas a fin de que 
se les pagara el servicio para entre-
gar las unidades.

La funcionaria explicó que había 
un ejercicio inercial del presupues-
to de la demarcación que se tradu-
ce en una situación de abandono, 

como el hecho de que sólo 2 por 
ciento del gasto total de la alcal-
día, que este año ascendió a 2 mil 
404 millones 458 mil 646 pesos, 
estaba destinado a programas so-
ciales, “la menor inversión de toda 
la ciudad”.

Sobre las protestas del pasado 
jueves con el cierre de vialidades 
por parte de personas que labora-
ron en la alcaldía bajo la modalidad 
de honorarios asimilables a sala-
rios, Camacho Bastida mencionó 
diversas irregularidades en los 
contratos, pues si bien la Secreta-
ría de Administración y Finanzas 
autorizó a las alcaldías ampliar de 
octubre a diciembre la contrata-
ción de dichos empleados, encon-

traron que el último convenio fir-
mado con la alcaldía corresponde 
a junio y, sin embargo, se les pagó 
hasta septiembre.

Precisó que si ellos mismos re-
fieren que son 728 las personas 
que prestaban sus servicios bajo 
contrato, en la alcaldía sólo se en-
contraron 641 registros, “pero la 
situación más delicada es que de 
esos 728 sólo asisten a trabajar 225, 
entonces tenemos 400 aviadores, 
personas que cobran sin trabajar en 
Xochimilco y uno de los principales 
compromisos que hicimos es que 
no íbamos a permitir más corrup-
ción” y están en la mejor disposición 
de contratar a quienes sí acuden a 
laborar.

ELBA MÓNICA BRAVO

La plaza comercial ubicada en la 
avenida José María Izazaga 89, 
colonia Centro, abrió ayer con nor-
malidad, a pesar de que la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana (SSC) 
señaló que se cuantificaron más de 
260 mil productos apócrifos que 
se confiscaron durante el operati-
vo que encabezó la Secretaría de 
Economía la tarde del jueves.

En la calle Nezahualcóyotl, don-
de se encuentra otro acceso al in-
mueble de 16 pisos, varios sujetos 
realizaron actividades de carga y 
descarga de mercancía en cajas de 
cartón que trasladaron en diablitos 
y vehículos motorizados sin que tu-
vieran contratiempos.

En un recorrido por ese lugar, 
que abre de 10 de la mañana a las 
18:30 horas, se observó que per-
sonal del área de administración, 
de origen asiático, visitó distintos 
locales para supervisar su mercan-
cía, y en todo momento contaron 

con el resguardo de empleados de 
una empresa de seguridad privada 
identificada como Dragón Rojo, 
vestidos de negro, con chaleco tácti-
co, gorra, pantalón de cargo, botas, 
con radios de comunicación y que a 
simple vista no portan armas.

En las entradas principales y 
algunos pisos hay vigilancia de 
efectivos de la Policía Bancaria e In-
dustrial (PBI), adscritos a la SSC, y 
aunque algunos locales estuvieron 
cerrados, otros tienen letreros de 
“se renta” en español y mandarín; 
en otros no se ocultaron las bolsas 
y ropa con las marcas Coach, Mi-
chael Kors, Tory Burch y Lacoste, 
entre otras.

Una vendedora admitió que los 
productos “no son originales” y 
su precio lo confirma: por ejem-
plo, una bolsa Kipling cross body 
se vende en 180 pesos, cuando en 
una tienda departamental tiene un 
valor de al menos 3 mil 500 pesos; 
otros productos como camisetas ti-
po polo se dan en 380 pesos, cuando 
en boutiques cuestan 2 mil pesos.

La situación de las plazas ubica-
das en Izazaga, en los números 38 
y 151, así como en la calle Flamen-
cos 9, es similar en cuanto a la venta 
de productos, maniobras de carga 
y descarga y que son vigiladas por 
personal de seguridad que también 
es de la PBI, privada y del estado de 
México.

El último inmueble es de re-
ciente apertura, de acuerdo con 
el testimonio de un comerciante, 
quien dijo que durante años fue un 
estacionamiento, que luego quedó 
abandonado. Los entrevistados, 

que pidieron el anonimato, coin-
cidieron en que las personas de 
origen asiático son las que rentan 
los edificios a los dueños, y en los 
recientes meses han contratado 
a migrantes de Chile, Venezuela y 
Haití que atienden los locales.

▲ Visitantes de la famosa torre no 
se amedrentaron por el operativo 
del jueves y ayer regresaron a 
surtirse con las marcas de moda, 
sólo que apócrifas. Foto Jair 
Cabrera Torres

Carlos Acosta pagó 23 contratos de obra sin terminar por $102.5 millones 

Denuncian irregularidades en la 
gestión de ex alcalde de Xochimilco

HABÍA ABANDONO, DICE LA NUEVA TITULAR DE LA DEMARCACIÓN

Sin problemas, 
reabren plaza 
donde se vende 
mercancía china
Por los precios es sabido que bolsas 
y ropa no son originales: vendedora

El operativo
del jueves en la 
tarde dejó 260 
mil artículos 
decomisados
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Buscan que el 
edifi cio del PRD 
sea el Pilares 300

Paga la Cuauhtémoc 
$12.5 millones a 
vecinos por adeudo 
de parquímetros

UNAM y Obras fi rman acuerdo 
para la construcción de Utopías

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Con el fin de cumplir la meta de 
abrir 300 Puntos de Innovación, 
Libertad, Arte, Educación y Sabe-
res (Pilares) que impulsó la ahora 
presidenta Claudia Sheinbaum, el 
gobierno capitalino solicitará que 
el edificio que fue sede del ahora 
extinto PRD, en Monterrey 50, co-
lonia Roma Norte, sea incorporado 
a dicho subsistema comunitario.

El coordinador general, Javier 
Hidalgo, recordó que al retirarse del 
cargo la entonces jefa de Gobierno 
se habían concluido 294 centros, en 
los meses posteriores se inauguraron 
cinco más y quedó pendiente uno.

Consideró que el mejor destino 
para un inmueble en el que se escri-
bió parte de la historia de la izquier-
da en el país, y que originalmente 
perteneció al Partido Socialista Uni-
ficado de México, es que se utilice 
para actividades sociales.

Indicó que si bien el Instituto Na-
cional Electoral deberá reintegrarlo 
a la Federación una vez que asuma 
su administración, junto con el con-
junto de bienes que pertenecieron 
a ese partido que perdió su registro 
en la pasada elección, dicha propie-
dad tiene adeudos de agua y predial, 
por lo que se pedirá que el gobierno 
federal lo ceda al patrimonio de la 
entidad para constituir allí el Pilares 
300. “Monterrey 50 tiene un adeu-
do moral con la izquierda y econó-
mico con la Ciudad de México”.

Hidalgo encabezó el Festival Go-
bierno Casa por Casa, en la colonia 
Barrio Norte de la alcaldía Álvaro 
Obregón, luego a la visita que rea-
lizó allí la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, el 31 de octubre, donde 

se instalaron más de 30 carpas para 
servicios y talleres, así como activi-
dades culturales y de divulgación, 
que denominó calles lúdicas.

En entrevista, señaló que Pilares 
tiene ya dos lugares en la colonia 
Roma, uno en la glorieta de Insur-
gentes y otro en la misma avenida 
Monterrey, “pero tienen mucha de-
manda, ya no cabemos”, por lo que 

sería un espacio ideal, “queremos 
que el Pilares 300 sea en Monte-
rrey 50 una vez que desapareció 
ese partido”.

Agregó que en 2023 atendieron a 
cerca de 600 mil personas y estimó 
que cerrará este año con 620 mil 
asistentes.

Señaló que comenzó a realizarse 
un diagnóstico de Pilares en los que 

podrán efectuarse adecuaciones y 
ampliaciones para el sistema inte-
gral de cuidados que anunció la jefa 
de Gobierno, y refirió que uno de los 
primeros podría ser el Pilares Ratón 
Macías, en la colonia Buenos Aires, 
de la alcaldía Cuauhtémoc, donde 
una parte se ocuparía para instalar 
un centro de cuidados y desarrollo 
infantil.

 El inmueble que era del PSUM, 
el cual cedió su registro al partido 
del sol azteca, ha quedado 
abandonado. Foto Cuartoscuro

DE LA REDACCIÓN 

La Secretaría de Obras y Servicios 
de la Ciudad de México firmó un 
convenio de colaboración con la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) para la ges-

tión y supervisión de los proyec-
tos ejecutivos y de construcción de 
las Unidades de Transformación 
y Organización para la Inclusión 
y la Armonía Social (Utopías) en 
diversas alcaldías.

En el documento, la dependen-
cia se compromete a aportar a la 

máxima casa de estudios recursos 
por 10 millones 672 mil pesos en 
tres exhibiciones; a cambio, la 
institución se hará cargo de la 
gerencia y revisión con enfoque 
integrador de cada uno de los 
proyectos.

Se involucrará la 
comunidad docente

En dicha tarea participarán in-
vestigadores, académicos y todo 
el personal necesario, además de 
que la institución se compromete 
a entregar un informe detallado 
de las acciones realizadas, señaló 
la dependencia.

“Las Utopías vienen para aca-
bar con las desigualdades socia-
les, por eso queremos llevarlas 
principalmente a los barrios y 
colonias históricamente menos 
atendidas”, explicó el secretario 
de Obras y Servicios, Raúl Basulto 
Luviano.

En la firma del documento 
participaron funcionarios de la 
secretaría encabezados por su 
titular, mientras por la UNAM lo 
suscribieron la secretaria gene-
ral, Patricia Dávila Aranda, y el 
director de la Facultad de Arqui-
tectura, Juan Ignacio del Cueto 
Ruiz-Funes.

Actualmente están en proceso 
de licitación para elaborar los pro-
yectos ejecutivos de 18 Utopías a 
construirse en las 16 alcaldías de 
la ciudad, recintos que incluirán 
infraestructura sociocultural, de-
portiva y educativa.

CLAUSURAN CINCO CHELERÍAS

▲ Como parte del programa La Noche es Nuestra y tras denuncias 
ciudadanas por venta ilegal de alcohol y alteraciones al orden 
público, el gobierno capitalino cerró esos negocios en las colonias 
Lomas de Chamontoya, Torres de Potrero, Progreso y Bellavista, en 
la alcaldía Álvaro Obregón, los cuales operaban sin los permisos 
necesarios. Foto La Jornada

ELBA MÓNICA BRAVO

El presidente de la Asociación de 
Residentes de la colonia Cuauhté-
moc Asociación Civil, Ramón Iba-
rra Ibáñez, informó que la alcaldesa 
Alessandra Rojo de la Vega entregó 
12 millones 556 mil 646 pesos por 
concepto de los recursos provenien-
tes de parquímetros, luego de que 
desde febrero de 2020 empezaron 
un juicio de amparo contra la ex 
titular de la demarcación Sandra 
Cuevas, quien dejó de entregar los 
recursos.

Personal de la Dirección de Pre-
supuesto y Finanzas de la alcaldía 
cumplió con lo requerido por el juez 
decimoquinto de distrito en mate-
ria administrativa, Yamín Francis-
co González Mendoza, por lo que 
entregó dos garantías de pago, una 
por 11 millones 103 mil 583 pesos 
y la segunda por un millón 453 mil 
62 pesos.

En entrevista, Ibarra mencionó 
que falta por saldar entre 12 y 15 
millones de pesos de un total de 
más de 21 millones, luego de que 
Cuevas no entregó recursos a los 
residentes, a pesar de que la Secre-
taría de Finanzas del gobierno local 
informó al juez que realizó diversas 
transferencias electrónicas, entre 

las que se encontraron otros 10 mi-
llones de pesos correspondientes a 
la administración del entonces jefe 
delegacional Néstor Núñez.

“Rojo de la Vega nos recibió y es-
cuchó hace unos días y esta primera 
entrega nos deja con un buen sabor 
de boca, con una sorpresa agrada-
ble y buena impresión”, y sobre 
Cuevas mencionó “no tener ningu-
na opinión positiva, porque no nos 
recibió, para ella no existimos”.

Explicó que por el proceso ju-
dicial la anterior administración 
entregó alrededor de 6 millones de 
pesos, con los cuales solventaron 
deudas de la asociación, además 
de que destinaron más de 2 millo-
nes de pesos para la construcción 
de una cancha de pádel, que es 
gratuita, así como un salón de usos 
múltiples y la rehabilitación del 
paso peatonal, que es aprovechado 
para diversas actividades, instala-
dos en el Pilares Enrique Calderón 
Alzati, ubicado en el bajopuente de 
Río Tíber esquina Grijalva.

El residente de la demarcación 
expresó que los recursos generados 
se invierten de forma transparente 
y son para mejorar las áreas públi-
cas, que en el caso de Pilares, en be-
neficio no sólo de los vecinos, sino 
de visitantes de otras colonias y de 
todas las edades.
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Arranca programa de 
apoyo económico para 
adultos de 57 a 59 años
Se darán 2 mil pesos bimestrales “para satisfacer las 
necesidades diarias de una manera austera pero digna”

EMPIEZA CON 20 MIL BENEFICIARIOS Capturan a sujeto 
acusado de abusar 
de 3 conductoras de 
taxi por aplicación

Familiares de jóvenes 
desaparecidos hace 5 
años exigen justiciaALEJANDRO CRUZ FLORES 

Con un primer padrón de 20 mil 
beneficiarios, el Gobierno de la 
Ciudad de México puso en mar-
cha el programa Ingreso Universal 
Ciudadano, que consiste en la en-
trega de un apoyo de 2 mil pesos 
bimestrales a la población de 57 
a 59 años.

En un acto encabezado por 
la jefa del Ejecutivo local, Clara 
Brugada Molina, realizado en el 
Zócalo, la secretaria del Bienestar, 
Araceli Damián, destacó que se 
trata de un recurso “para satisfa-
cer la necesidades del día a día de 
una manera austera, pero digna”.

Señaló que se trata del primer 
paso en la construcción de un 
ingreso universal, que es un dere-
cho por el que se lucha en muchos 
países, con el cual se reconoce que 
“no importa que tengamos un 
empleo o no, que tengamos una 
discapacidad, que seamos jóvenes, 
adultos, que sepamos leer, escri-
bir, lo importante es que vivimos 
en esta tierra y tenemos que com-
partir la riqueza que se produce en 
este mundo”.

Destacó que desde que esta ciu-
dad es gobernada por la izquierda 
se ha demostrado que hay riqueza 
y es una cuestión de voluntad que 

todos puedan disfrutar de ella, me-
jorar las condiciones de vida y de 
igualdad y que la política social en 
la ciudad busca la construcción de 
un estado de bienestar.

Por su parte, Brugada comentó 
que no se busca erigir clientelas po-
líticas, sino derechos sociales y que 
es obligación del gobierno otorgar 
un ingreso a toda la población para 
compensar las desigualdades.

Recordó que en el país existen 
ya dos programas universales que 
nacieron en la capital: la Pensión 
para Adultos Mayores, con el ex 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y Mi Beca para Empezar 
impulsado por la hoy presidenta 
Claudia Sheinbaum.

“Este día quiero informar a la 

Ciudad de México que del próximo 
año en adelante iremos constru-
yendo este programa hasta que 
todos los que tengan 57, 58 y 59 
años, de manera universal estarán 
recibiendo este apoyo sin discrimi-
nar a nadie.”

El propósito es que a lo largo del 
sexenio se incrementen el número 
de beneficiarios hasta cubrir a la 
población en el rango de edad se-
ñalada, que para 2030, según las 
previsiones de las autoridades, 
serán 441 mil personas.

Para este ejercicio fiscal el pre-
supuesto del programa es de 42 
millones de pesos, y se prevé que 
el próximo año se sumen 25 mil be-
neficiarios más, para cubrir 13.5 
por ciento de la población objetivo.

Con el Ingreso Universal Ciuda-
dano suman tres nuevos progra-
mas sociales impulsados por la 
administración de Brugada, que 
arrancan en el último bimestre 
del año, los otros dos son los de-
nominados Beca a Universitarios 
para Transporte y Más, así como 
Desde la Cuna, dirigido a niños de 
cero a 3 años.

▲ Al acto inicial fueron los 
primeros favorecidos para quienes 
se dispersarán 42 millones de 
pesos. Foto Jair Cabrera Torres

En el arranque 
de la actual 
administración 
suman tres 
nuevos esquemas

JOSEFINA QUINTERO M.

Agentes de investigación adscritos 
a la Fiscalía de Delitos Sexuales 
detuvieron a un presunto violador 
serial que delinquía en las alcaldías 
Cuajimalpa y Gustavo. A Madero.

Leonardo Jesús agredió y robó 
a por lo menos tres mujeres con-
ductoras de taxis por aplicación 
con el mismo modus operandi, in-
formó el coordinador general de 
investigación territorial a cargo 
de la Fiscalía General de Justicia, 
Ulises Lara López.

En un mensaje a medios, señaló 
que los policías cumplimentaron 
una orden de aprehensión contra 
el sujeto relacionado con tres car-
petas de investigación que fueron 
abiertas tras las denuncias presen-
tadas por conductoras de distintas 
plataformas del servicio público de 
pasajeros entre junio de 2023 y sep-
tiembre de 2024.

De acuerdo con las indagaciones, 
dicho individuo “posiblemente ha-
bría solicitado los servicios de mu-
jeres conductoras de taxis, a quie-
nes les requería, por fuera de las 
aplicaciones, viajes hacia distintas 

iglesias, y posteriormente a parajes 
solitarios”.

Tras finalizar los recorridos, el 
fiscal indicó que “posiblemente 
las amenazaba con un arma pun-
zocortante y ostentándose como 
integrante de un grupo delictivo 
las agredía sexualmente y aban-
donaba, no sin antes quitarles sus 
pertenencias”.

Tres mujeres denunciaron las 
agresiones y los casos narrados 
coincidieron con la forma de ac-
tuar del atacante, por lo cual, tras 
diversas entrevistas, recorridos, 
inspección de videograbaciones y 
diligencias de reconocimiento, un 
juez de control, el togado otorgó la 
orden de aprehensión por los de-
litos de violación y robo agravado 
contra Leonardo Jesús, la cual se 
cumplimentó en calles de la alcaldía 
Álvaro Obregón.

Por otra parte, la fiscalía capitali-
na obtuvo prisión preventiva contra 
el sujeto que fue acusado de abuso 
sexual en agravio de dos adolescen-
tes, quienes se encontraban en el 
parque de diversiones Six Flags, por 
lo cual el ex trabajador de dicho lu-
gar permanecerá en el Reclusorio 
Oriente.

JOSEFINA QUINTERO M.

A cinco años de la desaparición de 
Jesús Armando Reyes Escobar, 
Leonel Báez Martínez y Ángel Ge-
rardo Ramírez Chaufón, familiares, 
amigos y agrupaciones de búsqueda 
y apoyo exigen a las autoridades su 
localización para que puedan regre-
sar a sus hogares.

En una acción en memoria de los 
tres, ayer fue retocado el mural que 
pintaron hace dos años en la esqui-
na de la avenida Euzkaro y Calzada 
de los Misterios en el que exhiben 
los rostros de Jesús y Leonel, por-
que fue en esa zona de la alcaldía de 
Gustavo A. Madero donde se les vio 
por última vez.

A los rostros de los dos jóvenes, se 
agregó el de Ángel, quien junto con 
ellos desapareció el 29 de noviem-
bre de 2019, tras salir de trabajar del 
Sanborn’s localizado en Lindavista.

Para sus familiares las imágenes 
son una forma de visibilizarlos, ya 
que no pierden la esperanza de en-
contrarlos; a pesar del tiempo, jun-
to con amigos prosiguen en su tarea 
de la que no pararán hasta hallarlos.

Apoyados por colectivos en la 
búsqueda de desaparecidos, las fa-

milias han realizado protestas, mar-
chas, bloqueos y los han buscado en 
diferentes lugares sin que hasta el 
momento tengan alguna pista.

Los jóvenes salieron de trabajar 
cerca de las 9 de la noche y las fa-
milias ya no tuvieron contacto con 
ellos ese día, cuando ninguno llegó 
a su casa. Desde entonces no han 
cejado en su esfuerzo por hallarlos.

Recordaron que han realizado va-
rias acciones desde entonces, por 
su cuenta los han buscado, hicieron 
el recorrido de varias rutas por ca-
minos que pudieron haber tomado 
tras salir de su trabajo para regre-
sar a su casa e incluso han llegado 
hasta la sierra de Guadalupe, donde 
se les informó que dejan cadáveres.

De acuerdo con las investiga-
ciones e imágenes de las cámaras, 
manifestaron que se les vio caminar 
por avenida Montevideo, rumbo a 
Insurgentes Norte, y fue en ese pun-
to donde se perdieron y ya no se les 
volvió a ver.

Ante la falta de respuesta de las 
autoridades decidieron pintar el 
mural porque las familias siguen 
con la incertidumbre de no saber 
dónde están los jóvenes y no para-
rán hasta conocer qué fue lo que 
pasó con ellos.
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Nada mejor que coronarse en casa y 
así lo cumplieron anoche los Borre-
gos del Tecnológico de Monterrey 
para conseguir el tricampeonato de 
forma por demás dramática, al im-
ponerse 24-21 sobre los Auténticos 
Tigres en series extras en la final de 
la Liga Mayor de la Organización 
Nacional Estudiantil de Futbol 
Americano (Onefa).

El gol de campo de Leonardo 
Guajardo en la prórroga dio la 
victoria que tanto anhelaban los 
aficionados por primera vez en su 
estadio. Las dos finales anteriores 
habían sido en el recinto de sus 
adversarios, donde los Borregos 
levantaron el título como visitantes.

Los Auténticos Tigres estuvieron 
a casi nada de disfrutar la gloria en 
las series extras y desaprovecharon 
esa oportunidad tras el yerro de su 
pateador al fallar el gol de campo.

Vendría entonces la ofensiva de 
los Borregos con Guajardo para 
estar fino en la puntería y darles el  

triunfo en una final de alarido y con-
tinuar como reyes en la conferencia 
de los 14 Grandes de la Onefa. El 
pateador fue designado el Jugador 
Más Valioso.

En la tercera final que disputa-
ban los dos equipos de Monterrey,  
los Borregos sufrieron al principio 
y  debieron recuperar una desven-
taja (21-14) en el último cuarto para 
empatar y mandar el partido a las 
series extras.

Los dirigidos por el entrenador 
en jefe Carlos Altamirano sufrie-
ron frente a un rival que les dio pe-
lea en tiempo regular en el clásico 

regio, pero al final lograron sacar 
el coraje contenido para conseguir 
el campeonato por tercera vez con-
secutiva, pero hoy en casa.

La legendaria rivalidad entre 
ambos equipos se vio reflejada en el 
campo de juego en una final que hi-
zo explotar de júbilo a los aficiona-
dos al ser testigos del reñido título.

Borregos logra dramático 
tricampeonato de Onefa

▲ Los del Tecnológico 
consiguieron su tercer título 
en casa, ya que las dos veces 
anteriores se coronaron como 
visitantes. Foto @BorregosMty

REUTERS, AP Y AFP
LONDRES

El parlamento británico votó ayer 
a favor de un nuevo proyecto de 
ley para legalizar la muerte asis-
tida, abriendo el camino a meses 
de debate sobre una cuestión que 
suscitó una controversia nacio-
nal sobre la dignidad en el falle-
cimiento y los cuidados al final de 
la vida.

En una aprobación inicial del 
proyecto de ley, 330 legisladores 
votaron a favor y 275 en contra, 
que otorgaría a los adultos con 
enfermedades terminales men-
talmente competentes de Ingla-
terra y Gales, a quienes los médi-
cos consideren que les quedan seis 
meses o menos de vida, el derecho 
a decidir poner fin a su vida con 
ayuda médica.

Iniciativa puede cambiar

La iniciativa podría modificarse o 
incluso rechazarse en su trámite 
tanto en la Cámara de los Comu-
nes como en la de los Lores.

“Será un proceso muy minu-
cioso”, declaró a la BBC Kim 
Leadbeater, legisladora laborista 
que presentó la propuesta de ley, 
además, agregó que el proceso 
podría durar otros seis meses y 
que está abierta a debatir nuevos 
cambios para abordar las preocu-
paciones de la gente.

Por su parte, Danny Kruger, 

quien lideró el argumento en 
contra del proyecto, indicó que, 
en su opinión, el parlamento 
puede ofrecer a las personas con 
enfermedades terminales algo 
“mejor” que un “servicio de sui-
cidio estatal”. Puntualizó que la 
función de los ellos es brindar la 
opción de salvaguardia a los más 
vulnerables.

Por su parte, los partidarios 
dijeron que la legislación daría 
dignidad a los moribundos y evi-
taría sufrimientos innecesarios, 
al tiempo que garantizaría la exis-
tencia de suficientes opciones pa-
ra evitar que quienes están cerca 
del final de su vida sean coaccio-
nados para acabar con ella. 

Mientras, los opositores expre-
saron que pondría en riesgo a las 
personas vulnerables, que pueden 
ser coaccionadas, directa o indirec-
tamente, para terminar sus vidas.

El premier, Keir Starmer, quien 
anteriormente apoyó la muerte 
asistida, expuso que el gobierno 
permanecerá neutral.

AL CIERRE Avanza en Gran Bretaña 
proyecto para legalizar 
la muerte asistida

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO 
AVISO NOTARIAL 

(PRIMERA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de Mé-
xico, con domicilio en Avenida Universidad 
#473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 
31 79, Correo Electrónico: mario.perez@no-
taria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 45,878, del 22 de no-
viembre de 2024, otorgado ante mí se hicie-
ron constar los siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que en 
la Sucesión Testamentaria a Bienes del se-
ñor FEDERICO COLÓN OSORIO, otorgaron 
los señores FEDERICO COLÓN GONZÁ-
LEZ, MARÍA LUISA COLÓN GONZÁLEZ, 
ROSAURA COLÓN GONZÁLEZ, YOLANDA 
COLÓN GONZÁLEZ, PATRICIA COLÓN 
GONZÁLEZ, LAURA COLÓN GONZÁLEZ 
(hoy su sucesión), representado por el señor 
JUAN JOSÉ VILLALOBOS COLÓN, en su 
carácter de albacea y heredero con la com-
parecencia de los señores CINDY PAOLA 
VILLALOBOS COLÓN Y CARLOS EDUAR-
DO VILLALOBOS COLÓN, en su carácter 
de coherederos, en la mencionada sucesión 
y ESPERANZA GONZÁLEZ IBARRA (hoy 
su sucesión), representada por la señora 
YOLANDA COLÓN GONZÁLEZ, en su ca-
rácter de albacea y heredera, en la citada 
sucesión; y 
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE AL-
BACEA, que en la referida sucesión testa-
mentaria a bienes del señor FEDERICO CO-
LÓN OSORIO, otorgo el señor FEDERICO 
COLÓN GONZÁLEZ. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 28 de noviembre de 

2024. 

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS 
Y RAMÍREZ 

RAFAEL AZUELA NIETO
NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

AVISO NOTARIAL
(SEGUNDA PUBLICACIÓN)

RAFAEL AZUELA NIETO, Notario 18 de la Ciudad de 
México, con domicilio en Avenida Eugenia número 
304, pisos 1, y 2, Colonia del Valle Centro, en Beni-
to Juárez, Ciudad de México, C.P. 03100, Tel. 55 94 
04 58 48, Correo Electrónico: ran@not18cdmx.com, 
hago saber:
Que por instrumento 160,679, del 11 de noviembre del 
2024, otorgado ante mí, se hizo constar lo siguiente:
LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA Y DEL CARGO DE 
ALBACEA, en la SUCESIÓN TESTAMENTARIA a 
bienes de la señora MARÍA DE LA LUZ VEGA, quien 
también acostumbró usar los nombres de MARÍA DE 
LA LUZ VEGA LABRA, LUZ VEGA DE HERNÁNDEZ, 
LUZ VEGA LABRA, MARÍA DE LA LUZ VEGA LABRA 
DE HERNÁNDEZ Y LUZ VEGA LABRA DE HERNÁN-
DEZ MARÍN que otorgó el señor  GABRIEL HERNÁN-
DEZ VEGA.
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para la Ciudad 
de México, en vigor.

ATENTAMENTE.
EL NOTARIO 18 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
Ciudad de México, a 11 denoviembre de 2024.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
AVISO NOTARIAL 

(PRIMERA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  
71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por escritura 45,895 del 25 de noviembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  si-
guientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a bienes de la señora MAGDALENA 
CRUZ RICO, que otorgó el señor JORGE HERNÁN-
DEZ REYES; y  
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, 
en la Sucesión Testamentaria a bienes de la  señora 
MAGDALENA CRUZ RICO, que otorgó el señor CAR-
LOS HERNÁNDEZ CRUZ.  
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la Ciudad 
de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 27 de noviembre de 2024. 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ. 

Los locales 
remontaron en 
el último cuarto 
para empatar a 21

DE LA REDACCIÓN

El Atlético Nacional dirigido por el 
entrenador mexicano Efraín Juárez 
cayó 1-2 ante Millonarios en la fecha 
3 del grupo A de los cuadrangulares 
de la liga colombiana de futbol. 

Los Embajadores sorprendieron 
con un gol tempranero de Leonar-

do Castro al minuto 3 y fue hasta el 
segundo tiempo cuando definieron 
la victoria con un remate de cabeza 
de David Mackalister Silva. 

Por el conjunto Verdolaga el 
empate llegó de los pies de Marino 
Hinestroza al 28, quien festejó de 
forma polémica y provocó el enojo 
en las tribunas del estadio Nemesio 
Camacho El Campín. 

El triunfo de los anfitriones los 
colocó en el primer lugar del torneo 
hacia la final, mientras los visitan-
tes están obligados a salir airosos 
en sus siguientes dos encuentros 
para mantener vivas sus aspiracio-
nes por el título. 

El próximo lunes Atlético Nacio-
nal recibirá a los Millonarios en el 
Atanasio Girardot.

Pupilos de Efraín Juárez caen ante Millonarios

EN SERIES EXTRAS VENCEN A AUTÉNTICOS TIGRES 24-21



▲ El presidente de Ucrania, Volodymir Zelensky, afirmó que está 
dispuesto a ceder territorio, “con carácter temporal”, a Rusia con el 
fin de acabar con la “fase caliente de la guerra”. Señaló que luego 
podría recuperar esas zonas de manera diplomática e insistió en que 

es esencial alcanzar un alto el fuego en el conflicto para garantizar que 
Moscú no capture más superficie. En la imagen, cuervos vuelan sobre 
Kiev durante un apagón y cuando prevalecen temperaturas gélidas. 
Foto Ap       AgenciAs y The independenT / P 18

l El operativo en el 
centro de la CDMX 
es el primero, dice el 
titular de Economía 

l Se cancelarán las 
patentes y aplicará 
la extinción de 
dominio, señala 

l La plaza donde 
fue el decomiso 
funcionó ayer  
con normalidad  

l Al lado hay otros 
inmuebles también 
con productos de 
origen asiático

AlejAndro AlegríA y elbA MónicA brAvo / P 14 y 24

7 502228 390008

Rayuela
Más que repliegue 

estratégico, parece un 
reconocimiento 
anticipado de  

su derrota.

Zelensky, dispuesto a ceder territorio a Rusia

“Se acabó la fiesta” de los 
aduaneros que permiten 
mercancía ilegal: Ebrard

Se comió un plátano de 6.2 mdd
t El empresario 
chino-estadunidense 
Justin Sun cumplió 
su promesa de 
comerse la obra de 
arte Comedian (un 
plátano pegado a 
la pared con cinta 
adhesiva), que compró 
en una subasta de 
Sotheby’s. Hacer esto 
“en una rueda de 
prensa también puede 
formar parte de su 
historia”, dijo. Foto e 
información Afp  
/ Cultura
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l Hoy presentan el audiolibro de Noticias  
del Imperio en la FIL de Guadalajara 

l Preparan documental y redición de su obra

reyes MArTínez / Cultura

La vida de Fernando 
del Paso “se volvió  
un relato poético”

Alistan proyectos para su 90 aniversario
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